
Зачем раскручивают 
медиакампанию против 
Михаила Пиотровского 
после его интервью 
«Российской газете»?

ТОЛЬКО В «РГ» Гендиректор Гознака Аркадий Трачук — 
о подделках, производстве и защите российских купюр 

Семь банк-нот
в тишине

Юрий Зубко

С
итуация с ценами на авто-
мобили в России стабили-
зируется, предпосылок к 

резким скачкам стоимости нет. 
Об этом рассказал глава мин-
промторга Денис Мантуров.

По его словам, стоимость ма-
шин не снизилась существенно, 
так как есть инерция относи-
тельно закупленных материа-
лов, сырья и комплектующих. 
Цикл производства автомоби-
лей занимает около трех-четы-
рех месяцев — сейчас на рынок 
выходит то, что приобреталось 
в январе, феврале и марте.

«Если вспомнить курс, кото-
рый был в феврале, и сравнить с 
сегодняшним — он отличается 
существенно, в два раза. Поэто-
му компании, чтобы не нести 
убытки, будут плавно растяги-
вать изменение цены по году, с 

учетом постепенного восста-
новления рынка», — сказал Ман-
туров (цитата по РИА Новости).

Кроме того, полагает он, в 
дальнейшем машины подешеве-
ют, так как производителям бу-
дет невыгодно держать высокие 
цены «до последнего» — тогда 
покупатели просто не станут 
приобретать их продукцию.

По оценке минпромторга, 
стоимость новых автомобилей в 
России с начала года выросла на 

25—30%. В то же время средне-
взвешенная стоимость легко-
вой машины в стране по итогам 
пяти месяцев этого года соста-
вила 2,38 млн рублей. Это на 7% 
ниже апрельских цен и на 15% 
— цен марта, сообщает агент-
ство «Автостат».

Генеральный директор ГК 
«Автодом» Андрей Ольховский 
считает, что цены на новые ма-
шины сильно снижаться не бу-
дут.

«Несущественная коррекция 
возможна только по тем брен-
дам, которые имеют возобнов-
ляемость. Часть потенциальных 
покупателей в надежде на стаби-
лизацию ситуации на автомо-
бильном рынке откладывает 
приобретение авто. Такое ожи-
дание сдерживает спрос, в то 
время как большого потока по-
ставок новых автомобилей в 
ближайшее время не предвидит-
ся. Текущее снижение ставок по 
автокредитованию стимулиру-
ет спрос на рынке, одновремен-
но это ограничивает предложе-
ние автомобилей и увеличивает 
цены на них. Не способствуют 
падению стоимости автомоби-
лей и следующие факторы: удо-
рожание сырья, контейнеров 
для перевозки, новые, более 
сложные логистиче-
с к и е  ц е п о ч к и » ,  — 
рассказал эксперт.

Роман Маркелов

Г
ознак и Банк России 
сделали первый шаг в 
о б н о вл е н и и  к у п ю р 
привычных номина-
лов, представив полно-
стью модернизирован-
ную банкноту в 100 ру-
блей. На очереди — об-
новление самых подде-

лываемых купюр в 1000 и 5000 
рублей. Впрочем, «культура» 
подделки наличных денег в Рос-
сии постепенно уходит в про-
шлое. Об этом, а также об им-
портозамещении в  произ-
водстве российских банкнот, 
печати наличных денег для дру-
гих стран и будущем элек-
тронного паспорта рассказал в 
интервью «Российской газете» 
генеральный директор АО «Го-
знак» Аркадий Трачук.

Осталось ли что-то общего 
между обновленной банкно-
той в 100 рублей и сторублев-
кой старого образца?

А Р К А Д И Й  Т РАЧ У К : Эти банкноты 
даже сравнивать нельзя. Обнов-
ленные 100 рублей, скорее, 
можно сравнивать с не так дав-
но введенной в обращение 
банкнотой в 200 рублей. Вот 
между ними гораздо больше об-
щего. Так что это абсолютно но-

вая банкнота. В силу того, что 
она невысокого номинала, у нас 
не было задачи сделать сверхдо-
рогие или сверхсложные защит-
ные признаки. Защита должна 
соответствовать уровню защи-
щаемого объекта. Но для своего 
уровня, своего номинала мы 
имеем абсолютно новое изде-
лие, которое способно выпол-
нять свою функцию на протяже-
нии еще многих лет.

Фальшивомонетчики быстро 
адаптируются к изменениям 
в защите? Есть ли им вообще 
смысл подделывать купюру 
100 рублей — что старую, что 
новую?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Конечно, нет. Бы-
вают разного рода подделки. 
Встречаются кустарные «ксе-
роксные» подделки, но есть и 
профессиональные  поддел-
ки с использованием сложной  
полиграфической техники. 

Как показывает многолет-
ний опыт наблюдения, для того 
чтобы освоить хороший уро-
вень подделок, нужно пример-
но два года. Кто-то будет этим 
заниматься? Думаю, вряд ли. 
Профессиональные фальшиво-
монетчики всегда концентри-
ровали усилия на банкнотах 
двух старших номиналов. Все 
остальное, как правило, не яв-

ляется предметом осмыслен-
ных усилий. Потому что затра-
ты большие, а их эффектив-
ность не очень высокая.

С недавних пор второй стар-
ший номинал — 2000 рублей. 
Это уже модернизированная 
банкнота. Их уже активно 
подделывают?

А Р К А Д И Й  Т РАЧ У К :  Подделывали 
больше всего и продолжат 
больше всего подделывать ку-
пюру в 5000 рублей. Подделки 
2000 рублей по итогу 2021 года 
заняли третье место, после 
1000. Тут нужно понимать, что 
банкнот номиналом 2000 ру-
блей в обращении пока 
мало и подделок тоже 
не так много.
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Аркадий Трачук: Обновленная 
банкнота в 100 рублей кардинально 
отличается от старого образца.

А К Ц Е Н Т

Профессиональные фальшивомонетчики 
всегда концентрируют усилия 
на подделке банкнот двух самых 
крупных номиналов

А К Ц Е Н Т

Новые автомобили в России с начала 
года подорожали минимум на четверть. 
Средняя стоимость легковой машины 
приблизилась к 2,4 миллиона рублей

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 40,2152
Азербайджанский манат 34,4187
Армянский драм** 14,3580
Белорусский рубль 21,9524
Болгарский лев 31,2780
Бразильский реал 11,0327

Венгерский форинт** 14,8987
Вон Республики Корея*** 44,9987
Гонконгский доллар* 74,6991
Датская крона* 82,2326
Доллар США 58,5118
Евро 60,1618

Индийская рупия** 74,3511
Казахстанский тенге** 12,6060
Канадский доллар 45,4743
Киргизский сом** 73,5997
Китайский юань* 89,4609
Молдавский лей* 30,5845

Новый туркменский манат 16,7177
Норвежская крона* 58,5669
Польский злотый 12,6970
Румынский лей 12,1677
СДР  77,8143
Сингапурский доллар 41,9019

Таджикский сомони* 55,9632
Турецкая лира* 34,8106
Узбекский сум**** 53,9942
Украинская гривна* 19,8026
Фунт стерлингов  70,8987
Чешская крона* 24,7219

Шведская крона* 56,3421
Швейцарский франк 60,6843
Южноафриканский рэнд* 35,6538
Японская иена** 42,9823

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.07.22

Николай Патрушев 
рассказал 
о новых задачах 
специальной 
военной операции

Кур и кроликов 
разрешат 
разводить 
на дачных 
участках

Американский ученый 
Джейкоб Биамонте — 
о прорывах 
российской науки 
и работе в Сколтехе

Как поэт Николай Рубцов 
проложил турмаршрут
в Тотьму — столицу 
«маленьких 
музеев»
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С МЕСТА СОБЫТИЙ  Зачем 
литовцы и латыши едут 
в Беларусь?

Цена вопроса

Ольга Заенчковская, «Гродненская правда» — 

специально для «Российской газеты»

С 15 апреля по 31 декабря для жителей Литвы и Лат-
вии в Беларуси действует безвизовый режим. Без ка-
ких-либо дипломатических витиеватостей белорус-
ский МИД отметил: «Данный жест доброй воли бело-
русской стороны стал наглядным подтверждением 
стремления нашей страны к сохранению добрососед-
ских отношений с соответствующими государствами, 
дальнейшему развитию межличностных контактов 
между простыми людьми даже в условиях незаконно-
го санкционного давления на Республику Беларусь».

В заявлении внешнеполитического ведомства, ко-
торое отображает официальную позицию государ-
ства, западные политики наверняка попытались 
отыскать какие-то подтексты, поставить под сомне-
ние сказанные слова. Вот только в нем нет никаких 
потайных смыслов и чтения между строк. Скорее, это 
очередная попытка со стороны Минска разорвать 
железные оковы недопонимания, и она вновь была 
воспринята в штыки. То, что желание разрушить этот 
занавес действует в одностороннем порядке, под-
тверждает реакция политиков по ту сторону грани-
цы. Возможность безвизового въезда в Беларусь для 
граждан ЕС их не воодушевляет. 

Вот только, несмотря на проводимую властями 
прибалтийских стран откровенно антибелорусскую 
пропаганду и запугивание своих граждан дезинфор-
мацией о ситуации в  Беларуси, мы видим неуклон-
ный рост количества посетивших республику. Как 
рассказала официальный представитель Гроднен-
ской пограничной группы Надежда Масевич, поток 
граждан Литвы и Латвии, пожелавших 
воспользоваться безвизовым въездом в Бе-
ларусь, растет. 

ПРОЕКТ Банки начнут 
информировать МВД 
о мошенничествах

Посадят 
по звонку

Владислав Куликов

МВД сможет оперативно получать из Центробанка ин-
формацию о случаях мошенничеств со счетами и кар-
тами граждан, в первую очередь — телефонных. Соот-
ветствующий законопроект рассмотрела правитель-
ственная комиссия по законопроектной деятельности.

Телефонные мошенничества сегодня стали настоя-
щей эпидемией. И, как вирус, они мутируют, подстраи-
ваясь под текущую ситуацию. Позавчера это было 
«мама, я попал в беду, срочно заплати». Вчера — «ваш 
счет пытаются взломать, срочно заберите деньги и 
передайте нам». Сегодня — «некто уже сейчас пытается 
получить от вашего имени кредит, вам необходимо 
снять деньги самому и передать нам». И так далее, и 
тому подобное. Жертвами мошенников часто стано-
вятся пожилые люди, доверчивые и беззащитные в 
силу возраста. 

В век технологий многие удивляются: почему же не-
льзя быстро поймать мошенников по электронному 
следу? Ведь мир сегодня прозрачен. Как же аферистам 
удается уходить в тень? Подготовленная инициатива 
призвана решить некоторые проблемы в данной сфере.

Как подчеркнул председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев, зако-
нопроект направлен на повышение защиты 
граждан от IT-преступлений.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МИНОБОРОНЫ Шойгу 
приказал генералам 
беречь солдат на Донбассе

Министр дал 
установку

Юрий Гаврилов 

«Сегодня для нас главные приоритеты — сохранение 
жизни и здоровья личного состава, исключение угрозы 
безопасности гражданского населения». Такую уста-
новку армейскому руководству и командирам задей-
ствованных в специальной военной операции на Укра-
ине частей дал министр обороны Сергей Шойгу.

Он провел совещание со своими генералами, где в 
том числе подробно говорил о последних событиях на 
Донбассе. Главное, что прозвучало из уст Сергея Шой-
гу: «Специальная военная операция продолжится до 
полного выполнения задач, поставленных Верховным 
главнокомандующим». 

Эти задачи, как известно, наши военные решают 
совместно с подразделениями ЛНР и ДНР. Министр 
напомнил, что несколько дней назад была полностью 
освобождена Лу-
ганская Народная 
Республика. «Толь-
ко за последние две 
недели взято под 
контроль 670 квад-
ратных километров 
ее территории», — 
подчеркнул Шойгу.

Министр отдель-
но остановился на 
роли, которую игра-
ют в этом конфлик-
те внешние силы. 
По словам Шойгу, 
коллективный Запад в надежде затянуть конфликт на 
Украине продолжает масштабные поставки вооруже-
ния киевскому режиму. В страну уже доставлено более 
28 тысяч тонн военных грузов. По имеющимся в Мино-
бороны России данным,  часть иностранного вооруже-
ния, поставляемого Западом Украине, расползается по 
Ближневосточному региону, а также попадает на чер-
ный рынок.

ВСУ и нацбатам не помогают достигать побед на 
поле боя даже многочисленные группы легионеров, 
слетевшихся на Украину со всего света. «В результате 
успешного наступления Российской армии и подраз-
делений народных республик сократилось количество 
действующих в стране иностранных наемников и со-
трудников частных военных компаний.  За последние 
десять  дней 170 наемников уничтожены, 99 отказа-
лись от участия в боевых действиях и покинули терри-
торию Украины», — озвучил Шойгу на совещании весь-
ма красноречивую статистику. 

Он также рассказал, как  российские военные по-
могают налаживать мирную жизнь. Так, по словам 
министра, наши войска оказывают всестороннюю 
поддержку населению освобожденных городов ЛНР, 
ДНР и Украины. В частности, осуществляется целый 
комплекс мероприятий, направленных на обеспече-
ние безопасности судоходства в акваториях Черного 
и Азовского морей. «Нами создано два гуманитарных 
коридора для движения гражданских морских судов», 
— сообщил Шойгу.

Министр добавил, что  в акватории порта Ма-
риуполь полностью устранена минная опасность. Кро-
ме того, российские инженерные войска занимаются 
очисткой от мин и взрывоопасных предметов терри-
торий Донецкой и Луганской народных республик.  
«В настоящее время проверено более трех тысяч се-
мисот гектаров. Обнаружено и обезврежено 46 ты-
сяч 379 взрывоопасных предметов», — сказал Шойгу.  
Он пообещал, что обеспечение мирной жизни на под-
контрольных российским войскам территориях ЛНР, 
ДНР и Украины будет продолжено. 

На совещании говорили и о завершающейся 15 
июля весенней призывной кампании. По данным Ми-
нобороны России, к местам службы уже направили бо-
лее 89 тысяч призывников, точнее,  89 166 молодых 
людей. «Призывные мероприятия проводятся военны-
ми комиссариатами в плановом порядке. Воинские ко-
манды формируются своевременно, срывов отправок 
новобранцев нет», 
— доложил Шойгу 
и подчеркнул, что 
установленное за-
дание на призыв 
граждан будет вы-
полнено к середине 
нынешнего месяца 
— до 15 июля — в пол-
ном объеме.

Кроме того, он 
отметил, что отслу-
жившие положен-
ное время солда-
ты-срочники в по-
ложенный срок возвращаются к местам проживания. 
«Как я уже говорил ранее, военнослужащие по призы-
ву не направляются в зону проведения специальной 
военной операции», — еще раз подтвердил министр 
обороны.

Вместе с участниками совещания он обсудил ход 
реализации отдельных опытно-конструкторских ра-
бот, проводимых в рамках Государственной програм-
мы вооружения в интересах Воздушно-космических 
сил РФ. В частности, речь шла о разработке конструк-
торским бюро «Вымпел» авиационных управляемых 
ракет класса «воздух-воздух» средней и малой дально-
сти. Они предназначены для оснащения современного 
авиационного комплекса Су-57 и других носителей. 

«Использование нового вооружения позволит по-
высить боевую эффективность самолетов-носителей 
в воздушном противостоянии и увеличить номенкла-
туру поражаемых воздушных целей, в том числе мало-
размерных и изготовленных с применением техноло-
гии «Стелс», — заявил Шойгу. — В текущем году плани-
руем завершить государственные испытания ракет и 
поставить первые серийные партии в эксплуатацию».

Еще один вопрос повестки касался выполнения пла-
на капитального строительства предприятиями Воен-
но-строительного комплекса. Министр сказал, что по 
результатам первого полугодия 2022-го для Вооружен-
ных сил завершено строительство 12 405 зданий и со-
оружений. Эти показатели полностью соответствуют 
плану, утвержденному коллегией Минобороны России. 

«За истекший период военно-строительным 
комплексом выполнен ряд важнейших государствен-
ных задач, поставленных Верховным главнокоманду-
ющим и определенных Государственной программой 
вооружения», — напомнил Шойгу. Кроме того, военные 
строители принимают активное участие в восстанов-
лении инфраструктуры Луганской и Донецкой народ-
ных республик.

Для испытания перспективного ракетного комплек-
са стационарного базирования «Сармат» на космо-
дроме Плесецк были подготовлены все необходимые 
объекты. Это, по словам министра обороны, позволи-
ло в апреле нынешнего года провести успешный пуск 
новейшей тяжелой межконтинентальной баллистиче-
ской ракеты.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин заявил об активизации внутренних резервов 
экономики России 

Защитные меры 
Виктория Ильина

Н
есмотря на санкционное 
давление Запада, за пе-
риод с января по май 

важные макроэкономические 
показатели оказались в плю-
се, а регионы получили около 
40 миллиардов рублей, чтобы 
обеспечить стабильность рын-
ка труда. Об этом говорили вче-
ра на заседании президиума 
правительственной комиссии 
по повышению устойчивости 
российской экономики в усло-
виях санкций, которое провел 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

«Мы принимаем меры для 
активизации внутренних резер-
вов — как в реальном секторе, 
так и в сфере услуг, формируем 
условия для дальнейшего разви-
тия страны и улучшения жизни 

граждан», — заявил глава прави-
тельства, открывая заседание. 
Он обратил внимание, что уже 
в июне многие принятые комис-
сией решения по повышению 
устойчивости экономики реа-
лизованы. «Всего в План перво-
очередных действий включено 
более 300 мер. Две трети из них 
начали работать на благо эконо-
мики, бизнеса и, соответствен-
но, жителей нашей страны», — 
пояснил премьер, добавив, что 
некоторые из мер пока дона-
страивают, чтобы в ближайшее 
время запустить.

Важные макроэкономи-
ческие показатели по итогам 
пяти месяцев остались «в плю-
се». Это касается уровня ВВП, 
объема промышленного произ-
водства, продукции сельского 
хозяйства, грузооборота транс-
порта. Внешние санкции оказа-

лись не только большим вызо-
вом, но и новыми возможностя-
ми для развития.

«Правительство сфокуси-
ровало большие усилия на под-
держке спроса в экономике. В 
том числе и благодаря помощи, 
которую получают наши гра-
ждане», — напомнил премьер. 
Так, пособия на детей от 8 до 17 
лет из семей с низкими дохода-
ми по состоянию на 21 июня на-
значены почти на 3,5 миллиона 
детей. А общий объем выплат 
составил около 70 миллиардов 
рублей.

Глава правительства так-
же рассказал о финансирова-
нии мероприятий для поддер-
жания рынка труда. Регионы 
на эти цели получили почти 40 
миллиардов. Одним из основ-
ных инструментов поддержки 
предприятий стали льготные 

кредиты. Сейчас действуют 13 
программ, направленных на по-
полнение оборотных средств, 
причем четыре из них запуще-
ны в июне, отметил Мишустин. 
Также заработали новые меры 
помощи для крупных компаний, 
которые выросли из статуса 
малых и средних, но еще не до-
стигли параметров системооб-
разующих. Они могут получить 
льготные займы на пополнение 
оборотных средств и проектное 
финансирование. Такие поручи-
тельства выписаны почти на 230 
миллиардов рублей.

Премьер указал, что од-
ним из лидеров остается сфе-
ра строительства. Комиссия 
утвердила целый комплекс ре-
шений, в том числе по 7-про-
центной ставке льготной ипоте-
ки. Правительство распростра-
нило такие условия на IT-спе-
циалистов. «Сумма льготного 
кредита останется на уровне 18 
и 9 миллионов соответственно, 
но теперь ее можно будет соче-
тать со средствами, взятыми по 
рыночной или другой субсиди-
руемой ставке», — сообщил Ми-
хаил Мишустин. Скорректиро-
ваны требования по зарплате. 
Для городов-миллионников она 
составит от 150 тысяч рублей в 
месяц до вычета подоходно-
го налога, для остальных — от 
100 тысяч. «Получить льгот-
ный кредит смогут сотрудни-
ки сферы информтехнологий 
в возрасте от 22 до 44 лет, ра-
ботающие в аккредитованных 
компаниях. Ставка для них со-
ставляет до пяти процентов го-
довых», — уточнил глава прави-
тельства.

Кроме того, кабмин подгото-
вил проект моратория на адми-
нистративную ответственность 
за нарушения валютного зако-
нодательства. Он начнет дей-
ствовать задним числом — с 23 
февраля — и до конца года. Ми-

шустин подчеркнул, что в сфере 
контрольно-надзорной деятель-
ности произошли существен-
ные изменения. С 10 марта от-
менено почти 240 тысяч прове-
рок, в неделю в среднем прохо-
дит в четыре раза меньше таких 
мероприятий, чем в прошлом 
году.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин, который курирует в прав-
комиссии ситуацию с бюдже-
тами регионов, сообщил, что 
все они исполняются. «Сегодня 
можно уже быть уверенным, что 
та санкционная война, которая 
по всем фронтам была развяза-
на против нас, она не привела к 
резкому падению экономики, 
напряжению в социально-эко-
номической сфере», — констати-
ровал он.

В свою очередь, министр эко-
номического развития Максим 
Решетников проинформировал 
о ситуации на потребрынке: она 
улучшилась, но говорить о ста-
билизации еще рано. При этом 
слабость спроса остается глав-
ным риском для восстановле-
ния экономики. «Это подтвер-
ждает и дефляционный тренд в 
экономике, и замедление креди-
тования. Кредитный портфель 
физических лиц не растет, а по 
компаниям основной прирост 
идет за счет наших льготных 
программ кредитования. Од-
новременно растут депозиты, в 
условиях высоких реальных ста-
вок и население, и компании не 
спешат тратить деньги, предпо-
читают их сберегать», — добавил 
министр. Михаил Мишустин по-
ручил Решетникову держать на 
личном контроле выполнение 
плана мер, принимаемых в усло-
виях санкций. «От этого зависит 
и экономическое самочувствие, 
и реализация всех программ, 
которые нами намечены, и на-
строение наших предпринима-
телей», — отметил премьер.  

РЕЙТИНГ 

Политологи 
назвали самых 
полезных 
депутатов 

СТАЛИ 
НА СВОИ 
МЕСТА
Валентина Егорова

Глава Комитета Госдумы по ин-
формационной политике Алек-
сандр Хинштейн («Единая Рос-
сия») сохранил лидерство в ин-
тегральном рейтинге «Коэф-
фициент полезности депутатов 
Госдумы», 16-й выпуск которо-
го по итогам весенней сессии 
палаты представили вчера его 
авторы — политологи Алексей 
Мартынов и Павел Данилин.

Отметим, что Хинштейн за-
нимал первую строчку и в про-
межуточном рейтинге, состав-
ленном по показателям депу-
татов за январь-апрель этого 
года. На второй строчке также 
без перемен — ее занял предсе-
датель Комитета ГД по труду, 
соцполитике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов (ЛДПР). А 
замыкает тройку вице-спикер 
Анна Кузнецова («Единая Рос-
сия»). Ей удалось вытеснить из 
первой тройки главу Комитета 
по госстроительству и законо-
дательству Павла Крашенин-
никова («Единая Россия»), он 
разместился на четвертой по-
зиции. В десятку самых эффек-
тивных парламентариев также 
вошли Ирина Яровая, Анато-
лий Аксаков, Андрей Макаров, 
Василий Пискарев, Андрей 
Картаполов, Виктор Водолац-
кий.  «В сложное время, когда 
востребованы антикризисные 
компетенции, Дума работает 
активно и слаженно. Мы мо-
жем наблюдать, насколько бы-
стро возникают инициативы и 
принимаются ключевые реше-
ния», — отмечают авторы ис-
следования.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил ситуацию в Мордовии с Артемом 
Здуновым

Республика в плюсе
Кира Латухина

П
резидент РФ Влади-
мир Путин одобрил 
идею производить 
корма для домаш-
них животных в 
России, вместо того 
чтобы завозить их 
из-за рубежа. О та-
ком инвестпроек-

те на встрече в Кремле расска-
зал ему глава Мордовии Артем 
Здунов. 

«В целом у вас ситуация 
удовлетворительная, стабиль-
ная: ВВП растет, промышлен-
ное производство, сельхоз-
производство растет, строй-
ка. Правда, несколько снизил-
ся объем инвестиций в основ-
ной капитал», — оценил работу 
региональных властей прези-
дент. Принята пятилетняя про-
грамма развития, направлен-
ная на увеличение инвестиций 
и повышение зарплаты, сооб-
щил глава региона. Уже по 25 
крупным проектам заложен 
объем инвестиций 84 млрд ру-
блей, сказал он. «В промыш-
ленности сейчас большое вни-
мание уделяем импортозаме-
щению... Стараемся, чтобы по 
большей части то, что мы сей-
час сами используем, — допу-
стим, в сельском хозяйстве 
это комплектующие для сель-
хозтехники, — мы производи-
ли у себя. У нас такие мощно-
сти есть», — заверил Здунов. По 
его словам, в Саранске теперь 
будут делать печатные платы 
для телекоммуникационных 
систем.

Глава региона рассказал о 
новом направлении, инвест-
проекте по производству кор-
мов для домашних животных. 
«Рынок практически был им-
портным, уже первая наша 
продукция поступила в торго-
вые сети», — сообщил он. «Им-
порт корма для животных, да? 
— уточнил Путин и, получив 
утвердительный ответ, заме-
тил: — Глупость, казалось бы, 
для России». «Казалось бы, да, 
но огромный объем рынка, мы 
нацелены его завоевать, потому 
что большие деньги», — сказал 
собеседник. «Да, конечно. Так 
и надо сделать», — одобрил пре-
зидент. А Здунов заметил, что 
главное — есть все сырье, мясо и 
мясокостная мука.

Региональный лидер расска-
зал о работе над президентским 
поручением по органическо-
му сельскому хозяйству: почти 
четыре тысячи гектаров, хоро-
ший рынок, спрос есть. «Про-
дукция качественная», — оце-
нил Путин, уточнив, идет ли с 

мордовских полей детское пи-
тание в школы. «Да, 82 про-
цента», — последовал ответ. 
«Обратную связь получаем — 
мы всегда знаем, что происхо-
дит в столовых», — заверил Зду-
нов. Занимаются в республи-
ке и переработкой пеньково-
локна. «40 процентов рынка у 
нас... Стали производить шам-
пуни, протеин и, самое главное, 
спортивные коктейли. Тоже 
очень хорошая позиция, ры-
нок сейчас свободен, поэтому 
мы агрессивно действуем. Ну и 
строительный материал хоро-
ший», — заметил докладчик.

В этом году удалось ре-
шить вопрос с дольщиками, к 
июню полностью перешли по 
многоквартирным домам на 
эскроу-счета, рассказал глава 

региона. А в следующем году 
досрочно будет завершена про-
грамма по переселению из ава-
рийного жилья. Еще Здунов со-
общил, что многие молодые 
люди, приехавшие из Донбасса, 
Луганска и Мариуполя, соби-
раются остаться здесь учиться 
и жить. «Мы всячески это под-
держиваем», — сказал он. «С 
учетом вопросов в области де-
мографии это неплохо», — одо-
брил Путин.

Непростой президент на-
звал ситуацию с финансами в 
республике, добавив, что по-
нимает — проблема досталась в 
наследство. «Мы в 3,5 раза при 
поддержке федерального цен-
тра снизили кредитовку, перед 
бизнесом — почти в 8,8 раза», — 
отчитался собеседник.  

Владимир Путин одобрил работу властей Мордовии по размещению беженцев из Донбасса в регионе. 

Михаил Мишустин поручил членам кабмина контролировать выполнение мер по противодействию санкциям. 

А К Ц Е Н Т

Президент назвал глупостью импорт 
корма для животных и поддержал 
его производство в Мордовии

За последние две 
недели взято 
под контроль 
670 квадратных 
 километров 
 территории ЛНР

К местам службы 
уже направили 
более 89 тысяч 
призывников, 
точнее,  89 166 
молодых людей
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ВЫВОД ВАЛЮТНЫХ ДИВИДЕНДОВ ЗА РУБЕЖ 
БУДЕТ ОГРАНИЧЕН
Правительственная комиссия сможет ограничивать 

зачисление валюты российскими резидентами на 

счета в зарубежных банках. Это следует из Указа «О 

репатриации резидентами — участниками внешнеэко-

номической деятельности иностранной валюты и ва-

люты Российской Федерации», который подписал 

президент Владимир Путин.

«Предоставить Правительственной комиссии по 

контролю за осуществлением иностранных инвести-

ций в Российской Федерации полномочие вводить 

ограничения на зачисление резидентами иностран-

ной валюты на свои счета (вклады), открытые в рас-

положенных за пределами территории Российской 

Федерации банках и иных организациях финансового 

рынка, а также на осуществление переводов денеж-

ных средств без открытия банковского счета с ис-

пользованием электронных средств платежа, предо-

ставленных иностранными поставщиками платежных 

услуг», — говорится в указе.

Также российские резиденты не смогут зачислить ва-

люту на свои зарубежные счета, если деньги были по-

лучены в виде дивидендов от российских акционер-

ных обществ. 

«Положения применяются в случае, если зачисление 

иностранной валюты и осуществление переводов де-

нежных средств связаны с перечислением резиден-

тами денежных средств, полученных в виде дивиден-

дов по акциям российских акционерных обществ 

либо при распределении прибыли российских об-

ществ с ограниченной ответственностью, хозяй-

ственных товариществ и производственных коопера-

тивов», — конкретизируется в документе.

Кроме того, российские компании, выпустившие 

еврооблигации (то есть фактически занявшие деньги 

в валюте), смогут заместить эти бумаги держателям. 

Здесь предлагается два решения: либо передать кре-

диторам российские облигации с теми же парамет-

рами, либо выплатить им деньги в рублях, которые 

были получены от внутреннего размещения указан-

ных новых российских облигаций. Таким образом, 

обязательства перед внешними держателями рос-

сийского корпоративного долга будут считаться «ис-

полненными надлежащим образом», следует из тек-

ста указа.

Подготовил Роман Маркелов 
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СЛЕДСТВИЕ

УКРАИНСКИЙ ПЛЕН: ИЗБИЕНИЯ И ПЫТКИ

Наталья Козлова 

В
чера Следственный коми-
тет РФ выслушал наших 
военных, бывших в плену 

у украинских националистов.
Ведомство Александра Ба-

стрыкина объявило, что наши 
военнослужащие, которые в 
результате обмена пленными 
с украинской стороной были 
возвращены на территорию Рос-
сии, начали рассказывать со-
трудникам СКР о тех ужасах, ко-
торые им пришлось пережить. 
В СК об этих рассказах заявили 
сухим официальным языком — 
наши ребята говорили о  «много-
численных фактах насилия», ко-
торым они подвергались.

Несколько случаев, есте-
ственно, не называя фами-
лий, в Следственном комитете 
озвучили.

— Один из военнослужащих 
сообщил, что в ходе боя, кото-
рый длился около 15 часов, у 
него закончились боеприпасы, в 
результате чего он попал в плен. 
Украинские военнослужащие 
завязали ему глаза и связали 
руки. Его доставили в Харьков, 
где били палками и дубинками 
по телу, лицо не трогали, чтобы 
не было синяков, — рассказали в 
ведомстве.

 «Работали» с нашим воен-
ным сотрудники службы без-
опасности Украины. Которые 
«применяли также удушающие 
приемы и угрожали застрелить, 
если он не зачитает на камеру 
подготовленный ими текст», — 
объяснили в ведомстве.

Другой наш военный расска-
зал сотрудникам СКР, что он по-
пал в плен с ранением бедра. Да, к 

нему допустили врачей. Но меди-
цинские манипуляции в больни-
це делали без обезболивающих 
средств. В плену и этого военно-
служащего били и пытали током. 

 Наряду с тремя другими рос-
сийскими военнослужащими 
его спустили в подвал, где обли-
ли водой и долго били, после чего 
оставили там на четверо суток 
без воды и еды. Но самое ужас-
ное ждало его  впереди.  Раны 

были настолько серьезными, что  
его все же отвезли в больницу.

— Однако после медицинских 
манипуляций бросили в каме-
ру на каменный пол, где он про-
вел еще трое  суток без воды и 
пищи. Когда наступало время 
делать перевязку, от него требо-
вали кричать пропагандистские 
лозунги, в противном случае 
отказывались вести на прием, 
— рассказали следователи, гово-
рившие  с  этим военным.

Еще одному нашему воен-
нослужащему, который попал в 
плен с двумя ранениями, укра-
инские врачи ампутировали 
ногу. Понятно, что после такой 
операции больному требова-
лись регулярные перевязки.

Так вот, наш раненый расска-
зал военным следователям, что 
посещение перевязочной все-
гда начиналось одинаково: ме-
дицинский работник тыкал 
в рану и смотрел, как он кор-
чится от боли. Вот такие извер-
ги с медицинскими диплома-
ми очень комфортно чувству-
ют себя в украинской армии. 
А между перевязками нашего 
пленного  жестоко избивали.

Судя по всему, приведенные 
российскими военными следо-
вателями слова наших ребят о 
том, как садистски относились 
к ним в украинском плену, еще 
не самые страшные рассказы из 
тех, которые выслушали в След-
ственном комитете РФ.

Напомним, что мы обменя-
ли полторы сотни попавших 
в плен российских военнослу-
жащих.  В Следственном коми-
тете РФ уже пообещали, что 
во время  таких проверок «да-
дут правовую оценку каждому 
случаю».

По итогам проверки, сооб-
щили в СКР, «будет решен во-
прос о возбуждении уголовного 
дела».  

ПРОВОКАЦИЯ

НЕОНАЦИСТЫ ЗАМИНИРОВАЛИ 
МОСТЫ В СУМСКОЙ ОБЛАСТИ
Юрий Гаврилов

По имеющейся в Минобороны 
России достоверной информа-
ции, украинские национали-
сты заминировали в Белополье 
Сумской области мосты через 
реку Крыга.

Неонацисты собирают-
ся взорвать эти переправы и 
по уже отработанному сцена-
рию обвинить с помощью укра-
инских и западных СМИ Во-
оруженные Силы России в яко-
бы неизбирательных ударах по 
критически важным объектам 
транспортной инфраструктуры 
страны. Об этом сообщил руко-
водитель штаба по гуманитар-
ному реагированию, начальник 
Национального центра управ-
ления обороной РФ генерал-
полковник Михаил Мизинцев.

«Это происходит при молча-
ливом согласии стран так назы-
ваемого коллективного Запада, 
которые продолжают закры-
вать глаза на многочисленные 
военные преступления киев-
ского режима», — подчеркнул 
генерал.

Он еще раз акцентировал 
внимание, что в ходе специаль-
ной военной операции Воору-
женные Силы России в отличие 
от украинской стороны не на-
носят ударов по объектам гра-
жданской инфраструктуры и 
исключительно гуманно отно-
сятся к мирному населению. 
Чего, заметим, не скажешь о 
ВСУ и тем более боевиках на-
ционалистических формирова-
ний. Наши военные за месяцы 
спецоперации собрали десятки 

свидетельств преступных дей-
ствий киевского режима в от-
ношении гражданских людей 
и использования вооруженны-
ми формированиями Украины 
жилых домов, образователь-
ных учреждений и социальных 
объектов в военных целях.

Генерал Мизинцев расска-
зал, что, к примеру, в Северске 
на территории ДНР украинцы 
разместили в школе № 2 на ули-
це Богдана Хмельницкого свою 
бронетехнику, артиллерию и 
РСЗО. А в спортзале под предло-
гом якобы обеспечения без-
опасности боевики удерживают 
жителей близлежащих домов.

Другой такой факт зафикси-
рован в Одессе на территории 
школы № 25 на улице Академи-
ка Филатова. Там обосновались 
подразделения ВСУ территори-
альной обороны. В непосред-
ственной близости от учебного 
заведения они установили тя-
желую технику и артиллерию. В 
Щербиновке (Донецкая Народ-
ная Республика) неонацисты 
оборудовали огневые позиции 
и снайперские точки в школе № 
21 по улице Дзержинского. Под-
ходы к зданию они заминирова-
ли, но жителей об этом, видимо, 
умышленно не предупредили. 

А в Харькове члены терри-
ториальной обороны устрои-
ли огневые позиции на нижних 
и верхних этажах жилых домов 
по улице Рымарская. Местному 
населению боевики запретили 
покидать квартиры. Все попыт-
ки граждан эвакуироваться в 
безопасные районы они жестко 
пресекают.  

АРСЕНАЛ

УБОЙНАЯ СИЛА «СУМРАКА»

Сергей Птичкин

Н
акануне было опублико-
вано видео, демонстри-
рующее, как снайпер в 

зоне спецоперации пристрели-
вается из ставшей уже легендар-
ной винтовки «Сумрак». 

О снайперском оружии, при-
меняемом союзными войска-
ми в ДНР, ЛНР и на территории 
Украины, официальных сооб-
щений почти нет. Подразумева-
ется, что у нас имеется класси-
ческая СВД, которая удовлетво-
ряет всем требованиям. И пи-
сать больше не о чем.

Между тем, в зоне спецопе-
рации с самого ее начала ведет-
ся настоящая битва мастеров 
высокоточного огня, в которой 
среди оружия снайперская вин-
товка Драгунова занимает от-
нюдь не лидирующее положе-
ние. Да и сам ее создатель — Ев-
гений Федорович Драгунов, по 
воспоминаниям знавших его 
оружейников, считал свою вин-
товку скорее не снайперской, а 
скорострельной с оптическим 
прицелом, предназначенной 
прежде всего для использова-
ния в войсках на поле боя.

У настоящих снайперов 
несколько иные задачи. Ско-
рострельность для их оружия — 
не самый главный показатель. 
Можно в течение суток высле-
живать нужную цель и сделать 
всего один точный выстрел, ко-
торый решит многое.

На вооружении украинских 
стрелков лучшие западные об-
разцы снайперского оружия. 
И подготовка у них на высоком 
уровне. Но отметились они, как 
известно, чаще стрельбой по 
беззащитным гражданским лю-
дям или пешим бойцам, случай-
но оказавшимся в поле их ви-
димости и гарантированного 
поражения. Причем стреляют 

подло. Не убивают сразу, а толь-
ко ранят. А вот когда на помощь 
попавшему в беду бросаются 
его товарищи, они начинают 
прицельно бить на убой. И при 
этом панически боятся сами по-
пасть в оптический прицел. 

Тем более у наших снайпе-
ров, как выясняется, есть луч-
шая в мире высокоточная вин-
товка СВЛК-14С «Сумрак»  
(Снайперская Винтовка Лобае-
ва Крупнокалиберная). Создал 
ее выдающийся оружейник Вла-
дислав Лобаев. Он и талантли-

вый конструктор, и прекрас-
ный организатор, сумевший на 
частные деньги наладить в Рос-
сии производство целой линей-
ки снайперских винтовок, кото-
рые по своим характеристикам 
превосходят все зарубежные 
аналоги.   

«Сумрак» считается самой 
дальнобойной и точной в мире 
снайперской винтовкой. В ру-
ках хорошо подготовленного 
стрелка она способна эффек-
тивно поражать цели на ди-
станции в два и даже три кило-
метра. Рекорд — попадание в 
обозначенную цель с расстоя-
ния 4210 м в 2017 году — не по-
бит до сих пор. 29 ноября 2019 
года установлен рекорд ноч-
ной стрельбы. Из винтовки 
СВЛК-14С «Сумрак» с ночным 
прицелом «Дедал-НВ» была по-
ражена  мишень  диаметром 50 

сантиметров пятью выстрела-
ми из пяти с расстояния два ки-
лометра.  

Винтовка использует па-
трон .408 Cheyenne Tactical 
(10,36х77 мм). Существуют 
модификации под патрон .408 
CheyTac, .338 Lapua Magnum 
(8,6х70 мм) и .338 Winchester 
Magnum (8,6х64 мм). 

Сейчас под руководством 
Владислава Лобаева создано це-
лое семейство — более сорока — 
дальнобойных  и высокоточных 
винтовок различного класса. 

Винтовка СВЛК-14С — то-
вар штучный, разрабатывает-
ся индивидуально под требо-
вания конкретного заказчи-
ка и под разные боеприпасы. 
Упоминавшийся патрон .408 
Cheyenne Tactical разработан в 
США, но ничего непатриотич-
ного в его использовании, как 
считают эксперты, нет. Стоит 
напомнить, что наш знамени-
тый ППШ стрелял иноземными 
патронами Маузера. 

В настоящее время ведется 
разработка собственных бое-
припасов нового поколения. 
И уже, как сообщалось, есть 
комплектация «Сумрака» под 
патрон .40 Lobaev Improved.

Немаловажно и то, что с 
2017 года все винтовки Лоба-
ева полностью собираются из 
отечественных деталей и мате-
риалов.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

«Волга» — настоящий бронепоезд, вооруженный, как говорится, «до зубов». У его экипажа немало стрелкового оружия:  от автоматов и крупнокалиберного пулемета до зенитной установки. 

Высокоточная снайперская винтовка СВЛК-14С — изделие штучное, изготавливается под конкретный заказ.

МИНОБОРОНЫ

РОССИЙСКИЙ БРОНЕПОЕЗД В СТЕПЯХ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

Л
юбопытный видео-
сюжет распростра-
нило вчера Мино-
б о р о н ы  Р о с с и и . 
Оказывается, в ходе 
специальной воен-
ной операции наши 
генералы активно 
используют броне-

поезд с исконно русским назва-
нием — «Волга».

Непосредственного участия 
в боях с ВСУ и националисти-
ческими формированиями его 
экипаж не принимает. Но, слу-
чается, бывает под огнем. Вооб-
ще-то  поезд предназначен для 
ведения инженерной разведки, 
ремонта путей и малых искус-
ственных сооружений с незна-
чительными разрушениями. 

«Волга» имеет бронирован-
ное покрытие, на ее платформах 
размещены вооружение, техни-
ка, огневые средства и укрытия. 
Специальные выгоны защище-
ны сталью толщиной от 10 до 20 
миллиметров. Внутри вагоны 
обложены мешками с песком. 

У экипажа немало стрелко-
вого оружия:  от автоматов и 
крупнокалиберного пулемета 
до зенитной установки. Как сле-
дует из сюжета, пути для «Вол-
ги» восстановили специалисты 
железнодорожных войск Запад-
ного военного округа. А бук-
вально на днях они еще и воз-
вели на освобожденной терри-

тории железнодорожный мост 
через реку. Существовавшую 
прежде переправу  украинские 
военные уничтожили при от-
ступлении. 

Восстановление прежнего 
моста могло отнять слишком 
много времени. Поэтому желез-
нодорожники Западного воен-
ного округа, что называется, «с 
нуля» всего за 6 суток возвели 
новую переправу. Над решени-

ем этой задачи днем и ночью ра-
ботали более ста человек. Бере-
га реки они соединили несколь-
кими понтонными пролетами. 
Новый мост надежно стоит на 
винтовых сваях и способен вы-
держивать огромный вес пол-
ностью груженного железнодо-
рожного состава. 

Но, как говорят военнослу-
жащие, главная проблема кры-
лась не в постановке пролетов, 
а в построении объездных пу-
тей. Мешала заболоченность 
местности и прилегающих тер-
риторий. Пришлось сделать от-

сыпку площадок для строитель-
ства и наведения самой пере-
правы, плашкоута под установ-
ку кранов. 

Новая переправа просто-
ит долго, утверждают военно-
служащие. Теперь, когда пути 
восстановлены, по ней пойдут 
железнодорожные составы, ко-
торые в том числе доставят гу-
манитарные грузы для мирных 
жителей.

Между тем Вооруженные 
силы России продолжают нано-
сить удары по военным объек-
там на территории Украины. 

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал, что в Харькове 
высокоточным оружием авиа-
ционного базирования уничто-
жено до 150 украинских воен-
ных и 12 единиц военной техни-
ки 93-й механизированной бри-
гады ВСУ.

Кроме того, за минувшие 
сутки в районах населенных 

пунктов Звановка и Ивано-Да-
рьевка в ДНР поражены два 
пункта управления. В окрестно-
стях  населенного пункта Крас-
ное Харьковской области уни-
чтожены четыре склада с бое-
припасами и ракетно-артилле-
рийским вооружением. Также 
ликвидированы живая сила и 
военная техника ВСУ в 18 рай-
онах, в том числе пункт времен-
ной дислокации иностранных 
наемников под Лиманами в Ни-
колаевской области.

 Конашенков сказал, что в 
районе населенного пункта 
Горловка Донецкой Народной 
Республики в рамках контрба-
тарейной борьбы поражено 
четыре украинских артилле-
рийских взвода реактивных си-
стем залпового огня «Ураган» и 
«Град». 

Также уничтожен артил-
лерийский взвод гаубиц «Гиа-
цинт-Б» — его накрыли в районе 
Кирово Херсонской области.

 Наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия 
за сутки поразили три пунк-
та управления ВСУ, два склада 
боеприпасов и ракетно-артил-
лерийского вооружения в рай-
онах населенных пунктов Баш-
танка Николаевской области и 
Сидорово в ДНР. 

Кроме того, противник по-
терял РЛС зенитного ракетно-
го комплекса С-300, которая 
находилась около Широкола-

новки в Николаевской области. 
Также ликвидированы живая 
сила и военная техника ВСУ в 63 
районах.

«В районе населенного пунк-
та Новобратское Херсонской 
области в результате воздуш-
ного боя российским истреби-
телем сбит самолет Су-25 воз-
душных сил Украины», — доло-
жил Конашенков.

 Российские средства ПВО за 
сутки ликвидировали еще три  
украинских беспилотника. Их 
сбили  под Чернобаевкой в Хер-
сонской области, Кунье в Харь-
ковской области и Александро-
польем на территории ЛНР. В 
районах Чернобаевки и Пер-
вомайска (ЛНР)  противник по-
терял три тактические ракеты 
«Точка-У».  

Под Лесковкой и Долгеньким  
в Харьковской области — восемь 
реактивных снарядов системы 
залпового огня. 

 Всего с начала спецопера-
ции, по данным Миноборо-
ны России,  уничтожены 231 
украинский самолет, 134 вер-
толета, 1451 беспилотник, 353 
комплекса ПВО, 3910 танков 
и других боевых бронемашин, 
716 боевых машин РСЗО, 3092 
орудия полевой артиллерии и 
миномета, а также 4016 воен-
ных автомобилей.  

А К Ц Е Н Т

В Херсонской области в результате воз-
душного боя российским истребителем 
мастерски сбит штурмовик Су-25 
воздушных сил Украины

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах еще 
троих российских военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе военной спецоперации по 
защите республик Донбасса. 

Майор Игорь Логинов вме-
сте со своим дивизионом при-
крывал российскую группиров-
ку войск от воздушных целей. 
Когда командный пункт под-
вергся нападению, офицер рас-
пределил задачи подчиненным, 
а сам, действуя в составе расче-
та, приступил к уничтожению 
сил противника.

«Умелое командование поз-
волило зенитному ракетному 
дивизиону сбить оперативно-
тактическую ракету «Точка-У» 
и самолет МиГ-29. Тем самым 
было не допущено нанесение 

авиаударов по живой силе и тех-
нике прикрываемых подразде-
лений», — отметили в военном 
ведомстве. 

Старший сержант Юрий Ши-
пулин нес службу на блокпосту, 
расположенном на подступах 
к населенному пункту. Ночью 
Юрий обнаружил, что к посту 
приближается грузовик  про-
тивника. Заметив, что из кузова 
начали вылезать вооруженные 
люди, Шипулин выдвинулся на 
БМП в их сторону.

Заняв позицию, удобную для 
ведения огня, он совершил пуск 
противотанковой управляемой 
ракеты. В результате выстрела 
грузовик загорелся.

Часть боевиков, успевших 
выбраться из машины до попа-
дания ракеты, была уничтоже-
на прицельным огнем старшего 
сержанта Шипулина.

Противник, стремясь восста-
новить контроль над потерян-
ным ранее населенным пунк-
том, атаковал позиции подраз-
деления сержанта Евгения Бере-
зы. В ходе боя командир боевой 
машины, в экипаже которой дей-
ствовал Евгений, получил тяже-
лое ранение. Сержант эвакуи-
ровал его в укрытие, где оказал 
первую помощь. Вернувшись к 
бронемашине и заняв место ко-
мандира, Евгений продолжил ве-
сти бой. «Благодаря решитель-
ным действиям и профессио-
нальным навыкам сержанта Бе-
резы в бою было уничтожено 2 
вражеских бронетранспортера 
и до 25 человек личного соста-
ва. Потеряв значительное коли-
чество живой силы, украинские 
диверсанты были вынуждены 
отступить», — рассказали в Ми-
нобороны России.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Игорь Логинов из зенитной 
установки сбил украинскую ракету 
«Точка-У» и истребитель МиГ-29.

Старший сержант Юрий Шипулин 
пресек нападение на блокпост, унич-
тожив грузовик с националистами.

Сержант Евгений Береза спас ране-
ного командира бронемашины, 
после чего возглавил экипаж в бою.
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А К Ц Е Н Т

В плену нашего военнослужащего 
избивали и пытали током. Его спустили 
в подвал, где снова долго били, 
затем оставили там на четверо суток 
без воды и еды

А К Ц Е Н Т

«Сумрак» считается самой дальнобойной 
и точной в мире снайперской винтовкой. 
Она способна эффективно поражать 
цели на дистанции в два-три километра
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БЕЗОПАСНОСТЬ От имени 
МЧС гражданам 
рассылают фейки

Фальшивые 
спасатели

 Тимофей Борисов

В МЧС назвали ложью сообщения об обязательной 
эвакуации жителей населенных пунктов Белгородской 
области, граничащих с Украиной. Информационную 
атаку проводят в основном украинские электронные 
боты. Цель массовой акции проста — посеять панику.

Ранее стало известно, что жителям Белгородщины 
массово стали звонить с неизвестных неместных но-
меров и представляться российскими спасателями. В 
МЧС заявили, что это мошенники и ни о каких планах 
принудительной эвакуации ведомству не известно.

«Эта информация является фейком и не соответ-
ствует действительности. Сегодня жителям региона 
снова начали поступать звонки с неизвестных теле-
фонных номеров, зарегистрированных не на терри-
тории Российской Федерации. Звонящие представ-
ляются сотрудниками МЧС и сообщают о том, что в 
ближайшие дни готовится эвакуация жителей пригра-
ничных населенных пунктов нашего региона, а также 
о том, что объявлена воздушная тревога», — сообщило 
агентство ТАСС со ссылкой на МЧС.

Кстати, это далеко не первая подобная психологи-
ческая атака. В апреле и мае аналогичные звонки были 
зафиксированы на территории Брянской, Воронеж-
ской и Курской областей. Те, кто подвергся атаке лже-
спасателей, рассказали, как это было. Робот мужским 
баритоном сообщил, что это звонок из МЧС России. 
Якобы Украина атаковала приграничные районы и 
поэтому надо не игнорировать воздушную тревогу. Да-
лее следовала рекомендация покинуть области, грани-
чащие с Украиной, и пожелание беречь себя.

Мошенники осведомлены о текущем положении 
в той или иной области и используют эти данные для 
правдоподобности. Например, в Воронежской области 
в апреле сообщали жителям региона о введении крас-
ного уровня террористической опасности и запреща-
ли выходить из дома. В двух районах Воронежской об-
ласти  действительно ранее действовал желтый уро-
вень опасности и местные об этом знали.

В МЧС напоминают: сообщения публикуются на 
сайте  региональных главков МЧС, в аккаунтах в соц-
сетях, а также предоставляются журналистам.  

Стоп, машина
Денис Решетников, ру-
ководитель дилерского 
направления сети авто-

салонов Fresh Auto отмечает, что 
«отсутствие высокого спроса по-
прежнему становится причиной 
завышения рекомендованных 
розничных цен от производи-
телей, чтобы как-то компенсиро-
вать издержки в условиях низкой 
динамики продаж».

«Hyundai Solaris в базовой 
комплектации стоит 1 408 000 
рублей, как и было в апреле. 
Снизились цены только на мо-
дели бренда BMW примерно на 
11—20%, однако это объясня-
ется распродажей оставшихся 
авто», — добавляет он.

В то же время Решетников 
отмечает, что в июне 2022 года 
некоторые подержанные авто-
мобили немного подешевели. 
«На вторичном рынке в сред-
нем авто стали дешевле на 10%. 
Но есть и модели, которые, нао-
борот, прибавили в цене: ма-
шины массового сегмента — Kia 

Ceed, Lada Vesta, Skoda Octavia 
и Volkswagen Polo — стали до-
роже на 10—15%, премиально-
го — Mercedes-Benz E-Класса 
и Toyota Land Cruiser 200 — на 
27%», — говорит эксперт.

Общее незначительное сни-
жение стоимости в сегменте по-
держанных автомобилей объяс-
няется укреплением курса руб-
ля, а также отсутствием спро-
са из-за завышенных ценовых 
ожиданий продавцов. При по-
мощи же небольшого удешевле-
ния своих автомобилей они рас-
считывают побыстрее найти 
покупателей, отмечает Решет-
ников.

Руководитель пресс-службы 
аналитического агентства «Ав-
тостат» Азат Тимерханов делает 
акцент на том, что многое будет 
зависеть от курса рубля.

«Именно из-за его резкого 
падения цены на новые авто-
мобили в начале весны рвану-
ли вверх. Если курс рубля будет 
стабильным в течение несколь-

ких месяцев, то можно рассчи-
тывать на откат цен на уро-
вень до спец операции. А пока 
же потенциальным покупате-
лям можно надеяться на возоб-
новление акций или скидок со 
стороны автопроизводителей. 
Но для этого необходимо, что-

бы стабильно работали автоза-
воды, сохранялся импорт и по-
полнялись запасы дилеров», — 
рассказывает аналитик. 

Директор по развитию ав-
томобильного портала «Дром» 
Антон Серков советует россия-
нам, которые собираются при-

обрести новый автомобиль в 
этом году, не тянуть с покупкой. 

«Я бы не стал ждать, когда 
машину можно будет купить 
выгоднее, чем сейчас, даже не-
взирая на текущие высокие 
цены», — говорит он.  

А генеральный директор 
сети автосалонов Fresh Auto 
Денис Мигаль отмечает, что 
автомобили у дилеров есть. 
«На сегодняшний день скла-
ды российских дилерских цен-
тров еще не полностью исчер-
паны. Особенно монобрендо-
вых автосалонов и тех, кто ра-
ботает с реализацией преми-
альных машин. По результатам 
продаж новых автомобилей в 
мае наибольший интерес рос-
сияне проявили к бюджетным 
маркам: Lada, Kia, Hyundai и 
Renault», — добавляет он.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал о новых задачах 
специальной военной операции на Украине

Цели будут достигнуты

Иван Егоров, Хабаровск 

В
се выездные совеща-
ния секретаря Совбе-
за РФ Николая Патру-
шева в федеральных 
округах в этом году 
касаются не только 
проблем националь-
ной безопасности. 
Традиционно они на-

чинаются с обсуждения хода 
специальной военной опера-
ции и ответа на санкции наших 
западных «партнеров».

 Не стало исключением сове-
щание на Дальнем Востоке, ко-
торое Патрушев провел во втор-
ник в Хабаровске. 

Как и в Калининграде, где две 
недели назад Патрушев жестко 
ответил на ограничение тран-
зита со стороны Литвы, был по-
слан сигнал и официальному 
Токио. 

«Обстановка в погранич-
ной сфере на территории Даль-
невосточного округа формиру-
ется в условиях наращивания 
США и их союзниками военно-
го присутствия в Арктическом 
и Азиатско-Тихоокеанском 
регионах. А также активизации 
реваншистских устремлений 
Японии в отношении Куриль-
ских островов, созданием но-
вых военных блоков», — заявил 
секретарь Совбеза.   

По его словам, для защи-
ты национальных интересов и 
обеспечения энергетической 
безопасности страны необхо-
димо ограничить иностранное 
участие в реализации значи-
мых для российской энергети-
ки проектов. 

Он напомнил, что первые 
решения в этом направлении 
президентом России уже при-
няты. Так, 30 июня был под-
писан соответствующий указ 
о применении специальных 
экономических мер в топлив-
но-энергетической сфере в свя-
зи с недружественными дей-
ствиями некоторых иностран-
ных государств и международ-
ных организаций. Кроме того, 
как заметил секретарь Совбе-
за, санкции, введенные в отно-

шении российских энергетиче-
ских компаний, обозначили се-
рьезную зависимость россий-
ской энергетики от иностран-
ных технологий, оборудования 
и программного обеспечения. 

Все эти факторы, по его сло-
вам, приводят к удорожанию и 
затягиванию сроков выполне-
ния ряда проектов. А также со-
здают угрозы несанкциониро-
ванного вмешательства в рабо-
ту объектов энергетики и вызы-
вают трудности с проведением 
технического обслуживания и 
ремонта оборудования.

«В связи с этим надо в ко-
роткие сроки обеспечить им-
портонезависимость в крити-

чески важных для устойчивого 
функционирования ТЭК видах 
деятельности, обеспечить раз-
работку и внедрение россий-
ского программного обеспече-
ния и электронной компонент-
ной базы», — обратился к участ-
никам совещания секретарь 
СБ РФ.

Не менее важной задачей, по 
его мнению, в условиях развя-
занной Западом экономической 
агрессии против России являет-
ся поиск новых рынков сбыта 
энергетических ресурсов, в том 
числе в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона. 

«Для этого в первую очередь 
необходимо опережающими 
темпами развивать энергетиче-
скую инфраструктуру Дальнего 
Востока, включая производство 
сжиженного природного газа, 
у в ел и ч и в ат ь  п р о п ус к н у ю 
способность Восточного транс-
портного полигона и погранич-
ных переходов», — констатиро-
вал Николай Патрушев. 

По его словам, сегодня тре-
буется приведение в соответ-
ствие с нормативными требо-
ваниями пунктов пропуска че-
рез госграницу. По его мнению, 
этот фактор в том числе сдержи-
вает развитие внешней торгов-
ли и экономики Дальнего Вос-
тока. Как заметил Патрушев, 
неудовлетворительное состоя-
ние пунктов пропуска являет-
ся сдерживающим фактором в 
развитии внешнеторговой дея-
тельности и экономики Дальне-
го Востока.

Большинство пунктов про-
пуска построено более 20 лет 
назад и не подвергалось ре-
монту и модернизации. 

«Подобную ситуацию надо 
срочно исправлять», — заявил 
Патрушев.

С ним полностью согласился 
и вице-премьер, полпред прези-
дента в ДФО Юрий Трутнев. По 
его данным, из 80 пунктов про-
пуска на Дальнем Востоке функ-
ционируют 58. 

Более 80% грузопотока про-
ходит через 12 пунктов пропус-
ка, реконструкция которых яв-
ляется приоритетной. 

«На их модернизацию и 
техническое оснащение день-
ги минтрансу выделены, тем 
не менее по целому ряду пунк-
тов сроки строительства посто-
янно переносятся», — заявил 
Трутнев.

Например, по его данным, по 
автомобильному пункту про-
пуска «Пограничный» работы 
ведутся с 2011 года, а планируе-
мый срок завершения — IV квар-
тал 2024 года.

В свою очередь секретарь 
СБ РФ обратил внимание на 

низкий уровень доходов жи-
телей приграничья,  отсут-
ствие объектов транспортной 
и социальной инфраструкту-
ры, что используется для сти-
мулирования в российском об-
ществе негативных социаль-
ных процессов, протестных 
настроений, обострения меж-
национальных и межконфес-
сиональных конфликтов.

Одновременно он призвал 
органы безопасности и право-
охранительные органы повы-
сить эффективность пресече-
ния деструктивной деятельно-
сти различных некоммерче-
ских организаций, в том числе 
подконтрольных зарубежным 
государствам.

Что касается хода проведе-
ния специальной военной опе-
рации, с которой и началось 
совещание в Хабаровске, то, 
по словам секретаря Совбеза, 
несмотря на оказание США и 
Западом военной помощи Укра-
ине, увеличивающиеся постав-
ки летального оружия, цели спе-
циальной военной операции бу-
дут достигнуты. 

Как отметил Патрушев, цели 
этой операции известны — обес-
печить защиту людей от геноци-
да украинского неонацистского 
режима, демилитаризировать 
и денацифицировать террито-
рию Украины, на деле добить-
ся ее нейтрального статуса, что, 
кстати, прописано в конститу-
ции Украины. 

При этом секретарь Совбе-
за еще раз напомнил, что послу-
жило причиной принятия реше-
ния о начале спецоперации.

«Распространение на Укра-
ине неонацизма, функциони-
рование на ее территории био-
лабораторий, задействованных 
в военно-биологической про-
грамме США, а также заявлен-
ные киевскими властями пла-
ны по созданию ядерного ору-
жия и вступлению в НАТО со-
здавали существенные угрозы 
безопасности не только России, 
но и всего мира», — заявил Па-
трушев.

Кроме того, по его мнению, 
США в интересах своего доми-

нирования и удержания воен-
но-политического и экономи-
ческого превосходства, кото-
рое они получили в конце про-
шлого века, сделали ставку на 
ослабление и подавление Рос-
сии. Инструментом исполне-
ния этой агрессивно-гегемо-
нистской политики как раз 
и стала Украина, которая ис-
торически входила в состав 
Российского государства, но 
ускоренно превращалась ма-
рионеточным режимом в ан-
ти-Россию. 

«На ее территории истребля-
лось всё русское, включая язык, 
культуру. Осуществлялся гено-
цид собственного народа, про-
живающего в Донбассе. Пере-
писывалась и фальсифицирова-
лась история», — напомнил се-
кретарь СБ РФ. 

Он также напомнил, что Рос-
сия, отстаивающая свои нацио-
нальные интересы и суверени-
тет, объявлена США и их союз-
никами врагом, что отражено в 
доктринальных документах, в 
том числе принятых на саммите 
НАТО в Мадриде. 

«США и их сателлиты отказа-
лись вести с нами конструктив-
ный диалог в сфере стратегиче-
ской стабильности. Требования 
России о гарантиях безопасно-
сти полностью проигнорирова-
ны», — отметил Патрушев. 

По его словам, военная ин-
фраструктура НАТО приближа-
ется к нашим границам, актив-
но наращиваются военные силы 
и средства на восточном фланге. 
Приняты решения о вступлении 
в альянс Финляндии и Швеции. 
Создан новый военный блок 
AUKUS. 

«Эти решения и действия 
не только ведут к эскалации 
напряженности и дестабили-
зации европейской безопас-
ности, но и явно противоречат 
основополагающему акту Рос-
сия — НАТО, который, кстати, 
де-юре продолжает действо-
вать», — констатировал Патру-
шев.  

Николай Патрушев: Япония активи-
зировала свои реваншистские 
устремления в отношении Курил.  

Пока наибольший интерес покупатели проявляют к бюджетным маркам.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на увеличение поставок 
летального оружия Киеву со стороны 
США и Запада, цели специальной 
военной операции будут достигнуты

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Итоги весенней сессии 
2022 года

6 июля завершается очеред-
ная весенняя сессия Госдумы. 
Эта сессия была довольно не-
простой. В связи с проведени-
ем специальной военной опе-
рации необходимо было сроч-
но принимать законодатель-
ные решения, направленные 
на поддержку нашей экономи-
ки в условиях санкций, на про-
тиводействие недружествен-
ным шагам со стороны Запа-
да и на предоставление нашим 
производителям возможности 
выпускать товары, не огляды-
ваясь на патенты иностранных 
правообладателей.

При этом, конечно же, од-
ной из важнейших задач была 
и остается социальная под-
держка жителей нашей страны, 
участников боевых действий 
и гражданских лиц, занимаю-
щихся восстановлением Дон-
басса.

Для оперативной реакции 
на возникающие изменения 
Госдума предоставила прави-
тельству возможность прово-
дить индексацию пенсий, про-
житочного минимума и мини-
мального размера оплаты тру-
да через постановления. В ре-
зультате правительство по по-
ручению президента с 1 июня 
на 10% повысило прожиточный 
минимум, а вместе с этим вы-
рос и размер целого ряда посо-
бий. Также на 10% увеличился 
МРОТ: он составил 15 279 руб-
лей. Это привело к росту зара-
ботных плат как в бюджетной, 
так и в небюджетной сферах и 
обеспечило сохранение поку-
пательной способности населе-
ния. Наконец, на 10% были уве-
личены пенсии всех неработа-
ющих пенсионеров. После это-
го Госдума приняла закон, по 
которому военные пенсионеры 
получили перерасчет пенсии с 
1 июня на такую же величину.

Вместе с правительством 
мы продолжили оказывать под-
держку семьям с детьми. Так, 
например, была установлена 
ежемесячная выплата на де-
тей от 8 до 17 лет для малообес-
печенных семей, в которых 
среднедушевой доход меньше 
регионального прожиточно-
го минимума на человека, был 
вдвое повышен размер посо-
бия по уходу за ребенком до 
полутора лет для женщин-во-
еннослужащих. Также по пору-
чению президента до 31 дека-
бря 2023 года будет продлена 
программа по предоставлению 
многодетным семьям помощи 
в размере 450 тысяч рублей на 
погашение ипотеки.

Еще одна важная тема сего-
дня — занятость. Госдума предо-
ставила правительству возмож-
ность самостоятельно с учетом 
мнения социальных партнеров 
— профсоюзов и работодателей 
— принимать меры в этой сфе-
ре до конца 2022 года, и в на-
стоящее время ему удается 
поддерживать низкий уровень 
безработицы. Особо отмечу, 
что оказывается серьезная под-
держка лицам, находящимся 
под угрозой увольнения, про-
водится стимулирование рабо-
тодателей по приему на работу 
молодых людей, выдаются суб-
сидии промышленным пред-
приятиям на переобучение со-
трудников, реализуются про-
граммы по финансированию 
временных и общественных 
работ.

Напомню также, что в весен-
нюю сессию мы приняли закон, 
по которому граждане и субъ-
екты малого и среднего пред-
принимательства могут до 30 
сентября 2022 года обратиться 
к кредитору за предоставлени-
ем «кредитных каникул». Од-
новременно закон предусмат-
ривает заморозку всех плано-
вых проверок бизнеса до конца 
года.

Что касается участников 
специальной военной опера-
ции, мы приняли закон о при-
своении им статуса ветеранов 
боевых действий. Это среди 
всего прочего позволит нашим 
бойцам пользоваться налого-
выми льготами и льготами при 
оплате коммунальных услуг, 
а также получить бесплатное 
жилье при условии, что они ну-
ждаются в улучшении жилищ-
ных условий. Более того, 5 июля 
Госдума поддержала закон о 
наделении статусом ветеранов 
боевых действий гражданских 
лиц, прибывающих в Донбасс, 
чтобы лечить людей, строить 
дома и восстанавливать инфра-
структуру. Мы считаем приня-
тие этого закона справедливым 
решением по отношению к тем, 
кто помогает налаживать мир-
ную жизнь на освобожденных 
территориях.  

Посадят 
по звонку

«Предусматривается создание механизмов ин-
формационного обмена, по которым Банк Рос-
сии будет сообщать органам МВД о случаях 

или попытках перевода денежных средств без согласия 
клиентов», — прокомментировал председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев.

По статистике МВД, с 2013 года уровень преступно-
сти в сфере IT-технологий вырос более чем в 20 раз. По 
данным Банка России, количество операций по пере-
воду денежных средств без согласия клиентов в 2021 
году увеличилось на 33,8 процента и составило 1 мил-
лион 35 тысяч операций. Объем же таких операций — 
то есть размер украденных сумм — вырос на 38,8 про-
цента и составил 13 миллиардов 582 миллиона рублей.

Как подчеркивают разработчики проекта, общая 
доля операций по переводу денежных средств без согла-
сия клиентов, совершаемых с использованием приемов 
социальной инженерии, в 2021 году составила 49,4 про-
цента. Под «социальной инженерией» как раз и подра-
зумеваются случаи телефонного мошенничества. Афе-
ристы различными способами, в том числе пугая людей, 
заставляют жертв действовать в определенном направ-
лении. Снимать деньги и передавать «спасителям». Или 
называть «службе безопасности» свои номера и пароли. 

«Эффективному противодействию подобным пре-
ступлениям мешает в том числе то, что срок рассмот-
рения банками обращений правоохранительных орга-
нов по фактам дистанционных хищений составляет до 
30 дней. В результате затягивается принятие необходи-
мых процессуальных решений и, как следствие, падает 
раскрываемость», — подчеркнул глава правления АЮР.

Кроме того, он отметил, что в целях повышения 
эффективности противодействия мошенничеству с 
банковскими картами предлагается внести в законо-
дательство норму, которая позволит установить опе-
ративный информационный обмен между Банком 
России и МВД. «Форма и порядок взаимодействия бу-
дут определены двусторонними соглашениями. Также 
предлагается включить МВД в перечень пользователей 
автоматической системы обработки инцидентов Фин-
ЦЕРТ Банка России», — подвел итог Владимир Груздев.

Эксперты подчеркивают: мошенники придумыва-
ют новые схемы обмана, используя текущую ситуа-
цию. Например, они стали предлагать «спасти» деньги 
от санкций Запада. Важно: аферисты пугают и пробле-
мами обычных граждан.  

1

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033/

— Главные новости из мира 
автопрома — в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto
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— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар

16

МЕЖДУ ТЕМ

Из Нижнего Новгорода уходит Volkswagen

Официальный представитель Volkswagen Group в России Наталья Костю-

кович сообщила, что компания «приняла решение начать официальную 

процедуру закрытия своего собственного офиса в Нижнем Новгороде». 

Причина — высокий уровень неопределенности и «невозможность 

спрогнозировать потенциальное возобновление производства» в этом 

волжском городе. 

Автокомпания арендовала на территории автозавода ГАЗ производствен-

ные площади, на которых производились три модели марки Skoda 

(Kodiaq, Karoq, Octavia) и Volkswagen Taos. В начале марта работа на пло-

щадке была приостановлена. Режим простоя продолжается до сих пор, 

работники продолжают получать две трети заработной платы. Впрочем, 

некоторое время тому назад компания предложила работникам уволить-

ся по собственному желанию в обмен на выплату шести месячных окла-

дов. Часть сотрудников уже воспользовались этим предложением. Также 

многие получили предложение о трудоустройстве на ГАЗе.

Как сообщила пресс-служба «Группы ГАЗ», предприятие не намерено 

ликвидировать эту площадку, а ищет варианты ее альтернативной за-

грузки. 

По словам Натальи Костюкович, анонсированный процесс закрытия 

офиса затронет около 60 сотрудников «Фольксваген Груп Рус». При 

этом основные конвейеры по выпуску техники марки ГАЗ продолжают 

работать в обычном режиме, по графику полной рабочей недели.

Подготовил Андрей Чугунов, Нижний Новгород
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
разрешила детям выбрать 
название своего движения

Слово 
участникам

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении законопроект о 
российском движении детей и молодежи. В рамках 
основного чтения депутаты одобрили ряд изменений — 
в частности, решили позволить детям самим выбрать 
название организации.

Напомним, что 19 мая, в День столетия пионерской 
организации, в Госдуму был внесен законопроект о со-
здании общероссийского движения. Эта идея ранее 
неоднократно обсуждалась участниками различных 
детско-юношеских проектов. Авторами стали депута-
ты от всех фракций, а также сенаторы.

Согласно пояснительной записке, проект разра-
ботан в целях воспитания детей, их профессиональ-
ной ориентации, организации досуга. Движение бу-
дет добровольным, вступить в него смогут школь-
ники в возрасте от 
шести лет. Воспи-
танием займутся 
взрослые настав-
ники: они будут 
стремиться подго-
товить молодежь 
«к полноценной 
жизни в обществе, 
включая формиро-
вание их мировоз-
зрения на основе 
традиционных рос-
сийских духовных и нравственных ценностей». Ини-
циаторы рассчитывают, что движение объединит все 
детские и юношеские организации страны.

В версии первого чтения организацию собирались 
назвать «Большая перемена», однако теперь решено, 
что название выберут будущие участники на съезде 
движения. Они также выберут гимн, эмблемы, фла-
ги, вымпелы и иную символику. Кроме того, в рамках 
второго чтения было решено, что движение сможет 
открывать свои представительства за рубежом. При 
этом наставниками нового общероссийского движе-
ния не смогут стать иностранные агенты и не допу-
щенные к педагогической деятельности лица.

Еще одна одобренная поправка гласит: координа-
ционные совещательные органы по взаимодействию с 
будущим движением будут сформированы при руко-
водителях регионов. «Это позволит сделать его более 
устойчивым, если губернаторы лично будут участво-
вать, привлекая необходимых людей к работе», — объ-
яснил глава Комитета ГД по молодежной политике Ар-
тем Метелев. Органам публичной власти, согласно по-
правке, предписывается оказывать движению содей-
ствие, а правительству — утверждать порядок предо-
ставления субсидий из бюджета и передачи имуще-
ства, которое находится в федеральной собственности. 
Президенту РФ будет предложено возглавить наблюда-
тельный совет.

В третьем чтении проект планируют рассмотреть 
на сегодняшнем заседании.  

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
уточнила нормы 
о госизмене

Тайну защитят

Татьяна Замахина

Госдума во вторник приняла во втором чтении законо-
проект, приравнивающий к госизмене переход на сто-
рону противника в условиях вооруженного конфликта. 
Депутаты внесли ряд существенных дополнений.

За подобные действия будет грозить до 20 лет ли-
шения свободы. В поправках есть примечание, что под 
переходом на сторону противника имеется в виду уча-
стие лица в составе противостоящих РФ сил иностран-
ного государства, международной либо иностранной 
организации.

Как рассказал председатель Комитета Государ-
ственной Думы по безопасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев, ко второму чтению им 
был подготовлен ряд важных дополнений к законо-
проекту. Они были поддержаны депутатами.

Так, Уголовный кодекс РФ дополняется нормой об 
ответственности за нарушение требований по защи-
те гостайны. Гражданину, который имеет к ней допуск, 
за нарушение ограничения на выезд из РФ будет гро-
зить штраф от 200 
тыс. до 500 тыс. руб-
лей либо лишение 
свободы сроком до 
трех лет.

Парламента-
рий подчеркнул, 
что разведки не-
дружественных 
России стран даже 
не скрывают того, 
что активно ищут 
потенциальных 
информаторов и 
шпионов. С другой 
стороны, такое ре-
шение обезопасит 
и самих чиновни-
ков и правоохра-
нителей, которые, 
находясь за рубе-
жом, могут стать жертвами провокаций иностран-
ных спецслужб.

Депутат уточнил, что норма коснется не толь-
ко действующих сотрудников, но и тех, кто ушел со 
службы, — ограничения, связанные с допуском к го-
стайне, действуют в течение пяти лет после уволь-
нения.

Также в соответствии с поправками для имеющих 
доступ к гостайне устанавливается уголовная ответ-
ственность за перемещение и пересылку носителей за-
крытой информации за рубеж. За это будет грозить до 
четырех лет тюрьмы, если данное деяние не содержит 
признаков более тяжких преступлений — госизмены и 
шпионажа.

Законопроект предусматривает и введение уголов-
ной ответственности до семи лет лишения свободы со 
штрафом в размере до 2,5 миллиона рублей за публич-
ные призывы, направленные к осуществлению дей-
ствий против безопасности России.

Поправки ко второму чтению также добавляют 
в проект норму о пропаганде либо публичном де-
монстрировании нацистской атрибутики или симво-
лики. Данные действия будут наказываться сроком до 
четырех лет лишения свободы.  

Семь банк-нот в тишине
У нас в целом спокой-
ная ситуация с точки 
зрения подделок на-

личных денег. На один миллион 
банкнот сейчас меньше семи 
поддельных. Это очень хороший 
уровень — почти в два раза ниже, 
чем в еврозоне.

Конечно, не стоит рассчиты-
вать, что фальшивомонетчики 
исчезнут. Но их усилия всегда 
будут сосредоточены на банк-
нотах наибольших номиналов. 
Причем сейчас ситуация такая, 
что на подделывание новой ку-
пюры в 2000 рублей тратить 
силы смысла нет: банкноты 
1000 и 5000 рублей существуют 
гораздо дольше, в обращении на 
сегодня достаточно много банк-
нот 5000 рублей выпуска 1997 
года, 1000 рублей выпуска 2004 
года, а, следовательно, изготов-
ление их имитаций освоено го-
раздо лучше.

Много внимания, кстати, 
уделяется подделкам, кото-
рые имитируют только отдель-
ные защитные признаки — та-
кие, чтобы их хватило для при-
ема купюры банкоматом. Банки 
этот риск, конечно, понимают 
и модернизируют системы рас-
познавания в банкоматах. Тем 
не менее риски для банков при-
нять в банкомате поддельную 
купюру остаются.

То есть сейчас ключевая цель 
подделки наличных денег — 
это не расплатиться на рын-
ке или в шиномонтаже, а 
вбросить их в банкомат?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Да, это самая рас-
пространенная цель. Но поддел-
ка денег, чтобы расплачивать-
ся ими в местах, где невозмож-
на качественная проверка их 
подлинности, тоже актуальна.

С чем вы связываете низкое 
количество подделок налич-
ных денег в России?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Во-первых, с тем, 
что уровень защищенности 
старших номиналов россий-
ских банкнот достаточно вы-
сокий. И просто так его повто-
рить при помощи ксерокопи-
ровальной техники и подруч-
ных средств не очень-то и полу-
чится.

Во-вторых, у каждого вопро-
са есть своя история. На протя-
жении целого ряда периодов 
времени это было совсем неин-
тересно делать: инфляция в Рос-
сии была достаточной высокой 
и экономика была насыщена 
иностранной валютой. В какой
-то момент поддельных, напри-
мер, долларов США в России вы-
являлось больше, чем поддель-
ных рублей. Затем усилилась 
защищенность банкнот, Гознак 
начал использовать для этого 
новые технологии. После изго-
товители ксерокопировальной 
техники начали предпринимать 
меры для того, чтобы их техни-
ка не использовалась для ко-
пирования банкнот. Все это в 
комплексе привело к тому, что 
на сегодня нет у нас «культуры» 
изготовления фальшивых денег.

При этом мы даем себе от-
чет в том, чтобы эта «культура» 
не появлялась, уровень защи-
щенности российских банкнот 

должен оставаться высоким. А 
люди, которые их используют, 
должны быть уверены в том, 
что совершенно случайно на 
сдачу где-нибудь в такси или 
на рынке им не подсунут под-
делку. Я в ряде стран с таким 
сталкивался: в такси совер-
шенно не ожидаешь подвоха, 
но получаешь на сдачу несколь-
ко банкнот, из которых на по-
верку одна или две оказыва-
ются фальшивыми. Мы же при-
выкли, что у нас в этом смысле 
надежное и чистое денежное 
обращение. Чтобы оно таким и 
оставалось, и требуется модер-
низация банкнот, повышение 
уровня защищенности даже то-
гда, когда это вроде бы не очень 
нужно. Текущая модернизация 
банкноты 100 рублей — событие 
именно из этого ряда. Казалось 
бы, зачем ее модернизировать, 
если подделок почти нет. Но 
нет, на наш взгляд, это все рав-
но надо делать, чтобы они не по-
являлись в будущем.

Полностью ли российские 
банкноты являются россий-
скими в производстве? Им-
портозамещены ли все компо-
ненты?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Для печати рос-
сийских банкнот на Гознаке 
частично используется ино-
странное оборудование. Соот-
ветственно, и расходные мате-
риалы, и запчасти к нему тоже 
зарубежные. Используются так-
же часть отдельных химикатов 
и красок, а также компонентов 
этих красок, которые мы поку-
пали за рубежом.

В нынешних условиях это, 
конечно, представляет не ска-
жу, что проблему, но задачу — и 

ее предстоит решить. В случае с 
запчастями, мы их в значитель-
ной мере можем производить 
сами: либо мы как Гознак, либо 
на партнерских предприятиях 
в России. У нас есть конструк-
торские службы, которые в со-
стоянии разработать докумен-
тацию на разработку узлов и де-
талей оборудования. 

По некоторым химикатам 
ключевой вопрос состоит в том, 
что нам предстоит подобрать 
им замены и найти новых парт-
неров. Эта работа уже ведется. В 

целом на сегодняшний день нет 
никаких рисков, связанных с 
тем, что может пропасть какой
-то материал или необходимое 
оборудование будет неработо-
способно, и мы не сможем печа-
тать наличные деньги.

То есть российская банкнота 
в производстве рано или позд-
но станет абсолютно рос-
сийской?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Такой сверхза-
дачи нет. Есть  задача быть уве-
ренными в том, что Гознак все-
гда сможет произвести те но-
миналы и в тот срок, который 
нужен Банку России. Ставить 
перед собой задачу, что все 
производство должно быть обя-

зательно внутренним, было бы 
опрометчиво. 

Мы исходим из того, что у 
нас должны быть разные по-
ставщики из разных стран. И мы 
должны уметь работать с эти-
ми материалами для того, что-
бы получить тот продукт, кото-
рый нам нужен. Если мы можем 
найти российского производи-
теля и поставщика тех же хими-
катов, естественно, мы отдадим 
приоритет ему. Но это тоже не 
означает, что мы готовы поло-
житься на него на сто процен-

тов: производство на месте не 
стоит, компоненты и материа-
лы меняются. Поэтому всегда 
должен быть выбор.

Как у Гознака в текущих усло-
виях обстоят дела с зарубеж-
ными заказами по печати 
банкнот?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: В прошлом году 
наш объем продаж на внешних 
рынках превысил 14 млрд руб-
лей. Наша задача на текущий год 
— попытаться сохранить этот 
объем. Думаю, что мы с этой за-
дачей справимся — по крайней 
мере, по номинальной стоимо-
сти в иностранной валюте. Но 
это непросто: есть сложности и 
с оплатой, и с логистикой. В по-

следнее время бывали случаи, 
когда мы выходили на тендер 
и давали лучшее предложение. 
Но именно опасаясь различных 
рисков, например недоставки 
продукции, наши потенциаль-
ные контрагенты отказывали в 
заключении контракта. Это су-
щественно осложняет работу.

Но базовый костяк заказчи-
ков мы сохранили. Те контрак-
ты, которые у нас есть, мы вы-
полняем,  несмотря на все 
сложности. Обычно у нас в 
работе 20—25 международ-
ных контрактов. В основном 
это Азия, Африка, Латинская 
Америка. Недавно завершили 
контракт с одной из европей-
ских стран — несмотря на все 
ограничения, продукция от-
гружена.

С кем обычно соревнуетесь в 
тендерах?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Основные игро-
ки на рынке производства го-
товых банкнот — производите-
ли Германии, Великобритании, 
Франции, Канады. В послед-
нее время достаточно актив-
ны компании из Южной Кореи, 
Чили, Польши. Рынок нишевый, 
но достаточно динамичный: 
компании приходят и уходят. 
Для домашнего заказчика рабо-
тать удобнее, не все выдержи-
вают выход на международный 
рынок.

Будет ли попытка реани-
мировать проект элек-
тронного паспорта?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Сейчас для этого  
условия точно не самые хоро-

шие. Потому что он как раз тех-
нологически достаточно зави-
сим  по оборудованию.

Причем необходимость 
обеспечения проекта чипами — 
это очевидная, хотя и не самая 
простая история. Но за чипа-
ми и паспортами далее следует 
большое количество оборудо-
вания, которое необходимо для 
создания инфраструктуры ра-
боты с электронным паспортом. 
То есть вы приходите в банк, и 
он должен быть готов ваш пас-
порт считать и заполнить авто-
матически форму, которую вы 
до этого должны были запол-
нять собственноручно или с по-
мощью оператора. Или вы при-
шли к нотариусу, и он не под лу-
пой рассматривает, как прикле-
ена фотография, а просто при-
ложив документ к ридеру, полу-
чает необходимую ему инфор-
мацию, готовит документ, ради 
которого вы пришли.

Чтобы это работало везде — 
в государственном и в коммер-
ческом секторах, — нужна под-
готовка и нужно много обору-
дования. Соответственно, это 
серьезные финансовые вложе-
ния. И вот в этом смысле сейчас 
время действительно не самое 
удачное. Плюс потребуются до-
полнительные вложения в ре-
шение вопросов информаци-
онной безопасности. Однако, в 
любом случае, задача модерни-
зации документов, удостоверя-
ющих личность, свою актуаль-
ность не потеряет. Мы еще в том 
или ином виде будем к ней воз-
вращаться.

Чисто гипотетически — если 
бы и чипы, и деньги нашлись 
и проект был бы реанимиро-
ван на днях, то сколько време-
ни заняло бы полное внедрение 
инфраструктуры для повсе-
местного приема электрон-
ных паспортов?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: Гипотетически 
рассуждая, думаю, что «пилот-
ную» зону можно было бы сде-
лать к концу 2022 года, то есть 
примерно за полгода. А уже пла-
новое внедрение по всей стране 
по результатам «пилота» можно 
было бы начинать еще пример-
но через полгода. Правда, вне-
дрение такого решения по всей 
стране заняло бы еще несколь-
ко лет.

Пока проект приостановлен, 
не планируется ли серьезно 
модернизировать бумажный 
внутрироссийский паспорт?

АРКАДИЙ ТРАЧУК: А он и так посто-
янно модернизируется. Просто 
изменения не так сильно бро-
саются в глаза, как с банкнота-
ми. Визуально вид паспорта не 
меняется: ни цвет, ни оформле-
ние. А вот некоторые защитные 
признаки и технологии изготов-
ления очень даже меняются. Та-
ким образом, паспорт, который 
вы получили в 20 лет, и паспорт, 
который вы получите в 45 лет — 
это будут два разных паспорта в 
плане защиты.  

Сейчас главная цель мошенников — 
напечатать деньги так, чтобы их 
можно было вбросить в банкомат.

А К Ц Е Н Т

Гознак постоянно печатает банкноты 
примерно для 20—25 стран 
Азии, Африки и Латинской Америки.
Среди заказчиков были и европейцы

РЫНОК Как возможное слияние «Норникеля» и UC Rusal скажется 
на бизнесе и экономике

Размер имеет значение
Михаил Загайнов

М
еталлургические компа-
нии «Норильский ни-
кель» и UC Rusal верну-

лись к обсуждению идеи объеди-
нения. Об этом сообщил прези-
дент «Норникеля» Владимир 
Потанин.

«Последнее предложение, 
которое мы получили от ново-
го руководства UC Rusal, — обсу-
дить слияние между компания-
ми «Норильский никель» и UC 
Rusal», — заявил предпринима-
тель в интервью РБК, отметив, 
что 4 июля направил письмо, в 
котором подтвердил согласие 
на начало переговоров. По сло-
вам Потанина, у «Норникеля» 
и UC Rusal разные «конкурент-
ные преимущества и разные си-
стемы производства». Сильной 
стороной «Норникеля» являет-
ся «богатая руда», UC Rusal — 
«дешевая электроэнергия».

Президент «Норникеля» 
уверен, что возможное объеди-
нение двух компаний позволит 
создать «национального чем-
пиона». В качестве аргумен-
тов предприниматель привел 
схожесть «зеленой» повестки 
«Норникеля» и UC Rusal, а так-
же новые возможности, кото-
рые откроются перед «супер-
компанией». Среди них — «ди-
версификация» акционерного 
капитала, которая даст допол-
нительную устойчивость перед 
санкциями, и упрощение полу-
чения господдержки для проек-
тов в России.

Идея объединения компа-
ний впервые прозвучала в 2008 
году, когда UC Rusal Олега Дери-
паски купил 25% акций «Нор-
никеля». Однако в конце 2017 
года Потанин заявил об отка-
зе от подобной схемы, объяс-
нив это разницей в бизнесе 
компаний.

Эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Пучкарев считает, что 
новость о переговорах между 
компаниями позитивна преж-
де всего для UC Rusal. «За счет 
слияния можно минимизиро-
вать санкционные риски, что 
для алюминиевой компании 
является более существенной 
проблемой, так как «Норни-
кель» защищен от санкций ли-
дирующими позициями компа-
нии на мировом рынке палла-
дия, никеля», — обращает вни-
мание аналитик.

Партнер практики налогов 
и права группы «Деловой про-
филь» Александр Силаков так-
же отмечает, что объединение с 
«Норникелем» наиболее выгод-
но для UC Rusal. Пока ни одна 
компания не попала под пря-
мые санкции (под ними нахо-
дятся лишь владельцы), однако 
риски для алюминиевой компа-
нии значительно выше. «Так как 
доля UC Rusal на мировом рын-
ке алюминия чуть более 5,5% и 
глинозема 6,3%, компания име-
ет высокие санкционные риски, 
и присоединившись к «Норни-
келю», доли которого на миро-
вом рынке более весомы и санк-
ционные риски гораздо ниже, 
может их существенно сни-
зить», — полагает Силаков.

Говоря же о выгодах слияния 
для «Норникеля», Пучкарев 
отметил, что возможная сдел-
ка может снизить «противоре-
чия в управлении компанией». 
«Ранее из-за разных подходов 
к ведению бизнеса у UC Rusal 
и «Интерроса» Владимира По-
танина компании часто вступа-
ли в споры относительно диви-
дендной политики «Норнике-
ля», — напомнил эксперт.

Пучкарев отметил, что не 
видит рисков монополизации 
металлургической отрасли по-
сле появления объединенной 
компании: бизнесы «Норнике-
ля» и UC Rusal практически не 
пересекаются. «Насколько ре-
ально объединение — будет за-
висеть от позиций акционеров, 
оценки компаний и коэффици-
ента конвертации. Учитывая, 
что и Потанин, и, видимо, UC 
Rusal за объединение, шансы на 
сделку выше, чем были в 2017 
году», — добавил эксперт.

«Норильский никель» яв-
ляется крупнейшим в мире 
производителем никеля и пал-
ладия. Компания занимает тре-
тье место по добыче платины. 
UC Rusal добывает бокситы и 
производит глинозем и алю-
миний. Выручка «Норникеля» 
в 2021 году составила 17,9 млрд 
долларов, UC Rusal — 11,99 млрд 
долларов. Выручка объединен-
ной компании может достиг-
нуть почти 30 млрд долларов, 
что поставит ее в один ряд с 
крупнейшими мировыми про-
мышленными гигантами.  

В версии первого 
чтения организа-
цию собирались 
назвать «Большая 
перемена»

Согласно законо-
проекту, до семи 
лет тюрьмы может 
грозить за публич-
ные призывы 
к осуществлению 
действий против 
безопасности 
России

— Банк России представил 
новую банкноту номиналом 100 
рублей — фото и видео на сайте
rg.ru/art/2345191

Выручка объединенной компании 
может достигнуть почти 30 млрд 
долларов.
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ФИНАНСЫ Курс рубля заметно 
опустился к доллару и евро

Игра на понижение

Роман Маркелов

Курс рубля серьезно снизился 
по итогам биржевых торгов во 
вторник. Курс доллара вырос за 
день на 5,91 рубля, до 61,15 руб-
ля, а курс евро поднялся на 5,85 
рубля, до 63,6 рубля, следует из 
данных Московской биржи.

Российская валюта слабеет 
на ожиданиях новых мер вла-
стей по сдерживанию пере-
укрепления рубля, невыгодного 
для российского бюджета и экс-
портеров. Министр финансов 
Антон Силуанов ранее говорил, 
что на текущей неделе в пра-
вительстве будет обсуждаться 
проблематика курсообразова-
ния и влияния на него, в частно-
сти — через интервенции в рам-
ках обновленного механизма 
бюджетного правила с покуп-
кой дружественных валют.

Также глава минэконом-
развития Максим Решетников 
заявлял, что власти обсуждают 
проблему переукрепления руб-
ля и пути ее решения в ежеднев-
ном режиме. Приемлемый уро-
вень курса для российской эко-
номики и бюджета обозначался 
им и первым вице-премьером 
Андреем Белоусовым как 70—80 
рублей за доллар.

«Полагаем, что инвесторы 
стали «покупать на слухах». Не 
исключено, что будет и «прода-
жа по факту». Считаем, что ди-
намика рубля во время объяв-
ления конкретных решений по 
валютным интервенциям (если 
будет принята на этой неделе 
или позднее) будет зависеть от 
механизма и объема направ-

ляемых на это бюджетных 
средств», — полагает главный 
аналитик Совкомбанка Михаил 
Васильев. Также вклад в ослаб-
ление рубля может вносить и га-
зовый конфликт с Европой, сни-
жение поставок «Газпрома» в 
ЕС и меньший приход валюты в 
качестве оплаты за газ в рублях, 
добавляет экономист.

По мнению Васильева, сло-
весных интервенций в пользу 
ослабления рубля может хва-
тить всего на несколько дней, 
как это было в конце мая, когда 
рубль ослаб к доллару с 56 до 67 
рублей. «Полагаем, что до этих 
уровней — 67 рублей к доллару 
и 71 рубль к евро — рубль может 
ослабнуть и в этот раз», — счита-
ет Васильев.

В пользу рубля остается 
существенное превышение 
предложения валюты от экс-
порта над спросом на нее. Цена 
на нефть Brent хоть и упала на-
кануне почти до 100 долларов 
за баррель, но остается все еще 
очень высокой, а спотовая цена 
на газ в Европе из-за газового 
конфликта приближается почти 
к 2000 долларов за тысячу кубо-
метров. В результате в страну 
притекает валюта в объеме око-
ло 0,5—1 млрд долларов в день, 
на которую не находится спро-
са. «Спрос на валюту остает-
ся низким из-за санкционных 
ограничений и сжатия импорта, 
запрета на операции нерезиден-
тов на российском финансовом 
рынке и политики девалютиза-
ции, проводимой Банком Рос-
сии и коммерческими банка-
ми», — отмечает Васильев.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВА Создать новое лекарство, получить деньги на развитие бизнеса, проверить здоровье 
и хорошо отдохнуть после работы

Молоко не прокиснет 
ЗДОРОВЬЕ

ЧЕМ РАНЬШЕ, ТЕМ ЛУЧШЕ

Роман Мерзляков, 
Татьяна Ткачева

Только одного человека из де-
сяти заболевших раком нельзя 
вылечить, утверждают врачи. 
И добавляют: но лишь в том 
случае, если болезнь обнаруже-
на на ранних стадиях.

Конечно, во многом это за-
висит от медицинской инфра-
структуры: открытия онкодис-
пансеров и центров амбулатор-
ной онкопомощи. Благо, сего-
дня многое делается для ран-
ней диагностики в рамках нац-
проекта «Здравоохранение». 

В Волгограде построили ле-
чебно-консультативный диа-
гностический онкоцентр с по-
ликлиникой на 700 посещений 
в смену. Там есть эндоскопиче-
ское отделение, ультразвуко-
вая диагностика, клинико-диа-
гностическая и микробиологи-
ческая лаборатории, операци-
онный блок. 

«Из уникального оборудова-
ния отмечу молекулярно-гене-
тическую лабораторию с широ-
кой панелью диагностических 
тестов, — рассказала главный 
врач диспансера Надежда Ко-
валенко. — Это очень поможет в 
лечении пациентов. В этом году 
запланировано две тысячи ис-
следований. Мощности лабо-
ратории хватит и для жителей 
соседних регионов». При он-
коцентре открыто и криохра-

нилище для трансплантации 
стволовых клеток. В 2023 году 
планируется заявка на высоко-
технологичную медицинскую 
помощь с их помощью. А ангио-
граф в рентгенхирургической 
операционной позволит выпол-
нять сложные кардиоваскуляр-
ные вмешательства.

Детская и взрослая поликли-
ники разделены. Во взрослой 
планируются новые профили 
приемов: рентгенхирургиче-
ский, нейроонкологический, 
кабинет фотодинамической 
терапии. Она оснащена «малой 
операционной» для выполне-
ния небольших хирургических 
вмешательств на коже и молоч-
ной железе, гинекологических 
и урологических манипуляций. 
Детская поликлиника рассчита-
на на 100 посещений.

В Воронежской области обо-
рудовали Центр амбулатор-
ной онкологической помощи 
на базе Бобровской районной 
больницы. Он работает с 1 июня 
и уже принял несколько десят-
ков человек. Здесь могут поста-
вить и уточнить диагноз, ока-
зать первичную помощь. Пре-
параты уже закуплены. 

Нацпроект помог оснастить 
аппаратами для диагностики 
онкозаболеваний и другие ме-
дицинские учреждения в сель-
ских районах. В поселке Канте-
мировка в июне получили но-
вый цифровой маммограф. Он 
установлен в рентгенологиче-
ском отделении поликлиники 
при районной больнице. Сним-
ки в электронном виде отправ-
ляют маммологу в областной 
диагностический центр. «Та-
кое обследование рекоменду-
ется всем женщинам после 40 
лет один раз в два года», — напо-
мнил врач-рентгенолог Дмит-
рий Скиртач.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ВРАЧ С ДОСТАВКОЙ НА СЕЛО

Ольга Дмитренко, 
Никита Пешков

Передвижные медицинские 
комплексы позволяют лечить и 
проводить диспансеризацию в 
отдаленных селах России.

На Ставрополье уже 37 та-
ких машин. Прежде жителям 
маленьких сел и хуторов за 
медпомощью приходилось 
ехать в районные центры. Те-
перь бригады врачей приезжа-
ют к ним сами. «Люди могут 
также сделать прививки, полу-
чить консультации врачей, ко-
торые назначают и корректи-
руют лечение, а в случае необ-
ходимости дают направление 
в район», — рассказал первый 
замминистра здравоохранения 
края Юрий Литвинов. 

Жителям отдаленных по-
селков и деревень в Самарской 
области тоже не нужно ездить 
за десятки, а то и сотню кило-
метров в райцентр, чтобы сде-
лать, например, флюрографию. 
«Я как узнала, что мобильный 
флюорограф приедет,  сразу ре-
шила, что обязательно обследу-
юсь, нельзя такую возможность 
упускать», — отметила жи-
тельница поселка Петровский 
Большечерниговского района 
Александра Криворогина.

Диагностика стала доступ-
нее, а значит, выросли шансы 
раннего выявления туберкуле-
за, онкозаболеваний, патоло-
гий сердечно-сосудистой си-

стемы и заболеваний органов 
грудной клетки. 

В Самарской области ра-
ботает 10 передвижных мед-
комплексов. Среди них — мо-
бильный флюорограф . На об-
следование уходят минуты. 
Рентген-лаборант заносит в 
цифровую базу данные. А сде-
ланные снимки просматривает 
врач-рентгенолог и ставит диа-
гноз. За день можно обследо-
вать до 200 человек. «Я каждый 
год прохожу флюорографию, 
— рассказывает жительница по-
селка Балашейка Елена Ивано-
ва. — Раньше надо было ехать в 
город, тратить время и деньги. 
Теперь можно пройти обследо-
вание рядом с домом». 

В основном передвижные 
комплексы — это маммогра-
фы, флюорографы и фельдшер-
ско-акушерские пункты.  

КЛУБЫ

КРЫША БОЛЬШЕ НЕ ТЕЧЕТ

Арсений Костюхин 

Жители поселка Балтийского 
на Ставрополье любят песню 
«Степь да степь кругом». Здесь 
живут полторы тысячи чело-
век, окруженные бескрайними 
просторами юга России.

До районного центра — 
несколько десятков километ-
ров. Культурная жизнь сосре-
доточена в единственном здесь 
Доме культуры (ДК). «У нас в 
степи мало развлечений. Нет 
кафе, кинотеатра, парков, — го-
ворит худрук ДК Галина Сини-
цына. — Для молодежи устра-
иваем, квесты, квизы. Они 
сейчас популярны. Тем более 
теперь все это проходит в ком-
фортных условиях после осно-
вательного ремонта».

Здесь появился и настоящий 
тренажерный зал вместо ком-
натушки со старыми штанга-
ми. «У нас 19 секций и кружков, 
детям устраиваем кинопока-
зы. Туалет появился в помеще-
нии!» — добавила Синицына.

Благодаря нацпроекту 
«Культура» обновленный ДК 
открыли в селе Юхари-Ярак 
Хивского района Республики 
Дагестан. Здание находилось 
в аварийном состоянии. Для 
старожила села Абдулгамида 

Юсупова открытие стало осо-
бенным праздником. В совет-
ские годы он был среди тех, 
кто строил этот клуб. «В селе 
обязательно должны быть 
школа и ДК. Без них село — не 
село», — уверен Абдулгамид 
Юсупов.

Дом культуры в селе Чааты 
Улуг-Хемского кожууна Рес-
публики Тыва построили еще 
в 1963 году. С тех пор, до нац-
проекта «Культура», — ни одно-
го капремонта. Теперь здесь все 
«с иголочки»: от утепленных 
стен до новых кресел в зритель-
ном зале. 

А вот в селе Барыкино в Бу-
рятии пока ждут перемен. Ре-
монт местного Дома культуры 
подходит к завершению. 

Построенный еще в 1971 
году, он сильно обвешал. Зи-
мой было очень холодно, кры-
ша протекала. Практически все 
здесь пришлось менять. Торже-
ственное открытие обновлен-
ного Дома культуры, по словам 
заведующей Федосьи Булдако-
вой, запланировали на август. 
«Теперь мы сможем проводить 
еще больше интересных меро-
приятий, — радуется она, — уве-
личить количество и посещае-
мость детских, молодежных и 
семейных вечеров».  

ЛЕКАРСТВА

ГЛЮТЕН УЖЕ НЕ СТРАШЕН

Наталья Граф

Сегодня многие импортные со-
ставляющие лекарств стано-
вятся недоступны из-за нару-
шения логистических цепочек. 
Полимер для изготовления обо-
лочки таблеток — один из таких.

Но ученые Томского госуни-
верситета уже синтезировали 
этот полимер из отечественно-
го сырья. Он не уступает по ка-
честву зарубежным аналогам. 
С помощью нового материала 
можно селективно, почти то-
чечно, направить лекарство в 
органы или ткани. 

«Покрытие для таблеток мы 
разработали три года назад, — 
рассказал завлабораторией ор-
ганического синтеза универси-
тета Виктор Мальков. — Все это 
время шли испытания. Сейчас 
— финальная стадия тестирова-
ния». Томский госуниверситет 
готов быстро развернуть произ-
водство оболочки для наших 
производителей лекарств.

А Томский политехнический 
университет совершенствует 
технологии лечения рака. Здесь 
есть исследовательский реак-
тор — единственный вузовский 
реактор в стране. На нем пла-
нируют облучать радий для им-
портозамещающего препарата. 
«Введение радия-223 входит 
в стандарты лечения костных 
метастазов у пациентов с ра-
ком простаты, — пояснил зав-
отделением радионуклидной 
диагностики НИИ онкологии 
Томского национального ис-
следовательского медцентра 
Владимир Чернов. — Сегодня 
это единственный радиофарм-
препарат, который снимает 

боль и увеличивает продолжи-
тельность жизни».

Государственный радиевый 
фонд хранится на базе Горно-
химического комбината. На его 
площадке изготовят мишени ра-
дия-226. Затем их доставят в ре-
актор для облучения и дальней-
шего выделения изотопов для 
терапии рака. Ожидается, что 
первый радий прибудет в Томск 
до конца этого года.

Над созданием новых про-
рывных разработок в фармацев-
тике работают ученые универ-
ситетов — участников програм-
мы «Приоритет-2030». Она ре-
ализуется в рамках нацпроекта 
«Наука и университеты». Уче-
ные МГУ создают лекарство от 
непереносимости глютена. А в 
Национальном исследователь-
ском технологическом универ-
ситете «МИСиС» в составе меж-
дународного коллектива синте-
зировали новый материал — на-
ностержни оксида цинка. Он об-
ладает уникальными антибакте-
риальными и противораковыми 
свойствами. Еще одной прорыв-
ной разработкой стали иннова-
ционные повязки на основе ор-
ганических полимеров и нано-
частиц серебра. Они помогают 
заживлению диабетических язв 
и хронических ран.  

КУЛЬТУРА

БИБЛИОТЕКИ ОТКРЫЛИ КОНЦЕРТНЫЕ ЗАЛЫ

Гульназ Данилова, 
Надежда Столярчук

Ж
ителям еще 80 городов 
России в этом году ста-
нут доступны творе-

ния самых величайших компо-
зиторов мира.

Благодаря национальному 
проекту «Культура» в регио-
нах один за другим открыва-
ются виртуальные концертные 
залы. В них живущие даже в са-
мых отдаленных уголках могут 
разом перенестись на знамени-
тые площадки: хоть в итальян-
ский «Ла Скала», хоть в питер-
скую Мариинку. Мировые ше-
девры можно увидеть как в пря-
мом эфире, так и в записи. 

В  К р а с н о я р с к о м  к р а е 
открыли два виртуальных кон-
цертных зала. В библиотеке 
имени Горького посетителей 

встретила живая музыка в ис-
полнении ансамбля «Каме-
рата» детской школы искусств 
имени М.П. Мусоргского. Го-
сти оценили и зал с современ-
ным дизайном и удобной ме-
белью. Новая площадка для по-
гружения в музыку вмещает до 
70 зрителей. Они могут смот-
реть и слушать лучшие концер-
ты Московской филармонии 
и записи, представленные на 
«PRO.Культура.РФ». 

Зал оборудован аппарату-
рой, которая позволяет транс-
лировать в высоком качестве 
филармонические программы 
и создает полный эффект при-
сутствия на концерте. 

А в Зеленогорске виртуаль-
ный концертный зал открылся 
в городской детской музыкаль-
ной школе. Зал также оснащен 
современным мультимедий-

ным оборудованием, акустиче-
ской системой и большим высо-
коточным экраном. По словам 
преподавателя Екатерины Де-
неко, он станет отличной пло-
щадкой для проведения уроков 
музыкальной литературы.

В Красноярском крае уже 
действует одиннадцать таких 
площадок. Из них восемь вир-
туальных концертных залов 
создано в рамках нацпроекта 
«Культура». А в конце июня со-
стоится открытие нового вир-
туального концертного зала и 
в Центральной городской биб-
лиотеке Дивногорска.

В Стерлитамаке в модельной 
библиотеке открылся первый 
и пока единственный в городе 
виртуальный концертный зал. 
Посетители увидели выступле-
ние Государственного ансамбля 
народного танца имени Файзи 

Гаскарова Республики Башкор-
тостан, которое состоялось в 
Москве. 

«Мы подали заявку, выигра-
ли конкурсный отбор и полу-
чили субсидию, на которую 
приобрели необходимое обо-
рудование, — рассказала руко-
водитель Централизованной 
библиотечной системы города 
Елена Калюжная. — Разместил-
ся зал в читалке. В Стерлита-
маке немало любителей искус-
ства. Но не все могут позволить 
себе слушать музыку, скажем, 
в Концертном зале Чайковско-
го, а спектакли смотреть в сто-
личных театрах». Виртуаль-
ный концертный зал дает та-
кую возможность. Любой же-
лающий сможет посетить сим-
фонические концерты, мюзи-
клы и балет, лекции о компози-
торах.  

ГРАНТ

ОСОБО ЦЕННОЕ МАСЛО И КОНКУРЕНТ ЧЕРНОЙ ИКРЫ

Юлия Крымова, 
Ирина Чечурина

Д
о пяти миллионов ру-
блей могут получить 
начинающие или пла-
нирующие свой биз-
нес фермеры. Деньги 
для селян довольно 
большие. На них мож-
но  организовать хо-
роший бизнес.

Речь идет о гранте «Агростар-
тап» федерального проекта «Ак-
селерация» нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы». 

Елена и Денис Мащук полу-
чили 2,5 миллиона. И откры-
ли в селе Терновка под Севасто-
полем ферму по выращиванию 
улиток.  «Без гранта мы бы не 
справились», — вспоминает Еле-
на. Участок сельхозземли в 86 со-
ток обошелся в 1,1 миллиона. 1,2 
миллиона — строительство  анга-
ра. На 350 тысяч  купили маль-
ков. По условиям гранта ферме-
ры должны добавить не менее 10 
процентов своих денег. 

«Спрос на улитку есть у ре-
сторанов, — говорит Елена. — 
Раньше закупали ее в Европе. А в 
России улиточные фермы появи-

лись недавно, когда улитка попа-
ла в перечень сельхозтоваров». 
Семена и травы для корма пока 
импортные. Их хватит на два 
года, а потом фермеры планиру-
ют перейти на российские. 

Семья Мащук верит в свое 
дело. «У них много плюсов: они 
питательнее мяса, хорошо усва-
иваются, в них больше микро-
элементов, чем в говядине, — го-
ворит Елена. — Икра улитки — де-
ликатес, она содержит огромное 
количество полезных веществ, 
а стоит дороже черной икры. 
Также улитки выделяют веще-
ство муцин, который использу-
ют в косметике. Оно оказывает 
заживляющее и омолаживаю-
щее действие». В планах ферме-
ров — развивать еще и сельский 
туризм.

А в Самарской области благо-
даря гранту успешно развивает 
свое дело Анастасия Манасова из 
поселка Конезавод Красноярско-

го района. С коровами она управ-
ляется с детства, семья обходи-
лась своими силами. Но надо 
расширяться. Став победителем 
по программе «Агростартап», 
Настя получила на развитие хо-
зяйства почти 1,5 миллиона ру-
блей. На них планирует закупить 
симментальскую породу, из мо-
лока которой можно делать сыр.  
И  трактор для заготовки кормов. 

Пока в семейном хозяйстве 
семь дойных коров и пять телят. 

Хозяйка рассказывает, что ее 
молочная продукция расходит-

ся быстро. В ассортименте — мо-
локо, в том числе топленое, сме-
тана, сливки, творог, пахта, мас-
ло. Сейчас большой спрос на сли-
вочное масло, уверяет Анаста-
сия. Покупатели очень ценят то, 
что делается на молоке от пасу-
щихся на зеленых лугах коров, а 
не «запертых» в стойлах. У него 
особый желтый цвет, больше пи-
тательных веществ и ценных ви-
таминов. 

«Пока мы все вырученные 
средства вкладываем в коровок, 
на себя ничего не остается, — го-
ворит Настя. — Надо и ферму но-
вую строить, и оборудование для 
производства сыра закупить. 
Сильно подорожали в последнее 
время ветеринарные услуги. Да 
ничего! Наше дело еще и детям 
останется, ведь у нас подраста-
ют два сына, поэтому средства 
«Агростартапа» оказались очень 
кстати».  

ВАЖНО

Программу реконструкции и модернизации сельских Домов культуры в 

рамках нацпроекта «Культура» расширят в 2023 и 2024 годах. 

Такое поручение правительству дал президент России Владимир Путин 

на пленарной сессии Петербургского международного экономического 

форума 17 июня 2022 года.
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В ассортименте семьи фермеров Манасовых (Саратовская область) есть молоко, в том числе топленое, сметана, сливки, творог прессованный, 
пахта, масло. Сейчас большой спрос на сливочное масло. «Покупатели очень ценят то, что делается на молоке от пасущихся на зеленых лугах 
коров, а не запертых в стойле», — объяснила Анастасия. Недавно она получила грант на развитие хозяйства — почти 1,5 миллиона рублей.

Капремонт клуба — как новая жизнь на селе. Без школы и ДК она замирает.

В регионах стали активнее проводить раннюю диагностику рака.

ЦИФРА

1610
МЕДПУНКТОВ 
НА КОЛЕСАХ

— новых передвижных меди-

цинских центров — будут 

работать в России к концу 2022 

года. Они появляются в регио-

нах в рамках нацпроекта 

«Здравоохранение».

А К Ц Е Н Т

Улитки, уверяют фермеры, питательнее 
мяса. И выделяют муцин, который дает 
омолаживающий эффект

Справка «РГ»

Грант «Агростартап» выдается один раз, а освоить деньги необходимо 

за 18 месяцев. Предусмотрено предоставление фермерам до трех мил-

лионов на все виды сельхоздеятельности и пять — на разведение круп-

ного рогатого скота. Размер гранта регионы определяют сами. Сумма 

может быть увеличена до шести миллионов, как, например, в Подмо-

сковье, если грант используется для вступления в потребкооператив.
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Ангиограф позво-
лит хирургам 
выполнять слож-
ные операции

Ионы серебра 
помогают зажив-
лению диабетиче-
ских язв 
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РЕЗОНАНС Кто и как читал интервью Михаила Пиотровского в «РГ» 

Картина мира — 2 
Елена Яковлева

Р
еакцией на последнее 
интервью «РГ» дирек-
тора Государственно-
го Эрмитажа Михаила 
Пиотровского «Карти-
на мира» стала блогер-
ская травля со сторо-
ны вчерашних обожа-
телей. 

Директору Государствен-
ного Эрмитажа Михаилу Пио-
тровскому всегда было интерес-
но выступать на самых разных  
медийных площадках. 

Пиотровский не только че-
ловек России — человек мира. 
Очень много ездил, везде был, 
ему понятны все веры, все зем-
ли. Говорит на многих языках. 
Востоковед по специальности, 
имеет опыт исследования од-
ной из самых древних культур 
на земле — древнего Йемена. 
И педагогических попыток 
научить чему-то важному гра-
ждан современного ему Йемена. 
Это все задает масштаб, кото-
рый и помогает ему заниматься 
своим делом — управлять хране-
нием, исследованием и показом 
мировых шедевров. И при этом 
ценить новое, поддерживая сво-
боду художественного выска-
зывания, новизну и экспери-
мент. Этим всем и интересен. 

Не любила Пиотровского  
только публика, все на свете 
конспирологизирующая,  да 
читатели «желтых» новостей, 
которым подавай скандалы, 
компроматы, подмену кар-
тин на зарубежных выставках, 
распродажу Эрмитажа из-под 
полы и прочее в стиле «улиц 
разбитых фонарей».

И вот в  резонансном ин-
тервью «РГ»  Пиотровский 
рассказал о вернувшихся из-
за рубежа музейных выстав-
ках с ценнейшими картинами. 
О полубезумных требованиях 
европейских политиков и жур-
налистов арестовать коллек-
ции Эрмитажа. О порядочно-
сти работающих с Эрмитажем 
европейских бизнесменов. О 
нашей неразрывности с Евро-
пой и поисках «другой Евро-
пы» в себе. О вечной теме Эр-
митажа — как написать по-рус-
ски энциклопедию мировой 
культуры. И — самое главное — 
о том, что в ситуации, которую 
мы переживаем, надо оста-
ваться со своей страной.

«Замечательно!», «Необык-
новенно сильно!» — отозвалась 
журналистская и политиче-
ская публика, любящая фир-
менное «пиотровское» сочета-

ние точности и интеллектуаль-
ной смелости. 

Кто-то вычитал из разго-
вора с Пиотровским прогноз, 
что «железного занавеса не 
будет», и отметил, что « г-н 
Пиотровский прорабатывает 
«страхи среды, которую хоро-
шо знает». Кто-то, наоборот, 
восхитился смелостью. Есть 
большой голос — есть резонанс.

А вослед раздалось злое, бран-
ное — по одному и тому же лека-
лу выкроенное (такое ощущение, 
что авторы получили одну мето-
дичку-рассылку) — ату!

Явно по принципу «в смысл не 
входить» рассказ Пиотровского 
о «большом  культурном наступ-
лении » объявлен «имперско-фа-
шистским» высказыванием.

Понятно, что это тот род чи-
тателей, в сознании которого 
Россия не имеет права насту-
пать нигде, даже в музейном 
деле. Хотя хорошо бы наконец 
догадаться, что это страхи и 
травмы  личного сознания, а не 
общая истина. 

Вот известный продюсер, 
явно никогда не переходив-
ший с Пиотровским на «ты», 
вдруг переходит («Если для 
тебя выставка русских картин 
в Европе это «наступление», 
то…») и в угоду чему-то свое-
му фантазирует («Этот чело-
век еще удивляется: ах, поче-
му наши выставки вдруг запре-
щают?»). При этом никакого 

запрета российских выставок 
с началом спецоперации на 
Украине не было. Наоборот, 
Пиотровский в интервью «РГ» 
рассказывает, как их удержи-
вали в Европе и как Эрмитаж 
не побоялся оставить их там 
под надежные гарантии евро-
пейских правительств, хотя су-
масшедшие крики о том, что 
картины надо арестовать, — 
раздавались. В том числе и от 
тех, от кого их никак не ждали.

З а те м  и з в е с т н ы й  га л е -
рист находит в интервью Пио-
тровского отличный аргумент 
в украинскую «картину мира»: 
«Нет хороших русских. Они им-
перцы по своей природе». Сам 
галерист, по здравости, считает 
ее несправедливой, но находит, 
что с нею трудно бороться. 

Да, Пиотровский — поклон-
ник империи, но он хорошо 
объяснил в интервью, что та-
кое  империя для него. Думаю, 
что большинство россиян захо-
тят к нему присоединиться. 

Я переживала по поводу не-
способности понять интона-
цию, смысл, тон и стиль его 
высказывания, пока не дога-
далась, что обозленные крити-
ки, скорее всего, наоборот, все 
слишком хорошо поняли!

И прежде всего то, что столь  
сильный человек (которого они 
считали «своим») очень убеди-
тельно проговорил неприемле-
мые для них аргументы и  пози-
цию. Поэтому осталось  только, 
передергивая сказанное, оскан-
даливать его дикими оценками 
и разговаривать «на ты».

Забыт вчера еще казавший-
ся «общим местом» взгляд на 
директора Эрмитажа как на 
человека потрясающих зна-
ний, мировой насмотренности, 
международного  авторитета, 
академического уровня науч-
ного таланта, способности по-
нять, что не всем понятно, и 
очень хорошего вкуса. 

Просто потому, что у него в 
силу долгой биографии — соб-

ственной и своего рода — ока-
зался еще и хороший вкус к 
большой истории. В том числе 
и происходящей на наших гла-
зах: «Есть ситуации, когда со-
вершенно ясно, что человек 
должен быть со своей страной».

Кроме работы на «другую», 
сейчас враждебную России 
сторону, в атакующих Пио-
тровского чувствуется некая 
внутренняя присяга. Усвоив 
— свою или чужую — систему 
расчета на правых и неправых, 
темных и светлых, они объ-
явили ее единственно верной 
и обязательной для всех. И по-
пробуй не совпади с ней. Сра-
зу будешь произведен в «импе-
рофашисты», поклонники ста-
линских репрессий и во что за-
благорассудится. 

Эта компания «знатоков 
единственной правды» в Рос-
сии настолько всех утомила, 
что люди с устойчивой психи-
кой на них обычно реагируют: 
о, проснулись, отлично: зна-
чит, мы «попали».

Хотя такие вещи на самом 
деле не безопасны для публич-
ного пространства, потому  
что  маргинальные и не имею-
щие на самом деле авторитета 
мнения  силой крика, сканда-
ла, разговора с Пиотровским 
на «ты» оказываются в центре. 
В середине«картины мира».

Увы,  это  неотъемлемое 
свойство интернета смело де-

лать маргиналов судьями лю-
дей и явлений, им никак не со-
размерных. Пиотровский счи-
тает, что это суть интернета.

Давно замечено, что атаку-
ющие сегодняшнюю политику 
страны люди абсолютно тота-
литарны во взглядах. Ничего, 
вносящего поправки в их «кар-
тины мира», для них почти не 
существует. 

Современное и  передо-
вое это необязательно анти-
российское, как хотелось бы 
обозленным критикам Пио-
тровского.

 О чем великолепно расска-
зал в своем последнем интер-
вью «РГ» Михаил Пиотровский, 
ни словом, ни делом не пере-
ставший быть верным своим 
взглядам, принципам, идеям. И 
стране.  

У Михаила Пиотровского кроме 
хорошего вкуса в искусстве есть 
и хороший вкус к большой истории.

А К Ц Е Н Т

На Пиотровского накинулись те люди, 
в сознании которых Россия не имеет 
права действовать самостоятельно 
нигде, даже в музейном деле 

ДИПЛОМАТИЯ 
ПОД УГРОЗОЙ?
Болгария может стать первой из стран НАТО, отноше-
ния с которой будут полностью разорваны. После того 
как болгарское правительство приняло решение о вы-
сылке семидесяти сотрудников российского посоль-
ства, работа учреждения стала невозможна. Дальше 
вопрос: сохранять символическое присутствие в ожи-
дании лучших времен либо привести статус в соответ-
ствие с реальностью. Сразу замечу, автор этих строк за 
первый вариант. Ситуация рано или поздно должна из-
мениться, а восстанавливать формально прекращен-
ные отношения всегда намного сложнее, чем их преры-
вать. Так что из соображений удобства было бы проще 
заморозить связи на совершенном минимуме.

Впрочем, с содержательной точки зрения разни-
ца невелика. Огромный массив взаимодействия, на-
копленный между Россией и Европой за десятилетия, 
быстро исчезает. А 
с ним и необходи-
мость в многолюд-
ных дипломатиче-
ских представи-
тельствах. Ведь их 
численность опре-
делялась (возмож-
но, избыточно) за-
дачей обслуживать 
разнообразные 
направления со-
трудничества — эко-
номического, гума-
нитарного, в сфере 
безопасности и пр. 
Мощные аналити-
ческие службы разного рода, всегда представленные 
в посольствах, были призваны оценивать и прогнози-
ровать двусторонние отношения исходя из того, что 
они будут и должны развиваться. Если они развивать-
ся не будут и не должны, а качественные изменения в 
политической атмосфере этого года указывают имен-
но на это, нужда в обширных дипломатических аппа-
ратах резко уменьшается.

Конечно, опыт показывает и другое. Когда кон-
такты естественны и выгодны для всех, они пробива-
ют себе дорогу в обход создаваемых препон. Пример 
России и Украины в предшествующие годы — наибо-
лее наглядный. Несмотря на целенаправленные уси-
лия по обеспечению разрыва, товарооборот после 
2014 года ухитрялся не только сохраняться, но пери-
одами и расти. Не говоря уже о человеческом обще-
нии. Сейчас подобный феномен наблюдается на уров-
не Россия — ЕС. Стороны, в принципе, органично друг 
друга дополняют, и их растаскивание совершенно 
противоречит здравому смыслу. По идейно-полити-
ческим соображениям это тем не менее происходит, 
рано или поздно оно возымеет эффект. Но связи бу-
дут пытаться восстановиться — различными альтер-
нативными способами. Другое дело, что для такого 
официальные ведомства не нужны, точнее — их функ-
ция должна сводиться к закрыванию глаз на то, что 
нарушает ограничения. В общем, парадоксальная си-
туация.

Особая тема — дипломатия эпохи острого между-
народного кризиса. Между Россией и Западом она 
сейчас отсутствует. Это проявляется в разных фор-
мах, в том числе в окончательном отмирании такого 
понятия, как конфиденциальность. В классические 
времена приглашение журналистов присутствовать 
на не предназначенном для огласки разговоре глав го-
сударств и даже записать его было бы воспринято как 
вопиющее событие. Сейчас — уже практически нор-
ма, как показывает, например, практика Елисейского 
дворца. Кажется, аранжировщикам таких акций даже 
в голову не приходит, что они могут иметь долгосроч-
ные фатальные последствия для способности решать 
хоть какие-то вопросы с другими государствами. От-
сутствие доверия уничтожает дипломатию как род де-
ятельности, переводя ее в категорию публичной по-
литики. Но публичная политика редко имеет цель о 
чем-то договорить-
ся, она по определе-
нию конфликтна, в 
этом ее суть. 

Почему та-
кое происходит? 
Это злая воля или 
откровенная глу-
пость? Рискнем ве-
ликодушно пред-
положить, что ни 
то, ни другое. Мы 
имеем дело с транс-
формацией внеш-
ней политики как 
таковой. 

Дипломатиче-
ская война с массовыми высылками уничтожает тра-
диционный механизм взаимодействия, основанный 
на определенных правилах и процедурах. Последние 
устанавливались столетиями и вроде бы устоялись. 
Но изменения в общественном устройстве, прежде 
всего связанные с технологическими и коммуника-
ционными факторами, расшатывают прежнюю схему 
отношений даже вне зависимости от политической 
воли участников. Внешняя политика все больше пере-
ходит с уровня профильных ведомств на уровень по-
литических лидеров, глав государств. А это диктует 
свои законы, поскольку тут действуют уже не профес-
сионалы-технократы, а политики, несущие — в силу 
своего понимания — ответственность перед гражда-
нами. 

Не вдаваясь в анализ плюсов и минусов демокра-
тии, это отдельная огромная тема, надо признать, что 
степень демократичности окружающей среды по-
высилась повсеместно вне зависимости от желаний 
руководителей. И им приходится работать именно с 
этим. Тому же Эмманюэлю Макрону в конечном ито-
ге намного важнее, как его действия на международ-
ной арене воспримут избиратели, чем отношение к 
ним собеседников по конфиденциальным перегово-
рам. Французский начальник в этом смысле пример 
особенно выдающийся, но в целом с аналогичным 
прессингом сталкиваются все, каждый в силу особен-
ностей своей административно-управленческой си-
стемы.

Вывод из всего этого вытекает довольно тревож-
ный. Получается, что ни привычные механизмы, ни 
новые формы не работают на международную стаби-
лизацию. Все зависит от личностей, а насколько это 
надежно? Некоторым утешением служит то, что опи-
санный феномен прежде всего относится к отношени-
ям России и Запада. На Востоке все более традицион-
но. Пока.   

Дипломатическая 
война с массовы-
ми высылками 
уничтожает 
традиционный 
механизм 
взаимодействия

Особая тема — 
дипломатия эпохи 
острого междуна-
родного кризиса. 
Между Россией и 
Западом она сей-
час отсутствует 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799/

ПЛАНЫ Кур и кроликов можно будет разводить 
на дачах

Не на птичьих правах

ПРАВО КС РФ указал судам на значимость 
ведения личных подсобных хозяйств

Пчел следует 
учитыватьОльга Игнатова

Д
ачникам разрешат вы-
ращивать на  садовых 
участках сельскохозяй-

ственную птицу и кроликов. По-
правки в закон о садоводстве, 
принятые Госдумой, готовится 
принять Совет Федерации. 

Как пояснил «Российской 
газете» депутат Госдумы, пред-
седатель Союза дачников Под-
московья Никита Чаплин, при-
нятые парламентариями во 
всех трех чтениях поправки 
в закон о ведении граждана-
ми садоводства и огородниче-
ства крайне принципиальные. 
«Действительно, закрепляется 
возможность использования 
садовых и огородных земель-
ных участков для выращивания 
птицы или кроликов только для 
собственных нужд. Здесь важ-
но отметить, что должны быть 
соблюдены условия, установ-
ленные градостроительным ре-
гламентом для территориаль-

ной зоны, где расположен ваш 
участок. Также обязательным 
условием является соблюде-
ние ветеринарных и санитар-
но-эпидемиологических норм 
и правил. Проще говоря, мож-
но выращивать кур и кроликов 
для себя, если вы соблюдаете зе-
мельное законодательство, не 
мешаете соседям и выполняе-
те все необходимые гигиени-
ческие требования», — пояснил 
Чаплин.

Еще одна крайне важная но-
велла — теперь регионы смогут 
устанавливать требования, при 
соблюдении которых террито-
рии земельных участков для са-
доводства или огородничества 
могут быть включены в грани-
цы населенного пункта либо 
может быть образован новый 
населенный пункт. Дискуссии 
о том, чтобы разрешить садо-
вым некоммерческим товари-
ществам (СНТ) входить в состав 
поселений, шли давно. Приме-
ры, когда СНТ оказывались в 

границах поселений, существу-
ют. Например, все СНТ вокруг 
города Жуковский Московской 
области вошли в его границы. То 
же самое произошло с дачника-
ми в Новой Москве. Есть анало-
гичные примеры в Севастополе 
и Санкт-Петербурге.

По словам Чаплина, плюсы 
вхождения СНТ в состав насе-
ленных пунктов в том, что не 
надо платить взносы, а дороги 
и общий свет обслуживаются 
за счет бюджета. Также не нуж-
но платить земельный налог за 
земли общего пользования. А 
вот минусы — это более высо-
кая кадастровая стоимость зе-
мельных участков и домов (в 
среднем она будет выше на 15—
20%), соответственно, повысит-
ся и сумма налога; утрата пря-
мого запрета на изменение вре-
менного разрешенного исполь-
зования отдельных участков. Да 
и отдельной территории уже не 
получится: ворота на въезде в 
СНТ придется снести.  

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Г
осударственные служащие 
имеют право вести подсоб-
ное личное хозяйство, и до-

ходы от него не могут расцени-
ваться как нелегальные.

Та к о е  р е ш е н и е  п р и н я л 
Конституционный суд РФ, раз-
бирая жалобу Елены Коровиц-
кой из Приморского края. Поло-
жения статьи 17 ФЗ «О контроле 
за соответствием расходов лиц, 
замещающих государственные 
должности, и иных лиц их дохо-
дам» во взаимосвязи с положе-
ниями ФЗ «О личном подсоб-
ном хозяйстве» и Гражданского 
кодекса РФ признаны не проти-
воречащими Конституции РФ. 
Но отныне их правоприменение 
возможно только в том толкова-
нии, которое дал КС РФ.

Елена Коровицкая, занимая 
должность помощника мирово-
го судьи, обязана была предо-
ставлять декларацию о доходах, 
что и было сделано в 2015 году. 
Комиссия по соблюдению тре-
бований к служебному поведе-
нию госслужащих в целом при-
знала ее достоверной, а вот про-
курор Кировского района При-
морского края пришел к иному 
выводу и потребовал обратить 
в доход государства сумму, эк-
вивалентную стоимости двух 
квартир Коровицких, куплен-
ных во Владивостоке. Доводы о 
том, что недвижимость приоб-
реталась на средства от прода-
жи собственноручно выращен-
ной сельхозпродукции и меда, 
во внимание не принял даже 
суд, поскольку в деле не оказа-

лось «доказательств налогового 
декларирования этих доходов 
или документа, освобождающе-
го их от уплаты налога».

— Истец (прокуратура — 
прим. ред.) согласен, что у от-
ветчиков имелись большие до-
ходы от производства меда и его 
продажи, — указала Елена Ко-
ровицкая в жалобе. — Но толь-
ко потому, что он не согласен с 
расчетами, и на том основании, 

что земельные участки под ЛПХ 
больше, чем 0,5 га, ответчики 
являются коррупционерами и 
с них нужно взыскать зарабо-
танные ими с 2011 по 2014 год 
включительно 3,5 миллиона 
рублей.

По мнению Коровицкой, ста-
тья 17 ФЗ о контроле за расхо-
дами госслужащих не соответ-
ствует Основному закону, по-
скольку содержит признаки 
неопределенности, а именно — 
не регламентирует, как именно 
должна поступать прокуратура, 
если она не согласна с выводами 
комиссии по контролю.

Судьи КС с такой позицией 
не согласились, но дали разъ-
яснение нормы. Действитель-
но, по федеральному законода-

тельству от налогов освобожда-
ется ЛПХ площадью не более 0,5 
га, однако в Приморском крае 
региональный закон разрешает 
до 2,5 га, и суд не лишен возмож-
ности «учесть положения зако-
нодательных актов субъектов 
РФ». Кроме того, не должны при-
знаваться незаконными доходы 
от реализации сельхозпродук-
ции ЛПХ по той лишь причине, 
что не соблюдены условия осво-

бождения соответствующих до-
ходов от налогов. Наконец, даже 
если в справках о доходах доход 
от подсобного хозяйства не ука-
зан, то они не лишены возмож-
ности его доказывать на основе 
общих правил.

— Более того, суду необходи-
мо учитывать, что соответству-
ющие возможности лица могут 
быть существенно ограничены, 
если с момента получения до-
хода пройдет столь долгое вре-
мя, что это приведет к утрате, 
в том числе из-за нормативно 
установленных сроков хране-
ния бухгалтерских документов 
— тех письменных подтвержде-
ний размера доходов, которые 
имелись у ответчика. Дело Ко-
ровицкой пересмотрят.  

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Если кролики не будут мешать соседям, то разводить их на дачах можно.

А К Ц Е Н Т

КС: госслужащие имеют право вести 
подсобное личное хозяйство, и доходы 
от него не могут расцениваться 
как нелегальные
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P.S.

О правках, в которых ютуб-канал 

«Живой гвоздь» заподозрил «Рос-

сийскую газету». Да, Михаил Пио-

тровский, сверяя текст, настоял 

на том, чтобы заменить фразу 

«друзья Эрмитажа в стране…» на 

«друзья, которым мы интересны 

за рубежом…». Чтобы им не на-

вредить.  Точка. 
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Последнее 
интервью 
Михаила 
Пиотровского 
«РГ» — 
по этому 
QR-коду.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

По словам Масевич, 
«на сегодняшний день 
порядка 90 тысяч ино-

странцев проследовали в Бела-
русь по безвизу, из них 60 тысяч 
— граждане Литвы. «На участке 
ответственности Гродненской 
пограничной группы граждане 
Литвы и Латвии могут пересе-
кать границу в безвизовом по-
рядке в пункте пропуска «При-
валка» (сопредельный «Рай-
гардас»). Все, что необходимо 
иметь при себе, — действитель-
ный документ для выезда за гра-
ницу, медицинскую страховку 
и «Зеленую карту». Ковидные 
ограничения при въезде также 
сняты: ПЦР-тесты и сертифика-
ты о вакцинации не нужны, — го-
ворит Надежда Масевич.

Стоит отметить, что Грод-
ненская область лидирует по 
количеству граждан Литвы и 
Латвии, въезжающих по безви-
зу. Дело в том, что в области на-
ходятся Гродненская и Смор-
гонская пограничные группы, 
а также Лидский пограничный 
отряд. В каждом из этих соеди-
нений органов пограничной 
службы Республики Беларусь 
расположены пункты пропус-
ка, где граждане Литвы и Лат-
вии могут воспользоваться пра-
вом безвизового въезда.

Что привлекает соседей? 
Ответ на поставленный во-

прос вновь подсказывают за-
головки СМИ: «Жители Литвы 
охотно ездят в Беларусь за де-
шевыми товарами и услугами», 
«Литовцы ездят в Беларусь за 
дешевым горючим и сигарета-
ми…». Чего греха таить, такой 
нескрываемый интерес наших 
соседей к белорусским товарам 
не может не радовать. Понятное 
дело, что некачественное и до-
рогое никто покупать не станет, 
а белорусское, как подчерки-
вают сами иностранцы, всегда 
славилось высоким уровнем ка-
чества. К тому же цены на про-
дукты питания, горючее в обеих 
странах несопоставимы.

Власти прибалтийских стран 
тем временем бьются в истери-
ке, не хотят, чтобы их граждане 
приезжали в Беларусь, ведь та-
кое поведение жителей Литвы 
«лишает части налогов, а день-
ги идут в бюджет другой стра-
ны». Обеспокоенные данными 
вопросами западные полити-
ки забывают о том, что о про-
длении безвиза просили и сами 
литовцы. Вспомните, как такое 
предложение прозвучало во вре-
мя общения президента Белару-
си Александра Лукашенко с жур-
налистами 9 Мая. Тогда предста-
вительница Литвы поблагодари-
ла руководство страны за откры-
тие границы и возможность про-
стым людям приобрести удобре-
ния, топливо, продукты.

Президент Беларуси под-
черкнул: «…Ну разве можно де-
лать так, как хуже собственной 
стране и своему народу?! Ну хо-
тите вы с нами воевать эконо-
мически, воюйте. Но зачем сво-
ему народу плохо делать?! Это 
безумцы, которые жизни не зна-
ют. Им хорошо, они не страдают. 
Топливо у них есть и газ, за ко-
торые они не платят. Страдают 
обычные люди».

Жительница города Друски-
нинкай Елена Обуховская, с ко-
торой нам удалось пообщаться 
на пункте пропуска «Привал-
ка», откровенничает:

— Моя мама родом с Поре-
чья, папа с Витебска. Часть моей 
родни живет в Беларуси: в Грод-
но, Витебске, Минске. Со многи-
ми уже давно не виделись. А тут 
такая возможность. Вот и прие-
хали повидаться. Теперь как-то в 
плане взаимоотношений наших 
стран все сложнее стало, а ведь 
раньше, помню, ездили часто 
друг к другу в гости, в детские 
санатории на отдых, — делится 
собеседница, замечая, что цель 
поездки не только шопинг, но в 
корзине все же есть белорусские 
товары — шоколад, кукуруза, 
сода. — Брали немного, ведь если 
у вас на границе проблем не воз-
никнет, то наши могут не пропу-
стить. Вот и посмотрим, что раз-
решат провести, а что нет, и в ка-
ком количестве.

По словам Елены, благодаря 
безвизу тот, кто еще ни разу не 
был в Беларуси, но желал сюда 

попасть, сейчас может испол-
нить свое желание, а заодно и 
составить собственное пред-
ставление о белорусах, жизни в 
стране, ее культуре, экономике. 
И это мнение будет максималь-
но объективным, а не навеян-
ным литовскими властями.

— Все, что нам пытаются вну-
шить дома, как-то запугать, 
лишь раздражает. Оно ведь как, 
все познается в сравнении. У 
нас большинство живет на одну 
зарплату, простые люди пашут, 
чтобы заплатить за квартиру. 
Например, я живу в одноком-
натной квартире, и только за 
свет приходится платить поряд-
ка 20 евро. А сколько еще таких 
чеков за газ, воду… Откровенно, 
сами обижаемся на власть. Лю-
дям надо давать жить.

Вергес Генюнас,  житель 
Алитусского района, на контакт 
идет охотно. Признается, что с 
введением безвиза в Беларусь 
приезжает 2—3 раза в неделю.

— За чем приезжаю? Продук-
ты и топливо. У нас цены вы ви-
дели? Пачка обычных сигарет 
стоит от 2 евро, 3,5 евро — литр 
подсолнечного масла. А топли-
во, это ж вообще. Литр горюче-
го в Литве сейчас стоит не мень-
ше 2 евро.

Проведем нехитрую арифме-
тику. Заправка 100-литрового 
бензобака обойдется литовцу в 
200 евро. По курсу Нацбанка на 
29 июня (3,01 рубля за 1 евро) 
выходит 602 белорусских рубля. 
Чтобы белорусу заправить свою 
машину 100 литрами бензина 
марки АИ-95-К5-Евро (цена ко-
торого за литр составляет 2,46 
рубля), нужно заплатить 246 
рублей. Переводим эту сумму в 
евро и получаем 81,7 евро. А те-
перь сравним, получается 200 
евро против 81,7 евро. Разница 
ощутимая, не правда ли. Покуп-
ка топлива в Беларуси действи-
тельно выгодна для литовцев.

— А цены ведь продолжают 
расти. Нам то и дело твердят, 
не ездите, даже запугивают, что 
могут посадить. По этой причи-
не многие знакомые отказыва-
ются от поездок, попросту бо-
ятся. Но я ведь ничего не сделал, 
тогда почему, скажите, должен 

чего-то опасаться. Мне нравят-
ся белорусы, мой лучший друг, 
с которым познакомился в ар-
мии, из Гомеля. Я люблю бело-
русские продукты. Они намного 
вкуснее наших, натуральные, не 
химические. Правда, на прилав-
ках наших магазинов, очевидно 
из-за санкций, их не нахожу.

Белорусская продукция 
пользуется спросом у иностран-
цев, замечает заведующая мага-
зином в Гоже Светлана Молочко.

— В списке ходовых продук-
тов соль, сода, крупы, куку-
рузные палочки, минеральная 
вода. Могут взять и пять пачек 
соды, кило-два гречки. Закупа-
лись бы и больше, но много же 
не пропустят. В день стабиль-
но заезжает человек 20 из-за 
рубежа.

В управлении торговли и 
услуг Гродненского облиспол-
кома дополняют: востребован-
ными по-прежнему является 
кондитерская продукция, изде-
лия из льна, бакалейная группа 
товаров, а также мясо-молочная 
продукция.

Литовцы, с которыми нам 
удалось пообщаться на границе, 
все как один положительно от-
зывались о продлении безвиза. 
Ведь желающих приехать в Бела-
русь немало. Каждый из них не 
упускал шанса поблагодарить 
за гостеприимство сотрудни-
ков пограничной и таможенной 
служб, отмечая оперативность 
их работы и отзывчивость. Ска-
зать того же о сопредельной сто-
роне они не могли.

— Досматривают с пристра-
стием, работают медленно. На 
100 метрах легковые автомоби-
ли стоят по 5—6 часов в ожида-
нии своей очереди, — подчерки-
вал Витас из Вильнюса.

Едем за впечатлениями
Николай Загорский и его 

жена Вера — приятная пара ла-
тышей, следовавшая в Бела-
русь, чтобы по-новому открыть 
для себя страну-соседку, уви-
деть, как за десятилетия изме-
нился, стал краше город над Не-
маном. Компанию им составля-
ли друзья семьи супруги Ален и 
Вика.

— От путешествия хотим по-
лучить порцию позитива, обя-
зательно искупаться в Нема-
не, отведать вкусную белорус-
скую кухню. Одним словом, 
отдохнуть душой и телом, — го-
ворит Ален, замечая, что в Бе-
ларуси последний раз был в 
1991 году. Советуем гостям 
по их просьбе парочку мест-
ных достопримечательностей, 
обязательных к посещению, и 
продолжаем разговор. Интере-
суемся, что говорят о Беларуси 
в Латвии.

— Отправляться в вашу стра-
ну не рекомендуют. Говорят, 
мол, если вы туда едете, значит, 
не лояльны к Латвии, — делится 
Николай. — Собираясь в поезд-
ку, мы даже не могли заброни-
ровать жилье, посмотреть ин-
тересующую информацию. 
Многое блокируется. Да и во-
обще закрываются русскоязыч-
ные школы, под запретом язык, 
телевидение, посмотреть рос-
сийское кино нельзя. Ситуация 
с ценами не лучше, чем в Лит-
ве. Например, литр водки стоит 
13 евро, топливо — 2,10 евро за 
литр. Можно проснуться, а цена 
уже выросла.

«Запустил салют 9 Мая, 
а ко мне пришла полиция»

Отдельная боль иностран-
цев, отношение властей к собы-

тиям Великой Отечественной 
войны.

— У нас День Победы запре-
тили, объявив его Днем трау-
ра. Отменили все мероприятия, 
связанные с этой датой. Дошло 
до абсурда, когда я запустил са-
лют на 9 Мая, а ко мне домой 
заявилась полиция. Посмот-
рите, сносят памятники, уста-
новленные как дань памяти по-
гибшим в годы войны. А как же 
память о героях и уроках той 
страшной трагедии, — недоуме-
вает Николай. — Общаясь с мо-
лодым поколением латышей, 
вижу, что оно не знает элемен-
тарных исторических фактов, 
историю своей страны, молоде-
жи это не интересно. К чему мы 
придем с таким отношением. 
Когда людей, для которых День 
Победы имеет важное значение, 
лишают возможности праздно-
вать, помнить. Единственное, 
что остается, — это бережно хра-
нить память о героях войны, о 
тех, кто подарил свободу, в сво-
ем сердце, — говорит Николай, 
параллельно подчеркивая отно-
шение к празднику в Беларуси. — 
В вашей стране все, что связано 
с памятью о прошлых событи-
ях, — свято и неприкосновенно. 
Этим нужно дорожить.

Надеются граждане Литвы и 
Латвии, что в скором времени 
отношения между Беларусью и 
странами-соседками нормализу-
ются. Что их руководство поуба-
вит свои амбиции, пойдет на кон-
такт и наконец поймет: в основе 
должны быть не чужие прихоти, 
а интересы простых людей.  

РАКУРС Засуха в Италии 
может привести 
к дефициту продуктов 
питания

Пармезан 
на мели

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Обмеление итальянской реки По на фоне самой силь-
ной за последние 70 лет засухи поставило под угрозу 
производство одного из популярнейших гастрономи-
ческих изысков Апеннин — пармезана.

Из-за жары уровень воды в крупнейшей реке Ита-
лии упал настолько, что она превратилась в длинную 
полосу песка. На берегах этой водной артерии произ-
водится 30 процентов продуктов питания в стране, 
включая и знаменитый пармезан.

По словам главы отдела климатических рисков ита-
льянского общества экологической геологии Масси-
милиано Фаццини, дефицит воды в бассейне реки со-
ставляет 45—70 процентов. Эксперт пояснил, что По 
питается за счет снега в Альпах и весенних дождей. 
Учитывая, что с мая осадков было крайне мало, в зоне 
риска оказались люди, которые живут и работают 
благодаря этой реке.

«Я редко бываю пессимистом, но в этом конкретном 
случае вынужден признать: ситуация критическая и 
она может ухудшаться», — подчеркнул Фаццини, отме-
тив, что вода из По необходима для содержания молоч-
ного скота. Обычно коровы дают в день по 30 литров 
молока на производство настоящего пармиджано ре-
джано, но для этого каждое животное должно потреб-
лять по 100—150 литров воды в сутки. Также влага нуж-
на для выращивания сочных кормов для стада.

Недостаток воды в реке грозит закрытием ферм и, 
следовательно, может нанести серьезный урон произ-
водству пармезана (одного из самых экспортно ориен-
тированных сортов итальянского сыра), которое толь-
ко начало вновь расти после пандемии, в денежном эк-
виваленте достигнув 2,7 миллиарда евро в год.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Эйфелева 
башня станет 
золотистой 

«ДАМЕ» 
НЕГОЖЕ 
СТАРЕТЬ 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Эйфелева башня в опасно-
сти? В любом случае так  счи-
тают в столичном журнале 
Marianne, который опублико-
вал материал, где  утверждает, 
что у «Большой дамы Парижа»  
есть проблемы со здоровьем. 
При этом  его автор ссылает-
ся  на выводы ряда экспертных 
структур. Так компания Expiris 
в 2014 году  указала на «тре-
щины и ржавчину», что  ме-
шает перекраске сооружения.  
Еще раньше агентство по ауди-
ту Dekra  в отчете предложило  
администрации башни  уделять 
больше внимания «стареющим 
металлическим элементам». В  
журнальной статье  также гово-
рится о 884 дефектах, из кото-
рых 68 могут  привести к  «из-
менениям конструкции, ста-
вящим под вопрос ее долговеч-
ность».

Понятно, что руководство 
компании, обслуживающей 
знаковое сооружение, а это Об-
щество по эксплуатации Эй-
фелевой башни (ОЭЭБ), на 99 
процентов принадлежащее па-
рижскому муниципалитету, 
не могло не отреагировать на 
серьезную критику в свой ад-
рес.  С опровержением высту-
пил ее директор Патрик Бранко 
Рюиво.  В распространенном 
агентством AFP коммюнике 
он заявил, что выявленные де-
фекты абсолютно «не являются 
критическими», что за самой 
башней «никогда раньше так не 
следили, как сейчас». 

При этом  сообщил, что в 
ходе проходящей сейчас уже 
20-й кампании по перекраске 
главной достопримечательно-
сти  французской столицы,  а 
они проходят каждые семь лет,  
были полностью удалены все 
предыдущие слои на одной из 
арок, и обнаружили, что металл 
под ними был в «идеальном со-
стоянии». Кстати, для строи-
тельства башни  Густав Эйфель 

использовал  чугун из России, 
который затем особым мето-
дом пудлингования преобразо-
вывали в более мягкое мало-
углеродистое железо. 

Заметим, что нынешняя 
кампания по смене покрова 
«ажурной дамы», а она оцени-
вается в 80 с лишним миллио-
нов евро, стартовала еще пару 
лет тому назад с  целью пред-
ставить ее в обновленном виде 
участникам летней Олимпиа-
ды, которая пройдет в Париже в 
2024 году. 

Прежде  чем приступить к 
работам,  для чего  использу-
ется специальная фирменная 
краска, произведенная фран-
цузской фирмой,  с башни  с по-
мощью абразивных дисков во 
многих местах  снимают преж-
ние слои.  Затем  их обрабаты-
вают паром под давлением, по-
крывают двумя слоями анти-
коррозийки. Только после это-
го начинается собственно про-
цесс покраски, чем занимаются 
от 25 до 30 маляров, прошед-
ших специальную альпинист-
скую  подготовку. Как правило, 
на полный цикл уходит поряд-
ка 60 тонн краски.  Эти вирту-
озы также меняют некоторые  
«уставшие» детали, в частности 
заклепки (их там два с полови-
ной миллиона) , которыми они 
скрепляются.  Уже в будущем 
году Эйфелева башня  получит 
новое одеяние. Причем оно бу-
дет отличаться от прежнего. 

Дело в том, что с середины 
80-х годов  знаменитую «даму 
Парижа»  покрывали фирмен-
ной  «коричневой эйфелевой» 
краской. А вот теперь ей пред-
стоит стать золотистой. Соб-
ственно именно такой ее ви-
дел сам Густав Эйфель.  Правда, 
когда башня была воздвигнута 
в 1889 году, ее цвет был иным — 
красным. Такой она оставалась 
до начала десятых годов минув-
шего века,  а после ее перекра-
сили в «желто-коричневую», 
а затем и в просто «коричне-
вую».  

Цена вопроса

Литовские водители охотно едут в Беларусь за бензином — получается в два раза дешевле, чем на родине.

К неудовольствию европейских политиков поток граждан Литвы и Латвии, желающих воспользоваться безвизовым въездом в Беларусь, растет.

А К Ц Е Н Т

Дома заправка 100-литрового бака бен-
зином обойдется литовцу в 200 евро, 
а на белорусских АЗС такой же объем 
стоит 81,7 евро. Разница ощутимая

В литовских магазинах продукты питания стоят существенно дороже, 
чем белорусские аналоги. 

Продукты в белорусских магазинах литовцы хвалят за натуральность. 
Но много не берут — таможня Литвы может придраться.

Уже в будущем году Эйфелева 
башня получит новое одеяние.
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Справка «РГ»

Приобретение или продажа това-

ров занимает второе место среди 

целей визита граждан Польши, 

Литвы и Латвии в Республику Бе-

ларусь. Об этом свидетельствуют 

итоги выборочного обследова-

ния физических лиц в автодорож-

ных пунктах пропуска через Госу-

дарственную границу в мае 2022 

года. Соответствующая информа-

ция опубликована на официаль-

ном сайте Национального стати-

стического комитета Республики 

Беларусь.

Как показало анкетирование, 

основной целью поездки гра-

ждан, въезжающих в нашу страну, 

являлось посещение родных и 

близких (55,7%), приобретение 

или продажа товаров (16,2%) и 

отдых, лечение, экскурсии, па-

ломничество (9,3%). Вывоз това-

ров из Республики Беларусь осу-

ществлялся главным образом в 

Польшу (49,8% от общей стоимо-

сти вывезенных товаров), Литву 

(36,2%) и Латвию (14%). Основны-

ми видами вывозимых товаров 

являлись компьютерная техника 

и средства связи, шины и колеса, 

электрическая бытовая техника, 

телевизоры, игрушки, игры, спор-

тивный инвентарь, элек-

троинструмент, бензопилы, 

обувь, одежда, бензин и дизель-

ное топливо, продукты питания, 

автозапчасти.

СИТУАЦИЯ Прогнозы 
о легком отказе Германии 
от энергоносителей  
из России не сбылись

Бремя Берлина

Василий Федорцев

Прокачка газа по «Северному потоку – 1» будет полно-
стью остановлена 11 июля — на трубопроводе начнут-
ся профилактические работы. В ожидании этой даты в 
Берлине нарастают панические настроения. Немецкие 
политики опасаются, что после окончания работ по-
ставки не возобновятся. Правительство предупрежда-
ет потребителей о возможном «взрывном росте цен» и 
готовится спасать энергетические концерны, а вместе 
сними и всю немецкую экономику.

Вместо дешевого российского газа немецкие энер-
гоконцерны уже вынуждены покупать более дорогой, 
спотовый. При этом повысить цены для потребителей 
по продолжающим действовать долгосрочным до-
говорам энергокомпании не могут без специальной 
санкции правительства.

Компенсировать разницу в цене поставщикам 
приходится из собственного кармана, на что им сей-
час, по оценкам СМИ, приходится тратить в общей 
сложности около миллиарда евро в неделю. Газово-
му гиганту Uniper такая компенсация ежедневно об-
ходится в 30 миллионов евро, и компания уже сейчас 
оказалась на пороге банкротства.

Выдавать разрешение на повышение цен власти 
Германии пока не спешат, опасаясь, что это вызовет 
эффект домино в 
экономике и повле-
чет за собой волну 
банкротств компа-
ний-потребителей. 
Тем не менее ре-
шать проблему 
необходимо — до-
пустить разорения 
Uniper и, не исклю-
чено, других по-
ставщиков прави-
тельство тоже не 
может.

В качестве од-
ного из вариантов 
плана спасения 
рассматривается покупка немецким государством 
доли в газовой компании — так же, как во время пан-
демии правительство купило долю крупнейшего не-
мецкого авиаперевозчика Luftgansa. По информации 
агентства Bloomberg, речь идет о сумме в 9 миллиар-
дов евро.

Однако за Uniper могут последовать другие энер-
гоконцерны, особенно в случае, если прокачка газа 
по «Северному потоку — 1» действительно не возоб-
новится. Полной уверенности в этом нет, хотя глава 
оппозиционного блока ХДС/ХСС Фридрих Мерц при-
зывает не увлекаться спекуляциями на тему полного 
прекращения поставок газа из России. «Мы не долж-
ны выдумывать такие сценарии в публичных заявле-
ниях. Если Россия будет соблюдать условия контрак-
та, то поставки возобновятся после проведения ре-
монтных работ», — заявил Мерц в интервью изданию 
Neue Osnabrucker Zeitung.

Тем не менее министр экономики Роберт Хабек 
вполне допускает, что 11 июля станет началом полной 
блокады «Северного потока — 1».

Если верить сообщениям СМИ, в Берлине не ис-
ключают вероятности, что спасать придется и дру-
гие энергоконцерны. По информации Frankfurter 
Allgemeine Zeitung, в правительстве рассматривают 
и различные варианты перекладывания резко воз-
росших расходов на конечных потребителей. Возмож-
но, не сразу и не в полном объеме, а, например, как 
предлагает глава Союза немецкой энергетической от-
расли Керстин Адреэ, растянув их во времени за счет 
компенсаций со стороны государства. Но так или ина-
че, за последствия газового кризиса заплатят немец-
кие налогоплательщики.

Подходящей замены российским энергоносите-
лям Германия за прошедшие четыре месяца так и не 
нашла. Газ можно закупать и у альтернативных по-
ставщиков, но ценой за него станет утрата Германией 
своих лидерских позиций на мировом рынке. «Конку-
рентоспособность немецкой тяжелой, энергозатрат-
ной промышленности основана в значительной сте-
пени на дешевом российском газе. Убери этот газ — и 
бренд «сделано в Германии» не будет ничем отличать-
ся от, например, «сделано в Испании», — уверен ко-
лумнист Bloomberg Хавьер Блас.  

Подходящей заме-
ны российским 
энергоносителям 
Германия за про-
шедшие четыре 
месяца так 
и не нашла
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ПРЕМЬЕРА Комедия «Главная роль» выходит на экраны

Из какого сюра
Валерий Кичин

Н
овая комедия от замеча-
тельного режиссерского 
дуэта из Аргентины Ма-

риано Кон и Гастон Дюпра у нас 
выходит на экраны под назва-
нием «Главная роль», но ее ори-
гинальное название изыскан-
ней в своей двусмысленности: 
«Главный конкурс». Ее премье-
ра и состоялась в главном кон-
курсе Венецианского фести-
валя, где над картиной посме-
ялись — и ничего не дали. Я не 
видел весь главный конкурс 
прошлогодней Мостры, но ду-
маю, что не дали справедли-
во: картина очень хорошая, 
но, что называется, для кулуа-

ров — остроумный актерский 
капустник.

Ей будут рады все, кто лю-
бит подшучивать над театраль-
ным и киношным закулисьем и 
кто охотно упражняется на по-
пулярную тему «из какого сора 
растут стихи». В сущности, это 
цепь анекдотических коллизий 
из жизни создателей очередно-
го киношедевра — на сей раз арт-
хаусного со всеми его закидона-
ми и безумными «методами».

Чувствуя приближение фина-
ла бурной жизни, престарелый 
миллиардер Умберто Суарес 
(Хосе Луис Гомес) размышляет 
над тем, что он может оставить 
человечеству. Можно построить 
мост своего имени. А можно со-

здать великий фильм, пригла-
сив титулованного режиссера 
и больших актеров и обеспечив 
ему роскошное финансирова-
ние. И вот за баснословные день-
ги покупаются права на экрани-
зацию премированного, но явно 
бездарного романа, а на поста-
новку приглашена обладатель-
ница «Золотой пальмовой вет-
ви» Каннского фестиваля утон-
ченная артхаусница Лола Куэвас 
(Пенелопа Крус, не сразу распо-
знаваемая в буйном рыжем па-
рике). А у той своя концепция 
сюжета и свой творческий ме-
тод, и она видит в ролях вознена-
видевших друг друга братьев со-
вершенно несовместимых друг 
с другом плейбоя Феликса Риве-

ро (испанец Антонио Бандерас) 
и зануду Ивана Торреса (арген-
тинец Оскар Мартинес). Первый 
самовлюблен, импульсивен и 
очевидно глуп, второй подчерк-
нуто солиден, бородат, глубоко-
мыслен и выживает из ума. Весь 
дальнейший ход событий в филь-
ме — процесс застольных репети-
ций, во время которых Лола де-
монстрирует арсенал своих ме-
тодов и приспособлений в рабо-
те с актерами.

Люди, связанные с актерским 
ремеслом, режиссурой и вообще 
киношным закулисьем, найдут 
здесь множество уничтожи-
тельных параллелей с собствен-
ной практикой и получат высо-
кое мстительное наслаждение. 
Они оценят профессиональный 
азарт выдающегося трио Крус 
— Бандерас — Мартинес, остро-
умно импровизирующих знако-
мые по жизни коллизии актер-
ского соперничества, любви-не-
нависти и заклятой дружбы пау-
ков в банке. Все трое прекрасно 
знают эти тонны изысканного 
яда, который обрушивается на 
каждого обитателя закулисья, 
им отлично знакомы типичные 
актерские неврозы, и они стеба-
ются над собственной професси-
ей изобретательно и весело. Хотя 
юмор сценаристов не упрекнешь 
в чрезмерной изысканности, и 
гротескные развороты сюжета 
иногда начинают напоминать 
грубоватые фарсы Мэла Брукса.

Хохота в зале, однако, не бу-
дет — это не юмор класса ще-
котки. Но невозможно не оце-

нить улыбкой гамму чувств, ко-
торая прочитывается на лице и 
особенно в распахнутых глазах 
артхаусной режиссерки в мо-
мент, когда она соблазняет-от-
талкивает смазливого секс-сим-
вола. Или ее урок страстных по-
целуев, который она преподает 
многоопытным и потому утра-
тившим пыл суперзвездам. Или 
момент педагогически нагляд-
ного истребления принесенных 
актерами фестивальных наград 
— разнообразных Львов, Золо-
тых веток и Феликсов. Лицо Бан-
дераса в момент, когда он внима-
ет особенно витиеватым умоза-
ключениям Лолы. Лицо его анти-
пода зануды Ивана (Мартинес из 
«Почетного гражданина»), когда 
тот репетирует перед зерка-
лом принципиальный отказ от 
«Оскара». Собственно, присут-
ствие на экране этого блиста-
тельного трио и вводит фильм в 
круг must see, хотя при всей его 
легкости и бесшабашности экра-
низированная цепь закулисных 
анекдотов и пародий подчас на-
чинает казаться затянувшейся. 
А после пары ситуаций, слишком 
трагических для комизма, кар-
тина выглядит слетевшей с ка-
тушек. Возможно, для комедии 
это тоже неплохо, но окончатель-
ный вердикт целиком зависит от 
способности зрителя быть снис-
ходительным.  

ВЫСТАВКА 

Жизнь 
Остроухова – 
в Гослитмузее

ЧУДО НА ФОТО

Андрей Васянин

Крупнейший коллекционер 
икон. Учился живописи вме-
сте с Серовым. Возглавлял Со-
вет попечителей Третьяковки. 
Соратник многих великих — от 
Станиславского до Шаляпина...

Биография выдающегося 
художника, коллекционера, 
музейщика Ильи Остроухова 
в летописи русского искусства 
описана широкими мазками. 
Несколько лет назад в его особ-
няке в Трубниковском переул-
ке, филиале Гослитмузея им. 
Даля (ГМИРЛИ), уже прохо-
дила выставка, посвященная 
ему, но то было фактически 
первое открытие его имени 
широкой публике. Сегодня со-
чли нужным поговорить о нем 
детально - на выставке «Илья 
Остроухов: из жизни коллек-
ционера».

Материалов для того, чтобы 
говорить об Остроухове выста-
вочным языком, — немного. И 
кураторы выставки выстрои-
ли экспозицию на основе его 
коротких записей на... листоч-
ках перекидных календарей 
за 1914—1917 годы из фондов 
РГАЛИ с напоминаниями хо-
зяина дома самому себе — о 
встречах, письмах, визитах, 
премьерах, уроках английско-
го. Эти напоминания и ста-
ли поводами для разговора о 
разных сторонах жизни Ильи 
Семеновича — и идея постепен-
но начала обрастать артефак-
тами-экспонатами.

В первую очередь это были 
оригиналы писем из архивов 
РГАЛИ. Многое представлено 
впервые. Остроухов был, по 
выражению современников, 
человеком «лавинного харак-
тера», успевающего всюду и 
везде. Именно он открыл Запа-

ду мир русской иконы, показав 
свою коллекцию Матиссу. Но 
еще до того, как он начал соби-
рать иконы, его, как знатока 
живописи, попросили куриро-
вать расчистку фресок Благо-
вещенского собора Кремля. То-
гда в научный обиход начинала 
входить фотофиксация про-
цесса реставрации, и Остро-
ухов активно снимает, публи-
куется в журналах. Кураторы 
отыскали эти снимки в Му-
зее архитектуры им. Щусева и 
впервые демонстрируют их на 
выставке.

Поднимаешься на второй 
этаж дома — а тут живопись. 
Биографы утверждают, что по-
сле 1890 года незаурядный жи-
вописец, работы которого по-
купал Третьяков, перестал пи-
сать. Но вот «Летний день» из 
частной коллекции, , «Уголок 
Абрамцево», «Сирень», пере-
данные калужским и рязан-
ским музеями, карандашные 
работы из архивов ГМИРЛИ. 
Листки календаря ведут нас 
по деталям биографии Остро-
ухова. 27 февраля, 17 часов, 
— English lesson. Прекрасно 
зная немецкий, итальянский, 
французский, он в 50 лет взял-
ся учить английский на курсах 
Берлица, очень популярных в 
то время. 

Он успевал все — учить ан-
глийский, собирать живопись, 
следить за реставраторами… 
Запись из календаря, что брать 
в питерский поезд: «3 буты-
лочки вина, ящик с провизи-
ей, в саквояж не забыть поло-
жить бритву, брюки, туфли, 
пижаму, берет…» Запасались 
впрок - дорога считалась длин-
ной, «сапсанов» еще не было.

«Увлекался фотографи-
ей». Это упоминание курато-
ры обратили в интереснейший 
стенд. Главное тут — найден-
ные в РГАЛИ маленькие остро-
уховские фото с морскими за-
рисовками. Но стоило их уве-
личить — обнаружились жи-
вописнейшие пейзажи, виды 
побережья у Сан-Себастьяна.  
Художник остался художни-
ком, через что бы он ни глядел 
на мир.    

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Хотят ли итальянцы отменить русскую культуру

Мост Достоевского

Максим Васюнов, 
Дарья Талалай 

У 
Юлии Базаровой тор-
жественная долж-
ность: генеральный 
секретарь. Но делом 
занимается она об-
щечеловеческим: ее 
культурная ассоциа-
ция «Друзья великой 
России» уже много 

лет проводит в Риме «Русские 
балы», вручает Пушкинскую 
премию за достижения в культу-
ре и науке. Иначе говоря, мосты 
наводит. Служит взаимопони-
манию. 

Но как ценить теперь? Как 
понимать друг друга, когда по-
шла такая идеологическая пьян-
ка — европейцам стали вдруг 
внушать, что надо «отменить 
русскую культуру»?! Как с этим 
быть — ответить им взаимно-
стью? Но это как-то не по-рус-
ски. Сдаться? Это уж точно не 
для Юлии. С недавних пор ее 
«Друзья великой России» все 
чаще выходят на площади. И ми-
тинги у них культурные: читают 
русские стихи и исполняют пес-
ни. Чего им это стоит, чем герои 
Достоевского так запугали пол-
Европы, — эти злободневные во-
просы «РГ» и обсудила с Юлией 
Базаровой.

Юлия, ваши итальянские ми-
тинги — культурные и мир-
ные, но сообщения оттуда 
в новостях шли нервные, как 
будто речь о криминальной 
сводке. А вам самой тревожно 
не было? Не страшно?

ЮЛИЯ БАЗАРОВА: Тревожно — было. 
Я же никогда не занималась та-

кими акциями. Манифестации 
— не для меня. Все это и стран-
но, и страшно. Не знаешь, чего 
ждать — закидают помидорами, 
устроят провокацию? Наша 
ассоциация первой в мире ста-
ла проводить эти акции против 
отмены русской культуры. 12 
мая в Риме, 15 июня — в Мила-
не. Хотя с началом спецопера-
ции пошли угрожающие ано-
нимки: разорвать все связи в 
России. Хочу подчеркнуть: мы 
политикой не занимаемся. Но 
русскую  культуру будем защи-
щать — насколько это в наших 
силах.

Правда, что с идеей этих ак-
ций к вам пришли сами ита-
льянцы?

ЮЛИЯ БАЗАРОВА: Да, это идея Лео 
Марии Галати. Он юрист, пред-
ставляет наши интересы в ита-
льянском парламенте — ассо-
циация там аккредитована. 
Лео сказал мне: «Юля, почему 

вы молчите, так ведь нельзя!». 
Он предложил — я приняла ре-
шение.

А тамошние власти — не пы-
тались помешать?

ЮЛИЯ БАЗАРОВА: Были странные 
звонки за два дня до митинга в 
Риме — из квестуры, организа-
ции, которая выдает разреше-
ние на подобные акции. «У вас 
все хорошо? — спросили. — Не 
хотите отменить?». — «Нет, ко-
нечно». — «Вы знаете, у нас на 
этот день намечено другое ме-
роприятие. Может, перенесем 
на другую площадку?». В день 
проведения акции — опять. Я 
отказалась от другой площад-
ки: куда переносить, когда 
участники и журналисты уже 
приглашены на площадь Свя-
тых Апостолов…

В Милане тоже место для ак-
ции выбрали знаковое: Арка 
Мира,  у всех на виду…

ЮЛИЯ БАЗАРОВА: Конечно, мы по-
старались сделать так, чтоб нас 
заметили. Пригласили музы-
кантов, вокалистку-сопрано, 
ансамбль народного танца. Все 
прошло очень успешно. В Ми-
лане Мирко Преатони, ответ-
ственный по культуре в нашей 
ассоциации, прочитал на рус-
ском пушкинское «Я вас лю-

бил». В Риме вице-президент 
ассоциации Паоло Драгонетти 
Де Торрес прочитал свое стихо-
творение, посвященное Толсто-
му. Пришли  на митинги и рус-
ские, и молдаване, и белорусы, 
и, конечно, многие итальянцы. 

В итальянских книжных 
прежде было на удивление 
много книг того же Достоев-
ского…

ЮЛИЯ БАЗАРОВА: Знаете, русские 
не любят Раскольникова так, 
как любят этого персонажа ита-
льянцы. Я двадцать три года 
живу в Италии и не перестаю 
удивляться. Для нас однознач-
но Раскольников, убивший ста-
рушку-процентщицу, чтобы 
доказать себе, что он не «тварь 
дрожащая», — герой отрица-
тельный. Итальянцам он ка-
жется гораздо более глубоким, 
сложным — «Преступление и на-
казание» для них прежде всего 
роман философский… Но их ин-
тересует не только Федор Ми-
хайлович, и другие русские пи-
сатели. 

И все-таки итальянцев на ва-
ших митингах гораздо мень-
ше, чем могло бы быть — 
а почему?

ЮЛИЯ БАЗАРОВА: Боятся. Пресса на-
столько раскалила русофобию 

— причем ведь пишут все как 
по команде сверху, под копир-
ку. Кто поддерживает русских 
— у того проблемы. Кто гово-
рит, что он за украинцев, — тот 
может жить спокойно. Такой 
теперь «порядок, основанный 
на правилах». К тому же ита-
льянцы не французы, не любят 
шумных революций и старают-
ся протестовать спокойно. Вме-
няемые и интеллигентные пре-
красно понимают все и совер-
шенно не поддерживают дис-
криминацию всего русского.  
У здешних русских тот же страх: 
у многих начались проблемы с 
теми же банковскими счетами. 
Знакомые не могут устроить де-
тей в школы. Подруге отказыва-
лись сдавать квартиру. Такого 
не было никогда.

Думаете, эти мосты устоят 
— или Европа все-таки «от-
менит» русскую культуру?

ЮЛИЯ БАЗАРОВА: У них же ничего не 
получается. «Ла Скала» откры-
вает сезон оперой «Борис Году-
нов», итальянский художник 
Йорит Агоч изобразил Достоев-
ского на стене в ответ на отме-
ну курсов по Федору Михайло-
вичу в университете.  В галерее 
Уффици хотели закрыть зал рус-
ских икон, но директор музея, 
немец Айке Шмидт, не дал этого 
сделать. Мэру Флоренции зво-
нили, чтобы убрал памятник 
Достоевскому — он отказался 
наотрез.  Сопротивление этой 
немыслимой глупости идет на 
самых разных уровнях. Так что 
пока — мосты стоят.  

Юлия Базарова: Итальянцы 
не любят революций и стараются 
протестовать спокойно. 

Муралом с Достоевским в Италии 
ответили на отмену курса лекций 
о писателе.

Присутствие на экране блистательного трио — Крус, Бандерас, Мартинес — и вводит фильм в круг must see.

А К Ц Е Н Т

В Италии сопротивление этой немысли-
мой глупости идет на самых разных 
уровнях. Пока — мосты культуры стоят

Выставка рассказывает не столько 
об Остроухове-профессионале, 
сколько о человеке. 

НОВОЕ ОТКРЫТИЕ МИРА
Первого июля нынешнего года жители Каракола, что 
неподалеку от хребта Терскей-Ала-Тоо, на берегу Ис-
сык-Куля, отмечали 153-й день рождения города. На 
местном стадионе, где собралось около пятнадцати ты-
сяч человек, при участии президента Кыргызстана Са-
дыра Жапарова прошла церемония открытия програм-
мы «Каракол — культурная столица СНГ», которая про-
водится при поддержке Межгосударственного Фонда 
гуманитарного сотрудничества СНГ. Вместе с популяр-
ными артистами Кыргызстана в концерте, который за-
кончился далеко за полночь, выступали Молодежный 
симфонический оркестр СНГ под руководством Сергея 
Скрипки и солисты из большинства стран Содружества. 
Когда «Воронежские девчата» после русской «Ёлочки-
Сосёночки» спели на киргизском языке песню молодо-
го композитора и певца Мирбека Атабекова «Мурас», 
зрители начали скандировать как на футболе или во 
время скачек: «Молодцы! Молодцы! Молодцы!»… Каза-
лось, должно были 
появиться забытые 
чувства советских 
лет, — на скольких 
днях культуры мне 
довелось побывать! 
— но, как это ни по-
кажется странным, 
возобладало чув-
ство новизны. Ведь 
и молодые артистки 
из Воронежа, и зри-
тели, восторженно 
их принимающие, 
в большинстве сво-
ем родились уже после распада СССР. Они радовались 
самому процессу открытия друг друга…

Для меня, уроженца Чуйской долины, пуповиной свя-
занному с киргизской землей, эти два дня в Чолпон-Ата 
и Караколе совершенно неожиданно открыли чудесный 
мир, который подарил неведомые ощущения и новые 
знания. К стыду своему, мне никогда прежде не доводи-
лось бывать в этих волшебных краях, по нынешним вре-
менам отделенных от Бишкека четырьмя часами езды на 
автомобиле.         

Опыт нередко вводит в заблуждение. Иногда кажется, 
будто все знаешь и везде побывал. Понятно, что не был 
в каждом уголке земного пространства, но появляет-
ся ощущение, будто годы уже пережитых странствий 
притупили остроту восприятия. Высокомерие опыта 
подсказывает, что можно остановиться. В конце концов, 
как писал В. Катаев в своей поздней прозе, «все похоже 
на все».

Как важно не следовать этому ложному чувству. Как 
необходимо сделать над собой усилие и перестать дове-
рять грузу нажитых ощущений. Мир слишком велик и 
разнообразен, чтобы довольствоваться нажитым знани-
ем и привычными переживаниями. 

Только в минувшем июне открыл для себя неведомые 
прежде края. Например, Шемаху, старинный город, из-
вестный еще в античности, один из важнейших центров 
Южного Кавказа на Великом шелковом пути. Он был 
столицей Ширванского царства и административным 
центром Шемахинской губернии до 1859 года, пока гу-
бернский центр не переместился в Баку. Ее окрестности, 
которые изобилуют виноградниками и фруктовыми де-
ревьями, дарят восточное ощущение всепроникающей 
неги, которую так естественно, наверное, не почувству-
ешь ни в одном другом уголке мира.     

Горы Киргизии — а неподалеку от Каракола знаме-
нитые, манящие альпинистов всего мира вершины, и 
прежде всего пик Ленина, восхождения на которые, как 
правило, предваряют покорение Эвереста, — наверное, 
более суровы, чем Кавказский хребет, но их объединя-
ет обманчиво бодрящее колдовство горного воздуха. И 
близость к двум уникальным водоемам — Каспийско-
му морю, которое стесняются называть озером, и Ис-
сык-Кулю, которое так и хочется назвать морем. Эколо-
гический рай, лишь слегка траченный человеческой де-
ятельностью, с магической сменой высотной поясности 
— так называют перемены природных зон при восхожде-
нии в горы. И, к счастью, почти нетронутое побережье 
Иссык-Куля. 

Туристический 
бум на постсовет-
ском пространстве 
связан не только и 
не столько с санкци-
ями против России, 
которые в значи-
тельной степени из-
менили маршруты 
российских отпуск-
ников. Выгоды от ту-
ризма поняли давно, 
создавая уникаль-
ные зоны отдыха на 
Севане, в Габале или 
Батуми.

И вовсе не случайно в этом году в Кыргызстане был 
учрежден Фонд развития туризма с уставным капита-
лом в 12 миллионов долларов, который при поддержке 
правительства республики призван качественно улуч-
шить инфраструктуру и привлечь частные инвестиции 
в туристический бизнес. Заявлено о 34 новых проектах, 
которые должны дать существенный импульс разви-
тию отрасли. Внимание С. Жапарова к этой сфере столь 
велико, что он, насколько мне известно, готов высту-
пить с инициативой учредить новую премию в тури-
стической индустрии СНГ. Полагаю, что сегодня стоит 
подумать о новой международной туристической ор-
ганизации, которая объединит профильные государ-
ственные ведомства и частные агентства, занимающи-
еся туристическим бизнесом в странах Содружества. 
Ее можно создать, используя опыт работы Совета по 
туризму СНГ, который может стать одним из ее учре-
дителей.

И это вовсе не пустые бюрократические фантазии. 
Как ни странно, в продвижении туристических предло-
жений на постсоветском пространстве не достает се-
рьезной информации друг о друге. По преимуществу ра-
ботает «сарафанное радио», — это надежный вид рекла-
мы, но явно недостаточный. 

Но пока по-другому трудно узнать, например, что Ка-
ракол стоит посетить хотя бы для того, чтобы помимо 
ни с чем не сравнимых горных и водных приключений, 
посетить могилу и музей Н. М. Пржевальского, уникаль-
ную дунганскую мечеть, напоминающую пагоду, по-
строенную известным китайским архитектором Чжоу-
Сы и пятиглавую церковь Святой Троицы, где хранится 
чудотворная икона Тихвинской Божией Матери. Да и 
сам Каракол, заложенный 1 июля 1869 года штабс-капи-
таном А. В. Каульбарсом на месте древнего поселения, 
необычайно интересен как феномен скрещения разных 
этносов, культур, религий. 

Словом, «жизнь во время путешествия — это мечта в 
чистом виде»! Не стану спорить с Агатой Кристи.  

Как важно 
не доверять грузу 
нажитых 
ощущений. Мир 
слишком велик 
и разнообразен

В продвижении 
туризма 
на постсоветском 
пространстве 
недостает серьез-
ной информации 
друг о друге 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Читайте также: Фильм «Танцы 
на высоте!» открывает новые 
таланты
rg.ru/art/2345151

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ЖИЛЬЕ  Москвичей 
заставляют избавляться 
от балконов-самостроев

Под самоснос 

Александр Мелешенко

Мосжилинспекция только за последние два месяца со-
общила почти о десяти самовольно построенных бал-
конах, которые решено снести — москвичи пристрои-
ли их прямо к своим квартирам, чтобы получить па-
ру-тройку дополнительных квадратных метров. О со-
гласованиях никто и не думал, а фантазию не ограни-
чивал — один балкон, например, устроили прямо на 
козырьке подъезда. В итоге все эти самострои теперь 
придется демонтировать. А можно ли было построить 
их на законных основаниях? Корреспондент «РГ» по-
пробовал разобраться. 

Самостройные балконы явление довольно массо-
вое — наверняка вы видели такие пристройки у старых 
домов, явно выбивающиеся из общего фона. Москвичи 
и жители других городов особенно любят мастерить их 
на первых этажах — 
внизу балконов де-
лают подвалы, а на-
верху получается 
полноценный бал-
кон. Там можно что-
то хранить или про-
сто обустроить зону 
отдыха. 

Но есть и более 
смелые решения. 
Житель Марьи-
но, например, сде-
лал себе лоджию 
на втором этаже — 
он смонтировал ее на козырьке подъезда. Все честь по 
чести — до пояса построено ограждение, выше остек-
ление, а внутри разместились шкафы для хранения и 
другая мебель. «Собственник даже не задумывался об 
опасности, которой подвергает всех проживающих в 
доме. Ведь козырек не рассчитан на непроектную на-
грузку и может, не выдержав самострой, обрушиться», 
— говорят в жилищной инспекции. 

На этот самострой, кстати, пожаловались соседи — 
в прямо смысле слова нависшая над головами угроза 
им не понравилась. Однако владелец новой лоджии не 
впускал инспекторов в квартиру для осмотра — сдался 
лишь после того, как ведомство обратилось с иском в 
Люблинский районный суд. В итоге инспекторы увиде-
ли и лоджию-самострой, и демонтированную подокон-
ную зону во внешней стене и другие нарушения пере-
планировки. Ремонт предприимчивому москвичу те-
перь придется делать заново, а с самодельной лоджией 
распрощаться. 

А вот в Новогирееве на одном доме нашлось сразу 
четыре балкона-самостроя! Три из них построили на 
первых этажах, на отмостке дома, устроив внизу по-
греба. А еще один соорудили прямо на крыше другого 
— так житель второго этажа организовал себе балкон с 
остеклением. Получился двухэтажный самострой. 

Владельцев балконов оштрафовали и обязали сне-
сти плоды своего архитектурного творчества, одна-
ко делать этого никто не стал. Дело дошло до суда, 
и теперь демонтажа самостроя добиваются судеб-
ные приставы. Одному из жильцов -нарушителей 
уже ограничили выезд за границу.  В Мосжилинспек-
ции говорят, что пристроить к своей квартире бал-
кон легально можно, но при определенных услови-
ях. Во-первых, делать это разрешено только на пер-
вых этажах. Во-вторых, нужно получить согласие 
большинства соседей на использование общедомо-
вого имущества, ведь вы используете фасад, который 
принадлежит всему дому. Наконец, все монтажные 
работы необходимо проводить по согласованному 
Мосжилинспекцией проекту, причем он должен учи-
тывать архитектурное сочетание нового балкона с 
остальным домом. 

Словом, если вы живете на первом этаже и мечтаете о 
террасе, то построить ее можно, но придется пройти че-
рез не самую простую процедуру — самым сложным мо-
жет оказаться проведение общедомового собрания.  

СЕРВИС  Грибникам и дачникам предлагают оформить страховку «Антиклещ»

По лесам и с полисом 
Сергей Буланов 

П
римерно каждый двена-
дцатый клещ в столич-
ном регионе — разносчик 

боррелиоза. Так утверждает 
статистика городского управле-
ния Роспотребнадзора. На этом 
фоне местные жители стремят-
ся приобрести медицинскую 
страховку по программе «Анти-
клещ». Средняя стоимость та-
кого полиса — 300 рублей. 

На 1220 московских клещей 
пришлось 100 положительных 
по боррелиозу — такова офи-
циальная статистика за первое 
полугодие. Клещей приносят 
в лаборатории сами москви-

чи. Только так можно понять, 
есть ли риск заражения. Энце-
фалита у столичных кровосо-
сов не фиксировалось, но, тем 
не менее, есть завозные слу-
чаи. Чтобы совсем сократить 
риски, москвичи вакциниру-
ются от энцефалита — в этом 
году привили более 41 тыся-
чи горожан, это превысило по-
казатели 2021-го. Но многие 
идут еще дальше — покупают 
медицинскую страховку «Ан-
тиклещ», которую предлагают 
уже десятки компаний. Она по-
могает защититься от непред-
виденных расходов и нервных 
трат. «Первым делом после об-
наружения укуса нужно пото-

ропиться в больницу, — отме-
чают в пресс-службе «ВТБ», 
где «Антиклеща» предлагают 
купить через онлайн-банк. — 
Можно пойти и в бесплатную 
клинику по ОМС, но придется 
ждать очереди». И хорошо, если 
вы рядом с Москвой. А вот если 
неприятность произойдет, ска-
жем, на территории соседних 
регионов, то тут уж придется 
искать ближайший город или 
поселок, а в них — частную кли-
нику. Цены на прием в разных 
субъектах РФ отличаются, но 
в среднем по России — 900 ру-
блей только за первичную по-
мощь. Хорошо, клеща сняли, 
вроде бы на душе полегчало. Но 

дальше кровососа нужно про-
верить на инфекции. В ряде го-
сударственных и частных ме-
дучреждений есть лаборатории 
с услугой, которая так и назы-
вается: прием клещей. Она не 
бесплатная — только за тест на 
энцефалит нужно будет отдать 
более 1400 рублей. А мы по-
мним еще про боррелиоз и да-
лее по списку. 

После тестирования нуж-
но будет еще раз идти на при-
ем, возможно, покупать на 
свои деньги целый курс анти-
биотиков. Могут потребовать-
ся дополнительные исследо-
вания. В итоге со всеми «допа-
ми» один несчастный крово-
сос может вырвать из вашего 
бюджета примерно 25 тысяч 
рублей. А с полисом, если ве-
рить обещаниям страховщи-
ков, жизнь наладится. «В слу-
чае укуса надо обратиться к 
оператору, и он направит вас 
в ближайшую клинику, с кото-
рой у «Ингосстраха» есть дого-
вор, — сообщили «РГ» в компа-
нии. — Затраты на лекарства 
в аптеках будут компенсиро-
ваны». И примерно такие же 

условия у всех крупных стра-
ховщиков России. А так ли все 
на самом деле? Судя по отзы-
вам клиентов, в общем-то си-
стема работает, но есть нюан-
сы. Во-первых, в среднем стра-
ховые случаи происходят раз в 
10 лет. Впрочем, цена полиса не 
столь значительна и при любом 
раскладе должна «отбиться». 
Во-вторых, придется общаться 
не только со страховой компа-
нией, но и с медцентрами, а у 
них свои уставы. Например, у 
одной из обладательниц поли-
са клещ присосался к двухлет-
нему ребенку. Нужен был укол 
иммуноглобулина. Однако без 
консультации инфекциониста 
его никак не хотели проводить. 
Дело было в среду, а профиль-
ный специалист бывал лишь по 
пятницам. А укол надо сделать 
в течение 72 часов. И только по-
сле разбирательств с компани-
ей инфекциониста удалось-та-
ки отыскать. В целом услуга 
«Антиклещ» не всегда удовле-
творяет на 100 процентов, но 
когда, как говорится, клюнет, 
заветный полис может очень 
даже пригодиться.  

РАКУРС Главный аттракцион ВДНХ откроют до конца летнего 
сезона

Люди в колесе  

Сергей Жуков  

С
троительство ко-
л е с а  о б о з р е н и я 
«Солнце Москвы» 
на ВДНХ, которое 
после запуска ста-
нет самым высоким 
в Европе, вышло на 
финишную прямую. 
Сейчас там устанав-

ливают кабины. Открыть ат-
тракцион планируют до конца 
летнего сезона. 

Монтажники уже установи-
ли 16 из 30 кабин. Каждая весит 
больше четырех тонн. Снача-
ла закрепили восемь «капсул» 
с одной стороны, потом колесо 
провернули на 180 градусов и 
продолжили процесс. Для под-
веса одной кабины требуется 
в среднем два часа, примерно 
столько же времени уходит на 
подготовку. Возможна и пауза, 
если в дело вмешается непогода. 

«Чтобы исключить раска-
чивание кабин, предусмотре-
на сложная система стабили-
зации, включающая двигатель, 
датчики и тормозной меха-
низм, — рассказал «РГ» инженер 
по механизмам колеса обозре-
ния Глеб Пауль. — После того как 
распределительное устройство 
смонтировано на спицы-креп-
ления колеса, кабина с помо-
щью крана поднимается на уро-
вень посадочного вокзала и за-
крепляется». 

Как только кабины займут 
свое место, их подключат и на-
чнут тестировать, загрузив их 
пластиковыми бутылями объе-
мом 19 литров. Подсчитали: 
для одной кабины понадобится 
60 штук. Еще отработают воз-

можные нештатные ситуации 
и проведут тренинги для пер-
сонала.

С запуском аттракциона на 
высоте планируется проводить 
мастер-классы, презентации, 
церемонии бракосочетания. 

Арендовать кабинку можно бу-
дет и для свидания, фотосессии, 
дня рождения или экскурсии. 
Пары, ожидающие пополнение 
в семействе, смогут провести 
популярное нынче гендер-пати. 
Для будущих родителей и их го-

стей колесо подсветят соответ-
ствующим полу ребенка светом. 

Пять кабин на колесе сделают 
«экстремальными» — со стеклян-
ным полом. А благодаря встроен-
ным системам кондициониро-
вания и отопления пассажирам 
«Солнца Москвы» будет ком-
фортно в любое время года и при 
любой погоде, температура вну-
три кабин будет поддерживаться 
на одном уровне — 22 градуса. 

Колесо обозрения, о чем уже 
писала «РГ», станет частью но-

вого многофункционального 
комплекса. Монолитные рабо-
ты здесь завершены, идет вну-
тренняя отделка помещений. 
Одновременно с этим прове-
ряются пожарные системы, 
охранно-тревожная сигнализа-
ция, система видеонаблюдения. 
На двух этажах разместятся об-
разовательные и развлекатель-
ные центры, кинотеатр, мага-
зины. Здесь же одновременно 
с колесом откроется гастроно-
мический кластер с фуд-кор-
том и ресторанами, где обеща-
ют удивить богатой на вкус кух-
ней. Например, гости смогут по-
пробовать европейские, среди-
земноморские, азиатские, гру-
зинские, восточные и русские 
блюда. А еще деликатесы скан-
динавской, мексиканской, ту-
рецкой и баварской гастроно-
мии. Не будут обделены внима-
нием и поклонники здорового 
питания.

Как рассказал руководи-
тель компании «Солнце Моск-
вы» Денис Тетерин, для посети-
телей аттракциона разработа-
но несколько категорий биле-
тов: взрослый, детский, семей-
ный и льготный. Для детей до 3 
лет вход сделают бесплатным. 
Можно будет выбрать дополни-
тельные опции, например, «Бы-
стрый проход» и «Индивидуаль-
ная аренда кабинки».  

Монтажники уже установили 16 
из 30 кабин. Каждая весит больше 
четырех тонн. 

С запуском аттракциона на высоте планируется проводить мастер-классы, презентации, церемонии бракосочетания. Арендовать кабинку можно будет и для свидания. 

А К Ц Е Н Т

Пять из тридцати кабин на колесе 
обозрения сделают «экстремальными» — 
со стеклянным полом

А К Ц Е Н Т

Если не повезет, один несчастный крово-
сос может вырвать из вашего бюджета 
примерно 25 тысяч рублей

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Где живут 
самые 
раздраженные 
горожане? 

ОСТОРОЖНО, 
ЗЛЫЕ ВСЕ 
Ирина Рыбникова 

Самые раздраженные и не-
довольные москвичи живут в 
Западном и Восточном Бирюле-
ве, Южном Чертанове, Капотне, 
Кузьминках и Нижегородском 
районе. А самые спокойные и 
доброжелательные в Зелено-
граде, Куркине и, что удиви-
тельно, на Арбате. Это следует 
из данных опроса, проведенно-
го Московским институтом со-
циально-культурных программ 
среди столичных жителей. 

Как объясняют авторы ис-
следования, основными факто-
рами, вызывающими недоволь-
ство граждан, являются низкая 
мобильность — то есть невоз-
можность быстро добраться 
куда-либо из-за пробок или от-
сутствия метро в шаговой до-
ступности, большая скучен-
ность населения и сопутствую-
щая этому опасность прогулок 
— как дневных, так и ночных, 
необходимость ежедневно кон-
тактировать с большим числом 
мигрантов. Есть еще факторы 
сопутствующие, но они у каж-
дого района свои и массово гра-
ждан не нервируют. К примеру, 
некоторые жители Арбата гово-
рят о том, что им до ближайше-
го продуктового магазина идти 
километр или больше. А неко-
торые жители Зеленограда се-
туют на то, что их зарплаты не в 
лучшую сторону отличаются от 
средних московских. Но подоб-
ные жалобы звучат не настоль-
ко часто, чтобы как-то влиять 
на общую картину раздражен-
ности жителей. 

В самых спокойных райо-
нах, как правило, имеется одна 
глобальная причина для недо-
вольства. В Куркине это ми-
гранты. Они, по утверждению 
жителей, везде, причем не про-
сто работают, но и живут, сни-
мают или покупают квартиры. 
Жителям Арбата не нравится 
скученность, постоянные тол-
пы торговцев, туристов и про-
чих праздношатающихся гра-
ждан. Из-за этого местные жи-
тели не чувствуют себя в без-
опасности, выходя на прогул-
ки, особенно в темное время су-
ток. Все остальное людей устра-
ивает — и куркинцы, и те, кто 
проживает в районе Арбата, от-
мечают хорошее благоустрой-
ство своих районов, развитую 
социальную инфраструктуру 
и рекреационную составляю-
щую. Также меньше всего при-
чин для раздражения находят 
жители районов Тверской, Яки-
манка, Крылатское, Аэропорт, 
Бутырский, Митино и Строги-
но, Обручевский и Москворе-
чье-Сабурово. 

Раздраженные москвичи 
жалуются на все и сразу. На то, 
что до них никак не дойдет мет-
ро. На мигрантов. На то, что 
дорожное строительство идет 
медленно, но при этом громко. 
На то, что пахнет Капотня. Са-
мыми раздраженными помимо 
уже названных являются жи-
тели Гольянова, Очаково-Мат-
веевского, Алтуфьева, районов 
Головинский, Северное Туши-
но, Таганский, Выхино-Жуле-
бино, Печатники и Южное Бу-
тово. 

Исследователи сделали по 
каждому административно-
му округу Москвы выкладку 
«максимум недовольных жи-
телей» и «минимум недоволь-
ных жителей». Интересно, что 
в Юго-Восточном округе не на-
шлось районов, к жителям ко-
торых можно было бы приме-
нить последний термин. Здесь 
все жители оказались одинако-
во раздраженными. «Эта часть 
столицы всегда отличалась чуть 
более низким качеством жиз-
ни — в советское время именно 
здесь были сконцентрирова-
ны наиболее вредные произ-
водства, что всегда отражалось 
на экологии и ценах на жилье. 
Поэтому здесь селятся менее 
обеспеченные люди, которым 
не хватает денег на покупку жи-
лья в более дорогих и престиж-
ных городских районах. Неуди-
вительно, что у них появляется 
больше всего поводов для недо-
вольства», — прокомментиро-
вал «РГ» результаты исследова-
ния эксперт ассоциации «ЖКХ 
и городская среда» Алексей Ба-
турин.  

Балкон может стать полноценной комнатой в квартире. 
Но далеко не в каждом доме его реально смонтировать. 

АНОНС  Фестиваль «Вкусы 
России» стартует 14 июля

Сыры 
отечества 

Сергей Буланов 

Аланские пироги, традиционный квас, сыр «Мале-
вич» — эти и другие продуктовые бренды нашей страны 
можно будет увидеть на гастрономическом фестивале 
«Вкусы России». Он пройдет в Москве с 14 по 17 июля 
на 22 площадках. 

Гастрономический форум призван показать все 
многообразие нашей кухни и промышленности. В об-
щей сложности свою продукцию привезут около 300 
предприятий, в числе съедобных экспонатов — томское 
кедровое молоко, уральская шишка в шоколаде, ямаль-
ская оленина и другая чисто российская экзотика.

Основной площадкой фестиваля будет Пуш-
кинская набережная. Там можно будет купить и про-
дегустировать наше мясо, рыбу, специи, фрукты и мо-
лочные продукты. Также гостям подадут националь-
ные блюда, приготовленные по старинным рецептам. 
Откроются также павильоны с творческими, реме-
сленными и кулинарными мастер-классами. Можно 
будет посетить уроки по лепке пельменей и приготов-
лению кваса, а также занятия по керамике, где гостям 
расскажут о традиционных узорах регионов России. 
Ожидается и встреча с нутрициологом: питаться сто-
ит правильно.  

Самыми раздра-
женными и недо-
вольными оказа-
лись жители 
юго-восточных 
районов столицы 
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Кстати

Высота колеса обозрения «Солн-

це Москвы» — 140 метров. Один 

оборот аттракцион будет делать 

за 18 минут и 40 секунд.

Все монтажные 
работы необходи-
мо проводить по 
согласованному 
проекту и только 
на первых этажах
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ПРОБЛЕМА Будет ли в России музей-заповедник Николая Рубцова

В горнице пока светло
Елена Новоселова

П
о меркам избалован-
ных инфраструкту-
рой Золотого кольца 
путешественников, 
Тотьма — это та еще 
северная «тьма» на 
краю земли. Если 
из Москвы, то сна-
чала до Вологды на 

поезде, потом еще двести км на 
маршрутке. Однако в городе, где 
живет всего-то девять с полови-
ной тысяч человек, восемь му-
зеев — современных и развива-
ющихся: школы и стажировки 
собирают музейщиков, худож-
ников, культурологов со всей 
страны, в том числе из столиц — 
некоторые остаются здесь рабо-
тать. Последний музей открылся 
четыре месяца назад на деньги 
частных дарителей и президент-
ского гранта в деревне Аникин 
Починок. Он посвящен бесспор-
ному шедевру Николая Рубцо-
ва, стихотворению «Русский ого-
нек». И по плохой лесной дороге 
туда потек турпоток. Но вот во-
прос: пришло ли время малень-
ких музеев и их сотрудников, 
преданных русской культуре без 
оглядки на зарплату и тренд пре-
зирать все, что «внутри пери-
метра»?

Откуда деньги?
Когда субтильный молодой 

человек в клетчатом костюме и 
бабочке едет на велосипеде по 
заросшей сиренью Тотьме, ка-
жется, снимают кино про ста-
рую неспешную жизнь.

Однако перед нами успеш-
ный музейный менеджер, абсо-
лютно современный директор 
Тотемского музейного объеди-
нения Алексей Новоселов. Под 
ним почти 80 тысяч единиц хра-
нения и 18 зданий, реконструк-
ция уникальных соляных про-
мыслов, история Русской Аме-
рики и мощное книгоиздание — 
совсем не муниципальные, а об-
ластные масштабы.

Сейчас Алексею 32 года. Когда 
десять лет назад его назначили 
руководить всеми музеями То-
тьмы, некоторым показалось 
это решение, мягко говоря, экс-
травагантным. «Что бы я делал в 
Питере? Мобильными телефона-
ми торговал? — отвечает вопро-
сом на вопрос, почему после уче-
бы вернулся в родную Тотьму. Он 
был тогда самым молодым дирек-
тором в России. Сейчас — не уве-
рена, но что-то творчески безба-
шенное в нем бурлит. Директор 
на голубом глазу говорит о созда-
нии на Тотемской земле музея-за-
поведника Николая Рубцова. Та-
кого как Михайловское, Констан-
тиново или Спасское-Лутовино-
во. При всей своей смелости, меч-
та вполне объяснимая. На данный 
момент в его руках сосредоточе-
но самое богатое в стране собра-
ние рубцовских подлинников. 
Буквально перед нашим приез-
дом музей выкупил у частного 
лица 64 письма поэта.

— Как так выкупил, на какие 
деньги? — спрашиваю, опешив. 
Среди коллекционеров одно та-
кое письмо оценивается в 50 ты-
сяч рублей.

— На собственные музейные 
деньги, — невозмутимо отвечает 
Алексей. — Смогли договориться 
со вдовой собирателя — продала 
нам все за 50 тысяч, можно ска-
зать, за бесценок. Она понимает, 
что иначе коллекция разлетится 
по стране, а в музее она будет до-
ступна людям.

Деньги на культуру, убежден 
директор, в регионы пошли: 
конкурсы, гранты, бюджетные 
вливания, надо только уметь их 
взять. «Это тоже непростая за-
дача. И вопрос не столько музея, 
сколько администрации, ее же-
лания, неравнодушия и компе-
тенции», — однофамилец спешит 
показать пример такой заин-
тересованности на обновленной 
набережной заросшей камышом 
Сухоны. Тотьма выиграла кон-
курс проектов малых городов и 
исторических поселений, полу-
чив 54 миллиона рублей из феде-
рального бюджета. Проект рено-
вации набережной разрабаты-
вала команда российско-фран-
цузского бюро из Санкт-Петер-

бурга. Обычно в таких случаях 
огораживают место забором и 
знакомят жителей с результата-
ми творчества дизайнеров, когда 
уже невозможно вернуть выпи-
ленные по новой минималист-
ской моде деревья и заложенные 
плиткой газоны. Но это не про 
Тотьму и ее власти. Прежде чем 
пилить и ломать, обществен-
ность встретилась с авторами 
проекта, обсуждали каждое де-
рево. В итоге получилось без-
укоризненное сочетание живо-
го, не залитого в бетон берега и 
модных деревянных тротуаров, 
уличной мебели и светильников. 
Народ быстро привык к необыч-
ным шезлонгам.

Конек музейщиков — это 
гранты. По словам директора, 
две трети его сотрудников уме-
ют писать заявки и получают 
деньги на свои проекты, напри-
мер, на научную работу и из-
дание книг. Когда Алексей Ми-
хайлович демонстрирует стоп-
ку отлично оформленных аль-
бомов по краеведению, у дам 
из культурных учреждений Во-
логодской области, которых мы 
застали в Тотьме на стажировке, 
начинается «слом шаблона»: не 
верят, что музей сам издает та-
кую красоту. Между тем послед-
ние новинки, а среди них огром-
ный, как выражается Новосе-
лов, талмуд «Николай Рубцов 
на Тотемской земле», презенто-
вались на фестивале «Красная 
площадь».

Под иконой и Лениным
Галина Матрюкова — бы-

страя, как челнок хорошо от-
лаженной швейной машинки, 
строчит округлой и мягкой се-
верной скороговоркой. Она со-
биратель и составитель словаря 
так называемых толшменских 
говоров — очень специфических 
на московское ухо. Например, 
теща поэта звала его «Рубчёв».

Галина — соавтор Алексея по 
«талмуду» и заведующая двух 
посвященных поэту музеев, где 
она в единственном лице, и на-
чальник, и завхоз, и научный 
сотрудник, и покосить может. 
Живет между двух деревень — 
Никольское и Аникин Почи-
нок — «под Тотьмой». Точнее, в 
85 километрах по дороге, кото-
рая лишь на пятую часть заас-
фальтирована. Остальное, под-
прыгивая на ухабах грунтовки 
и маневрируя между луж, мы 
преодолеваем на отечественном 
джипе «Патриот». Двухэтажный 
автобус, с грустной усмешкой 
сообщает Галина, смог проехать 
только 15 км пути и вынужден 
был сдавать задом. А уху, при-
готовленную для туристов, при-
шлось раздать односельчанам. 
«Достала меня эта дорога, — в 
сердцах говорит она. — Люди зво-
нят, заказывают экскурсии, а 
потом сердце болит, проедут или 
нет. Прошел дождь, опять нужно 
грейдить».

Дом большой, просторный, 
на высоком, как принято на се-
вере, крыльце. Галина открыва-
ет ключом новый музей и вы-
дает бахилы — пол выстлан мяг-
кими ткаными половиками. На 
сердце теплеет: пахнет печкой, 

по деревенскому обычаю вы-
крашена голубой краской ме-
бель, календарь за 1963 год, в 
красном углу — икона, а под ней 
портрет Ленина. В спальне, как 
говорят местные, в горенке — 
железная кровать, убранная 
расшитым подзором. Место, где 
родились абсолютно русские по 
человеческой своей сути стро-

ки: «За всё добро расплатимся 
добром, За всю любовь распла-
тимся любовью». «Русский ого-
нек» — единственный в России 
музей, посвященный одному 
стихотворению. «Николай учил-
ся в Литературном институте и 
на 7 ноября решил приехать на 

родину к дочке Лене и молодой 
жене Генриэтте. Поезд пришел 
на станцию Гремячий в час ночи. 
До Никольского, где жила семья, 
21 километр. Вот он и пошел по 
лесной дороге, — заведующая 
ненадолго включает монотон-
ный регистр экскурсовода. — На 
пути — деревня Аникин Починок. 
В одном из домов — свет. У Марии 

Ивановны Богдановой отелилась 
корова. Но вдруг на пороге по-
является человек, говорит, что 
страшно замерз. Без расспросов 
накормила, напоила, положила 
спать и отказалась от денег. Вот 
вам русский огонек!»

Красивый сюжет, но дом Бо-
гдановой после смерти хозяйки 
покосился и зарос, стоял в пол-
ном запустении. Такие, расска-
зывает Галина Алексеевна, в 
их местности продают на дро-
ва тысяч за восемь. Даже мыс-
лей о том, чтобы повесить на ни-
щий районный бюджет еще один 
объект культуры, у музейщиков 
не было. Но тут появились фана-
ты поэзии. Тамара Данилова и 
Алексей Тищенко из Санкт-Пе-
тербурга приехали на традици-
онный рубцовский костер. Не 
литературоведы, не краеведы: 
он военный, она — инженер. Про-
сто любители творчества поэта. 
Но история широкой и состра-
дательной русской души произ-
вела на питерцев такое впечат-
ление, что они загорелись идеей 
сохранить дом. На свои личные 
деньги начали делать ремонт. Де-
ревенские шептались: дачу стро-
ят. А те: «Отремонтируем, под 
музей отдадим!» Денег вбухали 
много, а старый дом все откры-
вал и открывал свои больные ме-
ста. «Мне уж и не по себе было, — 

вспоминает Галина Алексеев-
на. — Но когда президентский 
грант на обустройство и ремонт 
мы выиграли, работа пошла бы-
стрее и сердце успокоилось».

Кабинет хозяйки двух музе-
ев находится в деревне Николь-
ское — 7 км от Аникина Почин-
ка — здесь был детский дом, где 
вырос Николай Рубцов. Сейчас 
ее головная боль — зарастаю-
щий травой луг (нужно срочно 
косить — уникальный ландшафт 
требует ухода) и заваленный 
новыми поступлениями стол. В 
конце года тотемские музейщи-
ки съездили в Москву и забрали 
огромный архив единственного 
в столице музея, посвященного 
поэту. Взяли на себя ношу, кото-
рую не смогли осилить в Москве. 
Дело в том, что музей был част-
ный, располагался в библиотеке. 
Собирала коллекцию страстная 
поклонница творчества поэта, 
врач Майя Полетова. Просто на 
энтузиазме создала экспози-
цию, которую 10 лет посещала 
и любила московская публика. 
Но когда коллекционер умерла, 
архив, не подберу другого слова, 
свалили в подвал музея Агнии 
Барто, а там прорвало трубы…

Вот сейчас Галина Алексеев-
на и разбирает этот фонд.

— Есть действительно что-то 
ценное?

— Подлинники рубцовские. 
Фотографии его любимых жен-
щин, его фото, которые даже мне 
были неизвестны. 

Никола и его обитатели
Если судить по доступности 

для туристов, Никольское, или, 
как говорят местные жители, 
Никола, это такая же глушь, что 
и Аникин Починок. Но если по 
большому счету — место удиви-
тельное по человеческим и дру-
гим резервам. Кроме известной 
всем любителям поэзии экспо-
зиции с бесценными экспона-
тами — мемориальными вещами 
из последней квартиры Рубцова 
в Вологде, в деревне с населени-
ем в 300 человек есть школа на 
30 человек с тремя выставочны-
ми экспозициями, детский сад, 
почта, амбулатория, пожарная 
часть, завод по производству па-
лочек для эскимо, клуб, где зани-
мается два хора, восстановлен-
ная силами жителей церковь и 
даже гостевые дома. Плюс к это-
му один маленький музейчик, 
если считать со школьными, 
пятый, литературно-художе-
ственный «Журавли», который 
открыли поселившиеся в Нико-
ле москвичи Андрей и Марина 
Кошелевы.

Здесь же проживает, судя по 
всему, единственная в стране 

женщина-резчик оконных на-
личников Наталья Александров-
на Сивцева. Уйдя на пенсию, она 
обнаружила у себя этот дар — де-
лать красоту. Ее жилище теперь 
похоже на сказочную шкатулку, 
отделанную вологодскими кру-
жевами. Украсила даже собачью 
будку и гараж. Все бы вокруг уб-
рала резьбой, да «краска доро-
готня стала», говорит Наталья, 
вставляя местные словечки. А 
заказы идут из окрестных де-
ревень, потому что старых ма-
стеров не осталось, а резчица 
очень требовательна к своему 
ремеслу: «Посмотрю иной раз, 
что сделала, топну ногой, да и в 
печку!»

Еще в Николе живет краевед 
и педагог Алексей Огарков. Ря-
дом со своим домом установил 
памятный знак «Рубцовские ме-
ста России» с указателями и ки-
лометражом. В прошлом дирек-
тор школы, сегодня он органи-
зовывает экологические шко-
лы, учит хранить исторический 
и природный ландшафт, связан-
ный с Рубцовым, пишет книги. 
Опять вопрос: на какие деньги? 
«У меня четыре гранта. Заяв-
ки писать и мы умеем», — нехо-
тя объясняет Огарков. Три мил-
лиона получило село на проект 
«Деревня непогашенных ог-
ней». Еще три — на восстанов-

ление другого рубцовского ме-
ста — дома родителей в селе Би-
ряково.

И куда же без модных сей-
час экологических троп. Однако 
здесь все не так складно. Один из 
предпринимателей прямо на ме-
сте тропы, в водоохранной зоне 
вырыл яму, чтобы добывать пе-
сок. «Это был маршрут, по кото-
рому любил гулять Рубцов, а мы 
водили туда туристов. Обраща-
лись в прокуратуру, в земле-
устройство, бесполезно, карьер 
и ныне там», — говорит Алексей 
Александрович довольно мрач-
но. Впрочем, рук не опускает. По-
лучил грант на Центр социально-
го предпринимательства, где без-
работных, инвалидов, просто не 
нашедших себя в этой жизни бе-
долаг будут учить пчеловодству, 
птицеводству, экологическо-
му туризму. У Огаркова есть где 
остановиться и небольшая столо-
вая.  В общем, жизнь идет, тури-
стов ждут, идей полно, а главная 
— музей-заповедник Рубцова, ко-
торый объединит три знаковых 
для поэта места (Николу, Аникин 
Починок и Биряково) и даст ра-
боту. «Почти как Михайловское, 
Тригорское и Петровское», — 
мечтают местные. Но молодежь 
потихоньку уезжает: не все гото-
вы ехать несколько десятков ки-
лометров в ближайшую парик-
махерскую и жить по принципу, 
озвученному Галиной: «Делай 
что должно, и будь что будет».

Дорога отмены
— Турпоток в Никольское за 

последний год вырос на 50 про-
центов: от двух до трех тысяч че-
ловек, — заявляет Артем Черне-
га, начальник отдела туризма и 
общественных проектов адми-
нистрации Тотемского муници-
пального района.

Он не менее интересная фи-
гура среди молодых лидеров То-
тьмы, чем Алексей Новоселов, и 
тоже любит клетчатые пиджаки с 
бабочкой. Успешно защитил кан-
дидатскую в Санкт-Петербург-
ском государственном универси-
тете. Она называлась хитро: «Со-
циальное конструирование тури-
стических достопримечательно-
стей как фактор развития малых 
городов России». В Тотьму пода-
ющий надежды ученый попал 
случайно. «Работал здесь летом 
в «поле», собирал материал для 
науки, — делится он своей исто-
рией. — Мне и предложили: если 
такой умный, попробуй сделать в 
городе то, о чем пишешь в диссер-
тации». Именно отдел Артема за-
нялся активной работой по при-
влечению грантовых средств.

Из успехов: в Тотьме появи-
лись нормальные частные оте-
ли ценой от 2 до 4 тысяч за ночь, 
куда не стыдно пригласить ту-
ристов. Шесть лет назад было 
две муниципальные гостиницы 
— туда приглашать было стыд-
но. Шестой раз подряд проходит 
этап кубка мира в гонках на со-
бачьих упряжках — народ остает-
ся на три дня с ночевкой...

— А все же, что будет с дорогой 
в Николу, — прерываю интерес-
ный рассказ начальника на сло-
вах об новых видах экстремаль-
ного туризма. — Кстати, прези-
дент потребовал «привести в 
нормативное состояние» дороги 
не только в крупных городах, а 
повсеместно. И оценили это тре-
бование в 13,2 триллиона рублей 
и пять лет. Может, что-то и родине 
большого поэта перепадет?

— На градостроительном со-
вете губернатора области, кото-
рый проводится в каждом рай-
оне, эту тему удалось поднять 
спустя многие годы, — не теря-
ется Чернега. — Дорога в 75 ки-
лометров — это очень большие 
деньги. Сейчас согласованы 
средства на разработку проекта 
сметной документации. И пока 
не на всю дорогу, а на половину. 
Следующий шаг — асфальтиро-
вание. Но движение началось.

— Не будет дорог, не будет ста-
бильного количества рабочих 
мест, которые можно создать 
в музее-заповеднике, все оста-
нется лишь в нашей книге, — как 
мантру повторяет Алексей Но-
воселов. — Сейчас мы еще можем 
видеть, как было при Рубцове. 
Сколько всему этому еще лет от-
ведено, большой вопрос?

Действительно, пока согласу-
ют все сметы, пока сделают ас-
фальт, будет ли кому в далеких 
вологодских Никольском и Ани-
кином Починке хранить  рус-
скую культуру, рекламировать 
ее, продвигать? Или восстанов-
ленные на энтузиазме местных 
волонтеров музеи захиреют и 
будут «отменены».  

Автором памятника Николаю Рубцову в Тотьме стал московский скульптор Вячеслав Клыков, большой поклонник поэта.

А К Ц Е Н Т

Пока согласуют все сметы, пока сделают 
асфальт, будет ли кому в далеких воло-
годских Никольском и Аникином 
Починке хранить  русскую культуру? Или 
восстановленные на энтузиазме мест-
ных волонтеров музеи захиреют и будут 
«отменены»?

В музее Николая Рубцова в Никольском хранятся бесценные экспонаты — мемориальные вещи 
из последней квартиры Рубцова в Вологде.

В городе, где живет всего-то 9,5 тысячи человек, восемь музеев — современных и развивающихся: школы и стажировки собирают музейщиков, художников, культурологов со всей страны.

Цифры

Администрация Тотьмы делит ту-

ристов на тех, кто просто посеща-

ет город, и тех, кто останавливает-

ся с ночевкой в гостиницах. Пер-

вых до пандемии было около ста 

тысяч в год. В 2021 году  — около 

80 тысяч. А вот вторая категория 

показывает рост с 30 тысяч в 

2019 году до 36 тысяч человек.

Наталья Александровна Сивцева украсила деревянным кружевом не только свой и соседские 
дома, но даже собачью будку, забор и гараж. 
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ТОРГОВЛЯ Первый шок 
от санкций в части 
импорта товаров 
уже пройден

Ввоз взяли 
в оборот

Александра Воздвиженская

Первый шок от прекращения импорта многих това-
ров в Россию из-за западных санкций уже прошел, 
теперь необходимо сосредоточиться на либерализа-
ции ввоза, а после стабилизации импорта — на под-
держке отечественных производителей. Об этом в 
интервью РИА Новости заявил министр промыш-
ленности торговли РФ Денис Мантуров в рамках вы-
ставки «Иннопром».

«Меры, которые были приняты по либерализации 
импорта, в первую очередь были необходимы, чтобы 
помочь нашей экономике пережить первичный шок 
и потрясение от 
введенных санк-
ций со стороны не-
дружественных 
государств. Но, на 
наш взгляд, самая 
острая фаза уже 
пройдена», — сказал 
министр. 

По его оценкам, 
сейчас на рынке 
потребительских 
товаров, сырья и 
комплектующих 
для промышленных 
предприятий ситу-
ация стабилизиру-
ется, «даже по сложным моментам мы вошли в хоро-
ший рабочий ритм». Компаниям, зависящим от импор-
та, помогают искать партнеров через ситуационный 
центр помощи бизнесу.

Несколько пакетов санкций против России были 
введены после 24 февраля со стороны США, стран 
Евросоюза и других государств, поддерживающих их 
политику. В связи с этим импорт многих товаров и то-
варных групп в Россию оказался заблокированным, 
среди них оказались высокотехнологичные вещи, по-
лупроводники, оборудование и прочее.

Для преодоления проблем в стране был легализо-
ван параллельный импорт продукции, когда товары 
ввозятся по определенному списку без согласия на то 
иностранного правообладателя, а также уголовных и 
административных последствий для российского биз-
неса. Перечень разрешенных к ввозу таким образом 
товаров будет корректироваться в соответствии с до-
ступной российскому рынку номенклатурой.  

ТЕХНОЛОГИИ Какие новинки представили на «Иннопроме»

Тело техники
Елена Ершова, 
Алексей Любовецкий, 
Юлия Мякишева

Э
лектромотоцикл и элек-
тробус будущего, воз-
душное такси и умный 

шлем презентовали в первые 
дни международной промыш-
ленной выставки «Иннопром» в 
Екатеринбурге. Подробнее о не-
далеком и технологичном буду-
щем — в материале «Российской 
газеты».

Электромотоцикл Aurus
Серийное производство 

электромотоциклов Aurus пла-
нируется начать в 2024 году. Об 
этом заявил глава минпромтор-

га Денис Мантуров в кулуарах 
«Иннопрома». По словам мини-
стра, на мотоцикле он уже про-
катился.

«Прототип мотоцикла име-
ет завершенный дизайн эксте-
рьера. Зафиксированы ключе-
вые технологические, компо-
новочные и эргономические 
решения, опытная партия про-
тотипов проходит полный цикл 
испытаний», — пояснил Ман-
туров.

Предполагается, что пико-
вая мощность мотоцикла соста-
вит 140 кВт, максимальная ско-
рость — 200 км/ч. До 100 км/ч 
Merlon будет разгоняться за 3,7 
секунды, запас хода — около 200 
километров.

Воздушное такси
Среди экспонатов междуна-

родной выставки «Иннопром» 
оказался очень большой дрон, 
беспилотное воздушное такси. 
Проект вдохновлен идеей кар-
шеринга, говорится в информа-
ции на стенде.

Как это работает? Чело-
век садится в такси, заполняет 
координаты места прибытия и 
отправки и летит туда, куда ему 
нужно. Батареи хватает на 20—
30 минут полета. Дрон поднима-
ет порядка двухсот килограм-
мов, может перевозить двух че-
ловек. Максимальная скорость 
—150 километров в час. Проле-
теть может до тридцати кило-
метров.

Модель еще дорабатывается. 
В планах к концу года сделать 
так, чтобы она не зависела от 
импортных составляющих.

Больших дронов с такими 
же характеристиками нет. Бо-
лее того, многие из них не могут 
подняться в воздух. Эта разра-
ботка впервые взлетела в дека-
бре 2021 года. Кроме личного 
пользования такси можно при-
менять для перевозки грузов, в 
медицинских целях и для пожа-
ротушения.

Шаттл-беспилотник
Московский политехниче-

ский университет показал бес-
пилотный шаттл, который мож-
но использовать для перевозки 
людей. Например, на закрытой 
территории парков или аэро-
портов и доставлять до самоле-
тов пассажиров частных рейсов.

Как рассказали на стенде, 
пассажирскую версию тестиру-
ют в московском технограде на 
ВДНХ. Для шаттла сделали пять 
маршрутов, на которых прове-
рили его беспилотность. В пла-
нах — прокладывать короткие 
трассы по самому парку. Ма-
шину программируют ездить 
по заранее выстроенным марш-
рутам.

Технику, ее характеристики 
и внешний вид можно адаптиро-
вать под любые задачи. Напри-
мер, планируется создание гру-

зовой версии — она пригодится 
в крупных складских помеще-
ниях для перевозки по опреде-
ленному маршруту товаров без 
участия человека.

Машина оборудована ше-
стью камерами по периметру, 
двумя — в салоне для анализа 
происходящего вокруг и окру-
жающей обстановки. Также есть 
датчики на бамперах.

Автомобиль на водороде
NAMI Hydrogen имеет ком-

бинированную энергоустанов-
ку: может потреблять и водо-
род, и электроэнергию. Сейчас 
его можно заправить на элек-
трозаправке, а вот водородных 
заправок в России почти нет — 
есть только одна, и то экспери-
ментальная.

— Мы должны идти на опере-
жение, чтобы не было такого 
спора, что должно быть первич-
ным: курица или яйцо, водород-
ная заправка или машина. Наша 
разработка — первый шаг в без-
углеродное будущее, автомо-
биль не оставляет углеродный 
след, не производит выбросов. 
Мы сделали такой, дали потре-
бителям, дальше дело за тем, 
кто будет развивать водород-
ную инфраструктуру, — расска-
зал «РГ» заведующий отделом 
разработки электромобилей и 
гибридных автомобилей ФГУП 
НАМИ Алексей Колбасов.

На выставке показали опыт-
ный образец. По словам экс-
перта, машину уже опробова-
ли в условиях мороза при 30 и 
40 градусах со знаком минус. 
Она заводится и работает. Это 
универсальное решение для 
поездок по России. Запас хода — 
600 километров.

Умный шлем
Российская IT-компания по-

казала на «Иннопроме» новое 
устройство, которое поможет 
техническим специалистам в 
удаленном режиме настраи-
вать сложные приборы на пред-
приятиях, а также устранять 
неполадки.

Э то  ш л е м ,  к  к ото р о м у 
прикреплена видеокамера, 
дисплей и шумозащитные 
наушники.

— Есть оператор, который 
непосредственно взаимодей-
ствует с оборудованием. А 
есть удаленный эксперт, ко-
торый видит все, что находит-
ся перед работником. Специ-
алист может консультировать 
по аудиосвязи, а также выво-
дить на бинокулярный дисплей 
чертежи, видеоинструкции, от-
мечать что-либо стрелочками 
на снимках с камеры операто-
ра. Это помогает сотруднику 
завода одновременно видеть 
и подсказки, и сами установ-
ки, — рассказали «РГ» на стенде 
компании.

По словам разработчиков, 
умный шлем поможет экспер-
там значительно сэкономить 
время, а предприятиям сни-
зить затраты на командиров-
ки. Устройство можно исполь-
зовать в нефтяной, энергетиче-
ской промышленности, а также 
в машиностроении. То есть вез-
де, где есть высокотехнологич-
ное оборудование.  

БИЗНЕС В чем нуждается российское станкостроение 

Провернуть подшипники
Олег Капранов

Н
ехватка оборотных 
средств, пробле-
ма импортозаме-
щения комплек-
тующих и отсут-
ствие координиро-
ванного развития 
отрасли были на-
званы в качестве 

основных вызовов, с которы-
ми сталкивается отечественное 
станкостроение, участниками 
панельной дискуссии, органи-
зованной «Российской газетой» 
на проходящем в Екатеринбур-
ге «Иннопроме».

Станкоинструментальная 
отрасль является одной из важ-
нейших для развития эконо-
мики. Ее состояние во многом 
определяет уровень развития 
российской промышленности. 
Сейчас, когда импорт промыш-
ленного оборудования огра-
ничен, развитие собственного 
станкостроения входит в число 
важнейших задач для страны. 

При этом ограничиваю-
щим развитие отрасли факто-
ром является нехватка оборот-
ных средств — причина в дли-
тельном цикле производства. 
«Для некоторых станков цикл 
производства может достигать 
9—12—18 месяцев», — сообщил 
президент ассоциации «Станко-
инструмент» Георгий Само-
дуров. 

В такой ситуации предпри-
ятиям необходимы длинные и 
дешевые деньги. Не менее зна-
чимой является проблема изго-
товления и поставки комплек-
тующих и инструментов. По не-
которым направлениям импор-
тозависимость может достигать 
90%. Так, например, объем за-
купок твердосплавных инстру-
ментов в 2021 году составил по-
рядка 40 млрд рублей, при этом 
только 3,9 млрд пришлись на за-
купки у отечественных произво-
дителей. Третий фактор — науч-
ное обеспечение деятельности 
предприятий и отрасли и инве-
стиции в научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские 
работы (НИОКР).

Существенным фактором, 
ограничивающим возможно-
сти российских предприятий по 
производству комплектующих, 
является малая емкость рынка. 
По словам генерального дирек-
тора «СтанкоМашСтроя» Олега 
Кочеткова, сегодня фактически 
отсутствует рынок сбыта, кото-
рый необходим для долгосроч-
ных инвестиций в такое произ-
водство. В результате малоти-
ражного производства цены на 
продукцию российских пред-
приятий получаются неконку-
рентными. 

«Дефицит отечественных 
комплектующих в зависимости 
от направления составляет от 70 
до 90%», — сообщила директор 

по акселерации кластера пере-
довых производственных, ядер-
ных и космических технологий 
фонда «Сколково» Наталья Чер-
нышева.

Не кажется участникам дис-
куссии перспективным и при-
зыв к бизнесу инвестировать 
средства в развитие смежных 
производств. «Бизнесу абсо-
лютно неинтересно вкладывать 
суммы порядка 6—7 млрд рублей 
в производство условного под-
шипника, так как объем потреб-
ления, условные 200 подшипни-
ков в год на одно предприятие, 
никогда себя экономически не 
оправдает», — сообщил дирек-
тор Ассоциации кластеров, тех-
нопарков и ОЭЗ России Андрей 
Шпиленко. Он полагает, что ре-
шением проблемы может стать 
механизм промышленных кла-
стеров, в рамках которых станут 
зафиксированы объемы необхо-
димой продукции.

Еще одним решением мог бы 
стать механизм гарантирован-
ных закупок, полагает Александр 
Козловский, первый зампред 
Комитета Госдумы по промыш-
ленности и торговле. «Очень 
много госпредприятий могли бы 
закупать комплектующие надле-
жащего качества», — сообщил он. 

Вопросы финансирования 
сегодня решаются при участии 
Фонда развития промышленно-

сти, об этом говорил сопредсе-
датель «Деловой России», пред-
седатель экспертного совета 
Фонда развития промышленно-
сти Антон Данилов-Данильян. 
По его словам, всего за семь лет 
через фонд было проинвести-
ровано 68 млрд рублей, и су-

щественная часть этих средств 
была направлена на станко-
строение и инструменты. Поряд-
ка 26 из 1500 одобренных фон-
дом проектов относится именно 
к этому направлению. Планка 
финансирования повышена до 
1 млрд рублей, а срок финанси-
рования — до семи лет. Пробле-
му нехватки оборотных средств 
также необходимо решать, от-
метил Данилов-Данильян, сооб-
щив, что у фонда были и такие 
проекты в разгар пандемии. По 
его словам, важным механизмом 
может стать и промышленный 
факторинг как для государствен-

ных,так и для частных компаний.
Есть и четыре составляющих 

в налоговой сфере, которые тре-
буют донастройки. Среди них — 
освобождение от налога на иму-
щество предприятий, освобо-
ждение от земельного налога, 
снижение тарифа страховых 

взносов до 7,5% вместо 30% и 
освобождение от уплаты транс-
портного налога. «Это все нужно 
делать в рамках работы класте-
ров», — считает Козловский.

Серьезную обеспокоенность 
вызывает у экспертов отрасли и 
недоинвестированность НИОКР. 
Эту проблему также необходи-
мо решать в краткосрочной пер-
спективе. 

Сейчас финансирование та-
ких проектов идет по схеме 
70/30, где 70% вкладывает госу-
дарство, а 30% — частные инве-
сторы. «Необходимо понять, по-
чему бизнесу неинтересно вкла-

дывать в НИОКР, и скорректиро-
вать ситуацию так, как это ра-
ботает во всем мире», — заявил 
Шпиленко. 

Проблема кадров затраги-
вает не только ИТ-сектор, но и 
станкостроительную отрасль. 
По мнению экспертов, сегодня 
есть ощутимая нехватка кад-
ров в отрасли. С участниками 
дискуссии не согласился рек-
тор МГТУ «СТАНКИН» Влади-
мир Серебренный, спроса на мо-
лодых специалистов в отрасли 
не наблюдается. По его словам, 
проведенное исследование по-
казало, что запрос на рынке из-
мерялся десятками инженеров, 
в то время когда каждый год 
выпускаются сотни и тысячи. 
«Проблема в том, что отрасль не 
может предложить конкуренто-
способные условия для тех спе-
циалистов, которых она хотела 
бы привлечь к себе», — заявил 
он. Серебренный добавил, что, 
по его оценкам, сегодня россий-
ские станкостроители способ-
ны предложить рынку поряд-
ка 4000 единиц продукции в 
год, где брать недостающие 12 
тысяч — вопрос открытый. «И 
единственный ответ здесь — Ки-
тай», — считает он. И это, по мне-
нию ректора «СТАНКИНА», еще 
один большой риск для россий-
ской промышленности.

Губернатор Ульяновской об-

ласти Алексей Русских обозна-
чил направления, реализация 
которых позволит сохранить и 
развить промышленное станко-
строение. По его словам, необхо-
димо в тех регионах, где сохра-
нились традиции станкострое-
ния, создать крупные феде-
ральные центры компетенций. 
Проектирование станков, созда-
ние программного обеспечения, 
развитие промышленного ин-
тернета, роботостроение — эти 
области смогут стать драйвера-
ми возрождения отрасли и обес-
печить импортозамещение и 
технологический суверенитет. 
Один из таких центров, по мне-
нию Русских, должен распола-
гаться в Ульяновской области. 
Кроме того, надо усилить маши-
ностроительные факультеты — 
расширить бюджетный набор, 
в том числе и в аспирантуру, 
обновить материально-техни-
ческую базу, создавать учебно-
производственные площадки и 
лаборатории. «Третье предло-
жение — инициировать на уров-
не правительства государствен-
ную программу дополнитель-
ной поддержки действующих 
станкостроительных предприя-
тий. Без такой программы будет 
сложно насытить отрасль фи-
нансовыми, материально-тех-
ническими и кадровыми ресур-
сами», — заявил Русских.  

Электромотоцикл Aurus сможет проехать без подзарядки около 200 километров.

А К Ц Е Н Т

Малая емкость рынка сбыта — 
одна из ключевых проблем российских 
предприятий по производству 
комплектующих

А К Ц Е Н Т

Беспилотное воздушное такси будет 
работать по принципу каршеринга. 
Батареи хватит примерно 
на полчаса полета

Компаниям, зави-
сящим от импорта, 
помогают искать 
партнеров через 
ситуационный 
центр помощи 
бизнесу

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной собственности, расположенных  

в границах особой экономической зоны промышленно-
производственного типа (далее – ОЭЗ ППТ),  

созданной на территориях МО Верхнесалдинский  
городской округ, Сысертский городской округ  

и «город Екатеринбург» Свердловской области,  
и не сданных в аренду 

№
п/п

Наименование
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв. м
на территории Верхнесалдинского городского округа

1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600

2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355 972

3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037

4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836

5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394

6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992

7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142

8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:225 31 472

9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:227 31 653

на территориях МО Сысертский городской округ и «город Екатеринбург»
10 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:42 35 543

11 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:44 31 178

12 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:46 53 665

13 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0106002:876 47 422

14 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0000000:8299 55 647

* с возможностью раздела земельного участка
Контактные данные: Управляющая компания АО «ОЭЗ «Титановая долина»

тел. 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении Банка «Прохладный» ООО 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с отзывом Банком России лицензии на осуще-
ствление банковских операций у Банка «Прохлад-
ный» (общество с ограниченной ответственностью), 
Банк «Прохладный» ООО (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 874, номер по реестру банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов 49), 
и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 4 июля 
2022 г. (протокол № 57) принято решение об исклю-
чении указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 
на основании письма Банка России от 29 июня 2022 г. 
№ 14-40/4482 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, распо-
ложенных в границах Особой экономической зоны промыш-
ленно-производственного типа «Липецк» на территории 
Грязинского и Елецкого муниципальных районов Липецкой 
области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 
48:02:1000201:188 площадью: 5 117 392.00 кв. м.
Земельный участок с кадастровым номером: 
48:07:1500901:189 площадью: 11 551 574.00 кв. м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить:
На сайте: https://sezlipetsk.ru.
По телефону: +7 (4742) 51 53 83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НЕОЖИДАННО 
Как менялись 
предпочтения общества 
за последние 150 лет

Эмоции 
захлестывают

Сергей Деменко

Куда движется общество? Как меняются его предпо-
чтения и взгляды? Ответ на эти глобальные вопросы 
ищут ученые самых разных специальностей: филосо-
фы и социологи, футурологи и историки. Свой вари-
ант предложила группа голландских и американских 
лингвистов. Они изучали частоту различных слов и 
понятий в литературном языке за последние 150 лет. 
Причем интересовали только определенные группы 
слов, которые ассоциируются с рациональным или 
эмоциональным восприятием, а также коллективным 
или индивидуальным. 

Кто-то скажет, что по каждому из этих явлений на-
писаны тома исследований, что «словесный» подход 
выглядит, мягко говоря, слишком упрощенно. Со-
мнения понятны, но, с другой стороны, язык многое 
может о нас рассказать. Наши понятия, мысли, идеи 
оформлены в слова, и по их распространенности в 
разные эпохи можно хотя бы косвенно судить, какие 
вопросы занимали людей в то или иное время. Чему 
отдавалось предпочтение.

Самые простые 
примеры? Слова 
«бог», «любовь», 
«вера», «вкусняти-
на», «капризный» 
связаны с эмоци-
ями, а слова «нау-
ка», «технология», 
«определение», 
«доказательство» 
— с рациональным 
мышлением. По ча-
стоте употребления 
местоимений «мы» и «я» можно судить о коллекти-
вистском или индивидуалистском взгляде на мир. 

Задача, которую поставили перед собой лингви-
сты, оказалась очень нетривиальной, в ней много под-
водных камней, но, по мнению авторов, им удалось 
их учесть и преодолеть. Они установили, что на про-
тяжении более чем ста лет с 1850 года, когда миром 
правила промышленная революция, эмоциональное 
и индивидуалистское начало в литературном язы-
ке постепенно вытеснялось рациональным и коллек-
тивистским. Можно сказать, что прогресс во многом 
определял язык. 

Однако примерно полвека назад произошел рез-
кий разворот, «эмоции» и «индивидуум» вновь нача-
ли преобладать. А за последние 15 лет смена рацио-
нального эмоциональным в языке вообще резко уско-
рилась. Скажем, если частота употребления слова 
«бог» с 1850 года стабильно падала, то с конца 1970-
х начала устойчиво расти. Слова «гороскоп» и «ми-
ленький» вели себя сходным образом, а вот «лабора-
тория», «аксессуар» и «коммунизм» — стали сокра-
щаться. Это, конечно, только отдельные слова, но кар-
тина получается любопытная. 

Параллельно с увеличением эмоциональности в 
языке шел и рост индивидуалистического мышления 
в ущерб коллективистскому. Например, с 1980-х го-
дов в текстах начала уменьшаться доля личных и при-
тяжательных местоимений множественного числа и 
расти доля местоимений единственного. 

Общий вывод? Во второй половине XIX и большей 
части XX века доля рациональных понятий в языке 
стабильно росла, а частота эмоциональных оценок 
стабильно падала. Но на рубеже 70—80-х годов тренд 
развернулся, причем довольно резко. 

Какова причина такого перелома? После десятиле-
тий торжества научно-технического прогресса вера 
в то, что он сможет решить самые сложные проблемы 
общества, сделает его более справедливым, не оправ-
далась. Идолом стало потребление, все более нараста-
ющий эгоизм горстки людей, которые присваивают 
себе огромные богатства и ресурсы, создают вопию-
щее неравенство между бедными и богатыми.  

Что же касается стремительного нарастания эмо-
ций и индивидуализма в последние 15 лет, то у ав-
торов есть версия такого феномена. Вина во многом 
лежит на социальных сетях, где бурно обсуждаются 
практически все самые актуальные вопросы. Конеч-
но, сети сыграли важную роль в информировании 
общества о многих социальных проблемах и неспра-
ведливостях, творящихся в мире. Но этот «плюс» 
многократно перекрывается «минусом». Человеку 
сложно отделить реальный факт от фейка, от откро-
венной дезинформации. А тем более от постправды, 
которая очень изощренно манипулирует обществен-
ным мнением с помощью «фейковых новостей», по-
луправды и различных «вбросов».

Под напором такой псевдоинформации мир пред-
ставляется человеку чередой проблем, кризисов и не-
счастий, порождает недовольство мироустройством, 
вызывает резкие и эмоциональные отклики на все 
и вся. И конечно, социальные сети — не лучшее ме-
сто для обсуждения всех этих вопросов. Здесь царит 
предельно упрощенный подход к сложнейшим гло-
бальным вопросам. Конечно, манипулирование об-
щественным мнением процветало всегда, но благода-
ря интернету и соцсетям этот процесс многократно 
ускорился. 

Авторы исследования довольно пессимистично 
оценивают наше будущее. Во всяком случае, сомне-
ваются, что в ближайшее время общество вернется к 
рациональному мышлению. Ведь пока против фейков 
и полуправды не найдено эффективного противодей-
ствия.   

РАКУРС Почему американский ученый не хочет уезжать из России

Своих не бросает
Юрий Медведев

А
мериканский ученый 
Джейкоб Биамонте, не-
смотря на все более уже-

сточающиеся санкции, про-
должает работать в России. С 
ним встретился корреспондент 
«РГ» . 

Джейкоб, расскажите о себе. 
Область ваших научных 
интересов? Где работали, 
прежде чем приехали в нашу 
страну? 

ДЖЕЙКОБ БИАМОНТЕ: Область нау-
ки, в которой я работаю, очень 
сложная и сегодня стала мод-

ной. Она связана с теоретиче-
скими вопросами квантовых 
вычислений и программиро-
ванием квантовых компьюте-
ров. Как известно, на них сего-
дня возлагаются большие на-
дежды. Например, считается, 
что они смогут обеспечить аб-
солютную безопасность пере-
дачи информации. Кроме того, 
они за минуты будут решать 
ряд задач, на которые даже са-
мым мощным суперкомпью-
терам понадобится минимум 
сотни лет. 

Квантовой тематикой я за-
нимался в институтах США и 
Европы, в том числе в универ-

ситетах Гарварда и Оксфорда, 
в последнем получил степень 
доктора. 

Как оказались в России? Кто 
вас пригласил? 

Д Ж Е Й К О Б  Б И А М О Н Т Е :  У меня, ду-
маю, нестандартная история. 
Я несколько раз побывал в Рос-
сии в 2012—2013 годах. Но эти 
поездки вообще были дале-
ки от науки. Дело в том, что я 
с детства увлекался дзюдо, во 
взрослом возрасте участво-
вал в серьезных соревновани-
ях. Так вот, поначалу я приез-
жал в Россию потому, что меня 
заинтересовало уникальное, 

сложившееся вокруг едино-
борств спортивное сообще-
ство. Например, здесь разра-
ботан целый комплекс упраж-
нений, связанный с рефлек-
сами, нервной системой, по-
движностью суставов и дина-
мической координацией. Не 
буду углубляться, но для меня 
все это было подходом к пони-
манию себя в целом. То, что мы 
называем сознанием и часто 
воспринимаем как некую аб-
страктную сущность, на самом 
деле фундаментально привяза-
но к физическим проявлениям, 
к физиологии. 

Словом, вы пришли к России 
через спорт? 

ДЖЕЙКОБ БИАМОНТЕ: Да. И вот что 
еще очень важно. Когда еще до 
Сколково я несколько раз при-
езжал сюда, то познакомился 
с очень интересными, симпа-
тичными, отзывчивыми людь-
ми. Мне понравились русские 
люди. А однажды один мой при-
ятель, американский профес-
сор, рассказал мне про Скол-
тех. Как ученого, меня, есте-
ственно, интересовала ваша 
наука, ее история, ее достиже-
ния. И когда меня в 2017 году 
пригласили работать в Скол-
тех, не долго раздумывая, со-
гласился. 

Где Гарвард и Оксфорд с их 
славной вековой историей и 
где совсем юный Сколтех. Раз-
ве не рисковали? 

ДЖЕЙКОБ БИАМОНТЕ: Меня в первую 
очередь привлекла российская 
научная школа как таковая. 
Когда я читал про историю ва-
шей науки, меня поразило, как 
за относительно очень короткое 
по историческим меркам вре-
мя она совершила почти невоз-
можное. Еще в начале XX века 
в стране наука сильно отстава-
ла от ведущих стран, но сумела 
совершить невероятный рывок 
и стала по многим показателям 
лучшей в мире. Это чудо! 

Поэтому, когда я оправился в 
Сколтех, был уверен, что он ста-
нет для меня воплощением как 
раз той богатой традициями 
советско-российской научной 
школы. Если я и шел на опреде-
ленный риск, когда ехал рабо-
тать в Россию, то ведь и Россия 
пошла на риск, принимая меня. 
Могу вас уверить, что за все 
годы работы здесь ни разу не по-
жалел о своем выборе. 

Даже сейчас, когда недруже-
ственные страны разрывают 
с нами всяческие контакты, в 
том числе в сфере науки, а ряд 
иностранных ученых хотя 
и не разорвали контракты, 

но покинули Сколтех? Кроме 
того, наука не терпит зам-
кнутости, ей необходимо об-
щение. А нас, по сути, пыта-
ются изолировать, отрезать 
от мировой науки...

ДЖЕЙКОБ БИАМОНТЕ: Наука — это 
дело общечеловеческое, по сути 
своей международное предпри-
ятие без государственных гра-
ниц. С точки зрения идей и об-
щения никакого голода я здесь 
не испытываю. Ученые ездят 
на конференции, ученые обща-
ются. 

Если хотите знать мою пози-
цию, то скажу так. Во-первых, у 
меня в лаборатории 22 сотруд-
ника. Это чудесные люди, мы 
поддерживаем друг друга, до-
бились серьезных результатов. 
Я горжусь нашей работой, свои-
ми сотрудниками и студентами. 
И я их не брошу! 

Во-вторых, я буду здесь 
просто продолжать занимать-
ся своим делом, наукой, и по-
смотрим, что из этого получит-
ся. Если бы я переезжал каж-
дый раз, когда в мире проис-
ходит что-то подобное, то моя 
жизнь бы состояла из череды 
переездов. 

Сейчас я сосредоточен на 
следующей стадии той разра-
ботки, которой занимаюсь, и 
надеюсь перейти на новый уро-
вень. Мне кажется, что следу-
ющий год может стать таким 
прорывом. Даже с точки зрения 
возраста — когда тебе не так дав-
но исполнилось 40, то пусть и 
не в физическом, но в умствен-
ном плане ощущаю себя на пике 
своих способностей. Глупо все 
бросать из-за политических пе-
рипетий.    

ПРОЕКТ Минобрнауки разработало новую систему оплаты 
труда ученых

Научный минимум

Юрий Медведев

М
инобрнауки пред-
ставило проект 
новой системы 
оплаты труда уче-
ных. Она разра-
ботана по поруче-
нию президента 
страны по итогам 
одного из заседа-

ний Совета по науке и образова-
нию, состоявшегося в 2021 году. 
Тогда научный сотрудник из Но-
восибирска Анастасия Проску-
рина, лауреат премии для моло-
дых ученых, рассказала, что ее 
зарплата составляет 25 тысяч 
рублей, а с учетом всех надбавок 
32 тысячи. Насколько проект но-
вой системы оплаты труда уче-
ных решает проблему? Об этом 
корреспондент «РГ» беседует с 
председателем Всероссийского 
профсоюза работников РАН Ми-
хаилом Митрофановым. 

 Михаил Юрьевич, ваш проф-
союз постоянно обращался в 
самые высокие инстанции, 
говорил о ненормальной си-
туации с зарплатами уче-
ных. О том, что существую-
щая система несправедлива, 
так как одна и та же работа 
специалистов одной и той 
же квалификации оплачива-
ется по-разному. Как вы оце-
ниваете разработанный в 

министерстве проект? Мы 
больше не услышим, что зар-
плата российского исследова-
теля составляет 25 тысяч 
рублей? 

МИХАИЛ МИТРОФАНОВ: Уверен, что 
ничего похожего уже не будет. 
Дело в том, что в новом проек-
те вводится понятие базового 
оклада. Это минимальная для 
всех регионов заработная пла-

та ученых, занимающих одни и 
те же должности. Конкретные 
цифры еще будут уточняться, 
но, несомненно, она окажет-
ся существенно больше, чем 
сейчас. 

В чем суть новой системы? 
Разработана сетка должно-
стей, в ней 15 позиций или раз-
рядов. В нее включены не толь-
ко научные сотрудники, но и 
завлабораториями и отделами, 
инженеры-исследователи, тех-
ники-проектировщики и мно-
гие другие, кто занимается ис-

следованиями. Зарплата этих 
людей привязана к федераль-
ному МРОТ. Она варьирует-
ся в зависимости от разряда в 
сетке — от 1,5 МРОТ до 4 МРОТ. 
Что касается непосредственно 
научных сотрудников, то здесь 
нижняя планка 2,5 МРОТ.  По-
вторяю, речь идет о минималь-
ной зарплате ученого, средняя 
будет выше. 

Итак, справедливость вос-
торжествует, ученые, нако-
нец, получат гарантирован-
ную нормальную зарплату, 
смогут спокойно занимать-
ся наукой, а не искать подра-
ботку на стороне? 

МИХАИЛ МИТРОФАНОВ: Поэтому мы 
в целом одобрили проект, так 
как он позволит недофинан-
сированным научным органи-
зациям получить из бюджета 
дополнительные средства на 
оплату труда сотрудников. Но 
остались подводные камни... 

Понимаете, добавку получат 
не все, а только те, у кого денег 
на «минималку» не хватает. А 
вот самые успешные, кто кру-
тится, имеет внебюджетные 
источники финансирования, у 
кого и сейчас высокие зарпла-
ты могут, по логике проекта, 
обойтись. 

Вроде бы логично. Бюджет 
ведь не резиновый...

МИХАИЛ МИТРОФАНОВ: С одной сто-
роны, вы правы. Но и внебюд-
жетка — не константа. Она сего-
дня есть, а завтра нет. Особенно 
сейчас, когда ситуация в эконо-
мике меняется чуть ли не каж-
дый день. Вам посчитали зарпла-
ты, исходя из одной ситуации, но 
она может резко ухудшиться, и 
что тогда делать? А платить надо 
регулярно. И тогда работни-
ков придется выводить за штат, 
переводить на краткосрочные 
договорные отношения. Поэто-
му мы настаиваем, чтобы вне-
бюджетка либо полностью, либо 
в значительной мере была ис-
ключена  из расчета базы и фи-
нансирование  напрямую обес-
печивалось из бюджета. 

Есть еще один момент, на ко-
торый мы обращаем внимание. 
Проект решает вопрос с зар-
платами работников научной 
и научно-технической сферы, 
но за бортом остаются инжене-
ры-электрики, механики и мно-

гие другие , от которых зависит 
состояние сложнейшего обо-
рудования. Они полноправные 
участники многих исследова-
ний. Мы предлагаем включить 
их в разрядную сетку. 

Как и когда будет вводить-
ся новая система оплаты? 
Сколько на это предполага-
ется выделить средств? 

МИХАИЛ МИТРОФАНОВ: Первоначаль-
но ее планируется обкатать  в 
семи регионах: Московской, 
Нижегородской, Новосибир-
ской, Свердловской областях, 
Краснодарском и Приморском 
краях, Республике Саха. По са-
мым грубым оценкам, на реа-
лизацию новой системы оплаты 
труда будет выделено три мил-
лиарда рублей. Но эта цифра 
скорей всего будет скорректи-
рована в зависимости от многих 
факторов, в том числе и от того, 
учтут ли наши предложения. 

Что касается сроков, то пер-
воначально предполагалось 
завершить разработку проек-
та и представить его в прави-
тельство к лету, а реализацию 
начать осенью. На данный мо-
мент подготовка документа 
выбилась из графика, но наде-
юсь, что осенью «пилот» все же 
стартует.  

Нормальная зарплата позволит уче-
ному спокойно заниматься наукой, 
а не искать приработок на стороне. 

Джейкоб Биамонте: Могу вас уверить, что за все годы работы здесь ни разу не пожалел о своем выборе. 

А К Ц Е Н Т

Вводится понятие базового оклада. 
Это минимальная для всех регионов 
заработная плата ученых, занимающих 
одни и те же должности

А К Ц Е Н Т

Наука — это дело общечеловеческое. 
С точки зрения идей и общения никакого 
голода я здесь не испытываю

ОТКРЫТИЕ  

Ученые нашли 
в мозге 
человека зоны 
вредных 
привычек

ЧТОБ НЕ ПИЛ, 
НЕ КУРИЛ
Аркадий Симонов

О том, что некоторые травмы 
мозга могут изменить харак-
тер человека, известно давно. 
Например, вспыльчивый и раз-
дражительный, подверженный 
депрессиям вдруг становился 
спокойным и приветливым. В 
чем причины такого превраще-
ния? Пока у науки нет ответа. 
Во всяком случае о результатах 
подобных исследований уче-
ные говорят крайне осторожно. 
Но вот одна работа может стать 
серьезным прорывом в этом во-
просе.  

Авторы статьи в Nature 
Medicine обратили внимание, 
что у тех, кто бросил курить 
после травмы головы, повре-
ждения затрагивали три зоны: 
либо верхнюю поясную кору, 
либо боковую префронталь-
ную кору, либо островковую 
кору. 

Это могли быть и какие-то 
другие зоны, но все равно они 
тесно связаны с одной из этих 
названных трех зон нейронны-
ми «проводами». Иными сло-
вами, исследователи получили 
цепочку из нескольких мозго-
вых центров, в которой прячет-
ся никотиновая зависимость. 
Принципиально важно, что 
как только какое-то из звеньев 
цепи повреждается, зависи-
мость резко слабеет. 

Дальнейшие исследования 
показали, что эти же нервные 
центры поддерживают не толь-
ко никотиновую, но и алкоголь-
ную зависимость. Их повре-
ждения ослабляют еще и тягу 
к алкоголю. Возможно, что эти 
зоны мозга участвуют в фор-
мировании любых зависимо-
стей, а не только алкогольной 
и никотиновой.  

Что это дает науке? Как из-
вестно, сегодня для борьбы с 
вредными пристрастиями при-
меняют различные виды воз-
действия на различные зоны 
мозга. Это, в частности, транс-
краниальная магнитная сти-
муляция и транскраниальная 
электростимуляция. Прямо 
скажем, работа идет с пере-
менным успехом. И здесь мо-
жет помочь новое исследо-
вание, так как оно указывает 
точные адреса «комплекса за-
висимостей». Более того, уче-
ные выяснили, что боковая 
префронтальная кора влия-
ет на активность остальных 
участков «комплекса зависи-
мостей». Очевидно, именно 
на нее нужно в первую очередь 
направлять лечебные усилия. 
Авторы уверены, что это поз-
волит намного эффективнее 
бороться с вредными привыч-
ками.  

Предпочтения общества сейчас быстро меняются под напором 
фейковых новостей, полуправды и различных вбросов.

Пока против фей-
ков и полуправды 
не найдено 
эффективного 
противодействия
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Кадастровый номер Площадь, кв.м.
30:07:250502:720 6239
30:07:000000:874 1259062
30:07:250502:532 154803
30:07:250502:715 439456
30:07:250502:524 24324
30:07:000000:908 158817
30:07:251401:833 62694
30:07:250502:500 5444

Кадастровый номер Площадь, кв.м.
30:07:251401:834 847555
30:07:251401:835 2801647
30:07:251401:836 353691
30:07:250502:754 173388
30:07:250502:516 41669
30:07:250502:752 42959
30:07:250502:749 21620
30:07:250502:734 51824

Сведения  о земельных участках, находящихся 
в государственной и муниципальной собственности, 

расположенных в границах портовой особой экономической 
зоны, созданной на территории муниципального образования 

«Лиманский район» Астраханской области, и не сданных 
в аренду по состоянию на 1 июля 2022 г. Информацию о порядке 

оформления прав на земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7,  
лит. б., на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8 (8512) 51-32-66.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый номер Площадь, кв.м.
30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 760 897
30:08:040104:274 609547
30:08:040104:414 3 947
30:08:040104:448 272670
30:08:000000:1207 4 279
30:08:000000:1210 4 047
30:08:040104:461 500 190
30:08:040104:458 273 452
30:08:010703:227 77882

30:08:040104:462 45056
30:08:040104:419 17 109
30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:954 110 926
30:08:040104:452 92 261
30:08:000000:1352 147 121
30:08:000000:861 50002

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и муниципальной собственности, расположенных в границах ОЭЗ «Лотос» 

на территории муниципального образования «Наримановский район» 
Астраханской области и не сданных в аренду по состоянию на 1 июля 2022 г. 

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки можно 
получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,  

на сайте: sezlotos.ru, по телефону:  8 (8512) 51-32-66.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «Инвестстрой» 

(ООО «Инвестстрой») уведомляет о проведении общественных 
обсуждений объекта экологической экспертизы, включая оцен-
ку воздействия на окружающую среду намечаемой деятельно-
сти по строительству и эксплуатации объекта «Производствен-
но-логистический комплекс «Владивосток», который подле-
жит строительству (созданию и/или реконструкции) в рам-
ках Концессионного соглашения от 30 декабря 2020 № 3-КС, 
включающий здания, строения и сооружения, предназначен-
ные для складирования, хранения и ремонта имущества Воору-
женных Сил Российской Федерации, объекты производствен-
ной и инженерной инфраструктур таких зданий, строений и со-
оружений» (далее ПЛК «Владивосток»), включая объекты ин-
фраструктуры. 

Цель строительства: Строительство производственно -
логистического комплекса, предназначенного для складирова-
ния, хранения и ремонта имущества Вооруженных Сил Россий-
ской Федерации. 

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, При-
морский край, город Владивосток, ул. Добровольского, д. 23.

Наименование и адрес заказчика проектной докумен-
тации и материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности:

Юридический адрес: 129110, г. Москва, ул. Щепкина, д. 49, 
эт. 4, пом. II, каб. 7. 

Фактический адрес: 129110, г. Москва, ул. Щепкина, д. 49, 
эт. 4, пом. II, каб. 7.

Планируемый срок работ по проведению обществен-
ных обсуждений объекта экологической экспертизы, вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду: IV квартал 
2021 года — III квартал 2022 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Владивосток. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
Общественные слушания.

Место и сроки доступности общественности к мате-
риалам объекта общественных слушаний: 690091, Примор-
ский край, г. Владивосток, Бизнес-центр «Динас», ул. Убореви-
ча, дом 5А, офис 302, ООО «ИНВЕСТСТРОЙ», режим работы 
офиса: в рабочие дни с 10.00 до 17.00, в пятницу с 10.00 до 16.00, 
перерыв на обед с 13.00 до 14.00.

В электронном виде материалы общественного обсуждения 
представлены на официальном сайте заказчика ООО «Инвест-
строй»: infoinvest@aoks-m.ru

Материалы, доступные для ознакомления обществен-
ности: презентация объекта ПЛК «Владивосток», ПЗ, АР, ПОС, 
ООС, ОВОС, ЛАРН.

Срок, время и место проведения общественных слу-
шаний:

Срок проведения в форме общественных слушаний: в период 
с 22 июня 2022 года по 22 июля 2022 года;

Общественные слушания состоятся 22 июля 2022 года 
в 15.00 по адресу: 690091, Приморский край, г. Владивосток, 
ул. Светланская, дом 72, конференц-зал Штаба тыла Тихо-
океанского флота, доступ в конференц-зал на данное меропри-
ятие — свободный.

Форма представления замечаний и предложений:
Письменные замечания, предложения и комментарии обще-

ственности принимаются в период проведения общественных 
слушаний с 22 июня 2022 года по 22 июля 2022 года, а также 
в течение 10 дней после их окончания с 23 июля 2022 по 1 авгу-
ста 2022 года включительно: 

— в помещении по адресу: 690091, Приморский край, г. Вла-
дивосток, Бизнес-центр «Динас», ул. Уборевича, дом 5А, офис 
302, ООО «ИНВЕСТСТРОЙ», режим работы офиса: в рабочие 
дни с 10.00 до 17.00, в пятницу с 10.00 до 16.00, перерыв на обед 
с 13.00 до 14.00;

— в помещении управления охраны окружающей среды 
и природопользования администрации города Владивостока, 
режим работы: понедельник—четверг с 09.00 до 18.00, пятница 
с 09.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, по адресу: 690001, При-
морский край, ул. Муравьева-Амурского, д. 11/13, каб. 9.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕМА С экономистом Николаем Кульбака

Замена импорта — 
не самоцель
Валерий Выжутович

П
од санкциями Запа-
да Россия живет 
уже восемь лет, но 
экономика страны 
выдерживает этот 
прессинг. Продол-
жает действовать 
государственная 
программа импор-

тозамещения, запущенная 15 
апреля 2014 года. В ней — пла-
ны развития импортозамеще-
ния для каждого вида промыш-
ленности до 2024 года. Однако 
Владимир Путин прямо сказал: 
«Нам импортозамещение само 
по себе не нужно. Это не само-
цель. Мы должны использовать 
сложившуюся конъюнктуру 
для поддержки тех компетен-
ций, которые были утрачены и 
которые нам нужны, и создания 
новых компетенций, особенно в 
высокотехнологичных секторах 
экономики». 

В 2022 году против России 
введены новые ограничитель-
ные меры. Как они преодолева-
ются и какую роль в этом игра-
ет импортозамещение? Обсу-
дим тему с доцентом ИОН РАН-
ХиГС, кандидатом экономиче-
ских наук Николаем Кульбака. 

До сих пор по многим 
направлениям зависимость 
от импорта является 
критической

На реализацию программы 
импортозамещения ежегод-
но выделяются миллиарды 
рублей (например, в 2021 году 
— более 330 миллиардов). Ка-
кова, на ваш взгляд, отдача от 
этих вложений?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Действительно, 
данная государственная про-
грамма оказала определенное 
воздействие на уровень импор-
тозамещения в стране. По офи-
циальной оценке, программа к 
началу 2020 года привела к со-
кращению доли импортной про-
дукции на внутреннем рынке по 
промышленным товарам с 49 
процентов в 2014 году до при-
мерно 40. Это немало. Однако 
до сих пор по многим направ-
лениям зависимость от импор-
та является критической. Ведь 
достаточно в любом виде про-
дукции иметь несколько эле-
ментов, которые нельзя заме-
нить, чтобы производство его в 
отсутствие импортных деталей 
стало невозможным. Основной 
проблемой данной программы, 
на мой взгляд, является ее все-
охватность. Невозможно до-
биться импортозамещения по 
всей экономике в целом. Меж-
дународный опыт показывает, 
что успеха добивались только 
те программы импортозаме-
щения, которые имели узкую 
отраслевую направленность и 
опирались на хороший внутрен-
ний потенциал. И наоборот, под-
нятие конкурентоспособности 
относительно слабых отраслей 
зачастую превращалось в за-
тратные проекты, ведущие к ро-
сту внутренних цен и высокой 
коррупции.

С 2014 года завершено уже бо-
лее полутора тысяч проек-
тов по импортозамещению. 
Вот только некоторые при-
меры: запущено производство 
полного цикла по выпуску 
специальной обуви для ме-
дицинских работников; им-
портные конструкционные 
пластмассы полностью за-
мещены отечественными; 
запущено производство сверх-
высокочастотных переклю-
чателей для искусственных 
спутников Земли; компонен-
ты к российскому самолетно-
му двигателю ПД-14 теперь 
изготавливает Пермский 
машиностроительный за-
вод. Насколько эта продукция 
удовлетворяет наши потреб-
ности и в какой мере она со-
ответствует необходимым 
стандартам?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА:  Выпуск отече-
ственной продукции вместо 
импортной не может являться 
самоцелью. Надо понимать, что 
в большинстве своем создание 
нового продукта с качеством, 
аналогичным импортному ана-
логу, означает, что на россий-
ском предприятии устанавли-
вается импортное оборудова-
ние, нередко работающее на 

импортном сырье. Например, 
Саратовский завод полимерных 
материалов, который выпус-
кает конструкционные пласт-
массы, использует для произ-
водства экструдеры ZE80 x 48D 
BluePower, являющиеся пере-
довой разработкой компании 
KraussMaffei Extrusion GmbH. 
Таким образом, выпуск импор-
тозамещающей продукции, как 
правило, не означает отказ от 
импорта, поскольку в этом слу-
чае импортозависимым стано-
вится уже производство.  

В сельскохозяйственной 
отрасли Россия стала 
конкурентоспособной 

К началу 2022 года было на-
лажено производство отече-
ственных продуктов. Стра-
на практически полностью 
обеспечила население мясом, 
рыбой, зерном и другим продо-
вольствием. Что в этой сфере 
еще не удалось заместить?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Сельское хо-
зяйство — одна из тех отраслей, 
где Россия стала конкуренто-
способной на мировом рынке. 
Россия является крупнейшим 
экспортером зерна в мире, за-
рабатывая на этом больше, чем 
на экспорте оружия. Однако это 
не означает, что российский 
аграрный сектор может пере-
стать существовать в отрыве 
от зарубежных поставщиков. В 
частности, российский сельско-
хозяйственный сектор закупает 
за границей семенной материал 
и запчасти к технике, которая 
преимущественно является им-
портной. 

У нас есть проблемы с импор-
тозамещением в сфере циф-
ровых продуктов — уровень за-
висимости от импорта здесь 
более 90 процентов. И если на 
ушедший иностранный софт 
еще находятся отечествен-
ные аналоги, то с компью-
терами все гораздо сложнее. 
Стоит ли вообще пытаться 
выйти в этой сфере на миро-
вой уровень? Не является ли 
эта цель утопической?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: В России очень 
высокий уровень компьютер-
ных специалистов. Он опира-
ется на традиции советской и 
российской математической и 
инженерной школ. Но основная 
проблема при разработке про-
граммных продуктов — это со-
здание массового компьютер-
ного продукта. Для этого необ-
ходимо как минимум два усло-
вия. Во-первых, это должен быть 

продукт, распространяемый 
на очень большую аудиторию, 
а во-вторых, он должен иметь 
регулярную обновляемость. 
Причем оба эти условия выпол-
няются одновременно. Если у 
вас огромная мировая аудито-
рия, то вы легко сможете нахо-
дить ошибки и сразу же их тести-
ровать на этом большом рынке. 
К тому же если у вас миллионы 
клиентов, то затраты на разра-
ботку продукта в расчете на каж-
дого потребителя будут очень 
маленькими. Еще одна важная 

вещь — конкуренция. Чем она 
выше, тем качественнее будет 
ваш продукт, иначе вам придет-
ся уйти с рынка. Айфон не пото-
му так хорош, что его гениаль-
но придумали, а потому, что его 
поджимают конкуренты. Яндекс 
был силен именно тем, что сра-
жался на равных с мировыми ги-
гантами, такими как Google. 

В тяжелом машиностроении, 
электронной промышленно-
сти, самолетостроении, меди-
цинском и фармацевтическом 
производстве доля импорта 
сегодня составляет от 60 до 90 
процентов. В какие сроки мож-
но уменьшить зависимость 
этих отраслей от импорта и 
реально ли это вообще?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАК А: В каждой из 
этих отраслей уменьшать за-
висимость от импорта можно 
и нужно. Однако надо отдавать 
себе отчет, что если в фармацев-
тике уменьшение зависимости 
будет означать появление рос-
сийских аналогов импортных 
лекарств, то в самолетострое-
нии или машиностроении сни-
жение зависимости от импор-
та будет означать, что доля им-
портных компонентов в кон-
кретном станке или самолете 
снизится, допустим, до 20 про-
центов. Но оставшиеся 20 про-
центов все равно сделают не-
возможным производство толь-
ко внутри России. Кроме того, 
есть еще одно существенное 
ограничение. Все рынки, о кото-
рых мы говорим, представляют 
собой международные олиго-
полии, когда весь мировой ры-
нок делится между нескольки-
ми сильными игроками. Тео-
ретически можно попытаться 
производить и продавать подоб-
ную продукцию внутри одной 
страны. Однако эффективность 
такого производства будет на-
много ниже. Как правило, такое 
производство можно сделать 
прибыльным только при усло-
вии, что рынок в несколько раз 
превышает размеры рынка од-
ной, даже самой крупной стра-
ны. Поэтому в большинстве 
случаев альтернативы покупке 
продукции на мировом рынке 
просто не существует.

Эффективность 
предложенных мер будет 
видна через один-два года

В связи с ужесточением санк-
ций в 2022 году правитель-

ство разработало дополни-
тельные меры государствен-
ной поддержки отечествен-
ных предпринимателей: 
льготные кредиты и кре-
дитные каникулы (в частно-
сти, для работников сельско-
го хозяйства), отмена пла-
новых налоговых проверок 
для представителей мало-
го и среднего бизнеса, отме-
на комиссии за прием опла-
ты через систему быстрых 
платежей… Можно ли уже 
судить об эффективности 
этих мер?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАК А: Безусловно, 
эти меры необходимы для биз-
неса, которому сейчас прихо-
дится очень тяжело. Но их эф-
фективность будет видна лишь 
через один-два года. При этом 
некоторые из мер, такие как 
кредитные каникулы, дадут эф-
фект только в том случае, если 
предполагаемый кризис про-
длится не более полугода. Прав-
да, все выкладки аналитиков 
показывают, что экономиче-
ский спад Россия преодолеет не 
раньше чем через 5—10 лет. Од-
нако трудно представить себе, 
чтобы кредитные каникулы го-
сударство продлило настолько 
долго. В долгосрочном периоде 
бизнес сохранит свою эффек-
тивность только при высоком 
уровне экономической свобо-
ды, но здесь Россия пока очень 
сильно отстает от большинства 
развитых стран мира.

На проблемах России зара-
ботали дружественные ей 
страны, от своего имени про-
давая товары (например, в 
магазинах продаются «бело-
русские» треска и креветки). 
Это лишь один из негатив-
ных результатов импорто-
замещения. Можете назвать 
другие? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Я бы не назвал 
это последствиями импорто-
замещения. Скорее, это по-
следствия введенных Россией 
контрсанкций. Как только Рос-

сия ограничила импорт, цены 
на импортную продукцию вну-
три страны выросли. Выгоду 
прежде всего получили компа-
нии, продающие импорт. Ведь 
на каждой единице продавае-
мой зарубежной продукции за-
рабатывать получалось теперь 
больше. Поскольку импорта 
стало меньше, часть потреби-
телей внутри страны переклю-
чилось на отечественные това-
ры. Рост спроса на отечествен-
ные товары привел к росту цен 
на них, что привело к тому, что 
благосостояние отечествен-
ных потребителей снизилось. 
Да, отечественных товаров 
стало продаваться больше, но 
и цены на них выросли. Основ-
ной выигрыш от этого получи-
ли российские производители, 
но потребители внутри стра-
ны потеряли намного больше. 
Что касается последних меся-

цев, когда объем санкций су-
щественно расширился, то ви-
димым результатом импор-
тозамещения можно назвать 
серую экобумагу, появившу-
юся на рынке, а также умень-
шение красочности упаковки, 
где идут попытки замены за-
рубежных красок. В целом по-
следствия политики импорто-
замещения мы увидим к концу 
календарного года, когда ста-
нет лучше понятно, какую про-
дукцию необходимо заменить 
и можно ли это сделать. 

Как соотносятся импортоза-
мещение и экспортная поли-
тика? Нацелено ли импорто-
замещение исключительно на 
внутренний рынок? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Классическая 
политика импортозамещения 
состоит как раз в том, чтобы 
резко увеличить экспорт отече-
ственной продукции. Как я уже 
говорил, эффективным в совре-
менном мире может быть толь-
ко очень крупное производство. 
Если бы айфоны или самсун-
ги продавались бы только в 
масштабах своих стран, то эти 
компании никогда не добились 
бы их нынешней эффективно-
сти. Поэтому эффективное им-
портозамещение может быть 
только в условиях активной экс-
портной политики. Любое замы-
кание в рамках одной страны 
приведет к резкому снижению 
эффективности производства.

Вокруг импортозамещения 
накручено много мифов 

Импортозамещение подчас 
объявляется панацеей, наде-
ляется чудодейственными 
свойствами. Какие из мифов 
об импортозамещении, на 
ваш взгляд, нуждаются в раз-
венчании?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Популярный 
миф состоит в том, что импор-
тозамещение означает созда-
ние собственных технологий 
внутри страны. Это не так. На 
самом деле для импортозаме-

щения прежде всего необходим 
импорт технологий, посколь-
ку импортозамещение пред-
ставляет собой не разработку 
с нуля технологий, а выявление 
и внедрение передовых техно-
логических достижений с це-
лью сократить технологиче-
ское отставание от развитых 
стран. Ровно так поступал Со-
ветский Союз в 30-е годы, когда 
покупал готовые современные 
производства и внедрял их с ис-
пользованием труда зарубеж-
ных инженеров и квалифици-
рованных рабочих. Еще один 
миф состоит в том, что импор-
тозамещение — это стратегия 
для закрытых экономик, при-
меняемая с целью поднять их 
внутреннее производство и до-
биться экономической неза-
висимости. Это полностью не 
соответствует действительно-
сти. В современной экономике 

для большинства производств 
важнейшим условием при-
быльности является большое 
производство. Современные 
технологии настолько дороги, 
что без огромного массового 
выпуска цена продукции будет 
очень высокой. Поэтому им-
портозамещение означает со-
здание высокотехнологичных 
производств внутри страны, 
рассчитанных прежде всего на 
огромный мировой рынок. Ну 
и последний миф говорит, что 
импортозамещение всегда яв-
ляется выигрышной страте-
гией. И это тоже неверно. Это 
всего лишь одна из возможных 
стратегий развития экономи-
ки и для ее реализации необ-
ходим набор конкретных усло-
вий. Есть множество примеров, 
когда эта стратегия не приноси-
ла успеха. Не слишком удачной, 
например, оказалась политика 
импортозамещения в СССР. Не-
смотря на огромные усилия по 
стимулированию относительно 
слабых отраслей промышлен-
ности и ограничению импорта 
продукции, обеспечить высо-
кий уровень импортозамеще-
ния Советский Союз не смог. 
Точно так же слабым эффек-
том обладает попытка импор-
тозамещения, опирающаяся 
только на собственные силы. В 
большинстве случаев создавае-
мая таким образом продукция 
будет неконкурентоспособной, 
а производство, основанное на 
государственных субсидиях, 
как правило, провоцирует из-
быточную занятость и низкую 
прибыльность.

Член Совфеда Андрей Клишас 
заявил о полном провале про-
граммы импортозамещения. 
Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков  с ним 
не согласился. Возможно ли в 
принципе в современном мире 
жить в условиях полного им-
портозамещения, надо ли это 
делать и сколько это будет 
стоить экономике страны?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Я бы не стал го-
ворить о провале программы 
импортозамещения. В конце 
концов Россия стала крупней-
шим в мире экспортером зерна. 
И это тоже импортозамещение. 
Однако само по себе импортоза-
мещение не позволяет добиться 
больших успехов без активного 
включения страны в междуна-
родное разделение труда и уча-
стия в межстрановых цепочках 
добавленной стоимости. Даже 
страны с большим населени-
ем, такие как Бразилия, Россия, 
Пакистан или Япония, не в со-
стоянии обеспечить масштабы 
внутреннего потребления, до-
статочные для того, чтобы ре-
ализовать положительный эф-
фект масштаба. Любое совре-
менное производство будет 
эффективным тогда, когда оно 
будет обслуживать по крайней 
мере десятую часть населения 
планеты. Поэтому эффектив-
ное импортозамещение может 
быть только в условиях актив-
ной экспортной политики. Лю-
бое замыкание в рамках одной 
страны приведет к резкому сни-
жению эффективности произ-
водства и потере конкуренто-
способности ее экономики. И 
это надо помнить всегда.  

Эффективное импортозамещение 
может быть только в условиях 
активной экспортной политики.

А К Ц Е Н Т

Импортозамещение должно сочетаться 
с активным включением страны 
в международное разделение труда

А К Ц Е Н Т

Классическая политика импортозаме-
щения состоит как раз в том, чтобы 
резко увеличить экспорт отечественной 
продукции
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ХОККЕЙ Внук легендарного 
тренера Тихонова объявил 
о завершении карьеры

Уходящая 
порода

Илья Соболев

Внук легендарного советского тренера Виктора Ва-
сильевича Тихонова и его полный тезка Виктор Тихо-
нов-младший в 34 года объявил о завершении карьеры. 
И эта новость стала полной неожиданностью для всех.

Спортсменов с таким обаянием еще надо поискать. 
Вежливый, с хорошо поставленной речью, никому не 
отказывающий в интервью, в том числе и зарубежным 
медиа — даром, что английским языком Тихонов-млад-
ший владеет свободно. Его если не любили, то уважали 
все: журналисты, хоккеисты, болельщики. Хоккеисты 
—  за то, что всегда был готов помочь партнерам по ко-
манде, болельщики за то — как рубился на льду.

По причине последнего Тихонова-младшего посто-
янно преследовали травмы. Он и в последнем-то сезо-
не отыграл в «регулярке» Континентальной хоккейной 
лиги всего 25 матчей. Именно бесконечные травмы по-
влияли на решение хоккеиста завершить карьеру. Если 
бы не они, возможно, талант Виктора раскрылся бы 
полнее. Сказались и тяжелые события в личной жиз-
ни. В 2013 году Тихонов потерял отца, в 2014-м остал-
ся без деда. И эти удары, видимо, сказались на карьере, 
которая пошла на спад.

Звездным часом Тихонова-младшего стал победный 
чемпионат мира-2014, на котором при с Овечкине, 
Малкине и других звездах в составе стал лучшим бом-
бардиром турнира с 16 (8 шайб+8 передач) очками.

Единственное, что смущает во всей этой истории, 
у Виктора на руках действующий контракт с «Салава-
том Юлаевым», за расторжение которого хоккеисту 
наверняка придется заплатить компенсацию. Плюс в 
клубе, во всяком случае если верить словам его пред-
ставителей, о намерении Тихонова завершить карьеру 
слыхом не слыхивали и ждут его на сборах 12 июля в 
расположении команды. Клуб в любом случае оказал-
ся в непростой ситуации: теперь найти адекватную за-
мену важному ветерану будет непросто.  

ТЕННИС Новак Джокович
пять сетов бился 
за выход в полуфинал
Уимблдона 

Волевой Ноле

Анна Козина

Экс-первая ракетка мира сербский теннисист Новак 
Джокович вышел в полуфинал Уимблдона, одержав во-
левую победу над десятым сеяным итальянцем Янни-
ком Синнером со счетом 5:7, 2:6, 6:3, 6:2, 6:2.

В начале четвертьфинального матча у Джоковича со-
всем развалилась игра. Даже подача подводила. И Ноле 
отдал два первых сета. Но потом сумел перезагрузиться 
и переломить ход встречи. Камбэк получился впечатля-
ющим. Таким образом, серб выиграл седьмой в карьере 
пятисетовый матч, в котором уступал после двух первых 
партий 0:2. В последний раз это случилось в финале «Ро-
лан Гаррос-2021», 
когда он одолел гре-
ка Стефаноса Цици-
паса — 6:7 (6:8), 2:6, 
6:3, 6:2, 6:4.

А помог Джо-
ковичу туалетный 
перерыв.

— Две партии со-
перник играл лучше. 
Потом я взял туалет-
ный перерыв, по-
кинул корт и чуть 
освежился. Немного 
поговорил со своим 
отражением в зеркале, — сказал Джокович в интервью на 
корте. — Я всегда верю в то, что способен отыграться. И не 
раз делал это. Сейчас, возможно, помог опыт, возможно 
— туалетный перерыв. Или все вместе. Не знаю. Я просто 
счастлив пройти дальше.

Другому фавориту Уимблдона испанцу Рафаэлю На-
далю только предстоит сыграть в четвертьфинале. На-
кануне в матче четвертого круга Рафа был сильнее пред-
ставителя Нидерландов Ботика ван де Зандсхулпа (6:4, 
6:2, 7:6 (8:6). За путевку в полуфинал 36-летний Надаль 
сегодня сразится с американцем Тейлором Фритцем, 
который является единственным игроком в сетке, не 
проигравшим пока ни одного сета.

— Фритц проводит отличный сезон, взял первый «Ма-
стерс», обыграв, кстати, меня. Будет очень сложно, но в 
четвертьфинале Уимблдона по-другому и не бывает, — 
заявил Надаль. 

В четвертьфинале Уимблдона также встретятся ав-
стралиец Ник Кирьос и чилиец Кристиан Гарин. Впервые 
с 2008 года за место в полуфинале поборются два несея-
ных теннисиста. 

Что касается женского турнира, то здесь тоже опре-
делилась первая полуфиналистка: Татьяна Мария из Гер-
мании. Вчерашний успех 34-летней немки, которая вер-
нулась в Тур после рождения второго ребенка, — это одна 
из сенсаций.

В четвертьфинальном матче Мария, занимающая 
103-е место в рейтинге WTA, обыграла соотечествен-
ницу Юле Нимайер (97) со счетом 4:6, 6:2, 7:5. Для нее 
это первый в карьере выход в полуфинал на турнире 
«Большого шлема». До этого лучшим результатом был 
третий круг на Уимблдоне-2015. Еще одно статистиче-
ское достижение состоит в том, что Татьяна Мария ста-
ла лишь четвертой теннисисткой с 1984 года, которой 
удалось добраться до полуфинала Уимблдона, не входя в 
топ-100 мирового рейтинга.  

Новак Джокович выиграл седьмой пятисетовый матч, 
в котором уступал 0:2 по партиям. 

Новак Джокович — 
действующий чем-
пион и один из 
фаворитов глав-
ного травяного 
турнира

АВТОСПОРТ В Астрахани стартует ралли-рейд «Шелковый путь»

Бездорожье не помеха

Михаил Щербань 

С
егодня в Астраха-
ни пройдут заклю-
чительные пред-
стартовые меропри-
ятия традиционного 
ралли «Шелковый 
путь».

Напомним, что 
первый этап состо-

ится завтра, а финиширует ка-
раван 16 июля в столичных 
«Лужниках».

Пилотам предстоит поко-
рить маршрут в 4500 километ-
ров, из которых 2800 — спортив-
ные спецучастки. Всего участ-
ников ралли ждут 10 этапов, 
среди которых впервые будут 
представлены Чеченская Рес-
публика и Республика Дагестан.

Организаторы накануне со-
общили, что всего на старт заяв-
лено 80 экипажей. По девять 
мотоциклов и грузовиков, 25 
внедорожников, 14 мотовезде-
ходов, три квадроцикла и 20 лю-
бительских экипажей в рамках 
тура «Дорогами Петра».

Завтра пилотов ждет первый 
суперспециальный скоростной 
участок — начальные «боевые» 
пять километров ралли-рейда. 
Пролог расположен на живо-
писном песчаном берегу Астра-

хани, где оборудованы зритель-
ские трибуны.

В  следующие три дня к 
большому многодневному со-
ревнованию в рамках «Шелко-
вого пути» в этом году присо-
единятся участники чемпиона-
та России по ралли-рейдам. Баха 
«Золото Кагана» пройдет по 
трекам первых этапов маршру-
та «Шелкового пути». Ожидает-
ся, что в национальном первен-
стве примут участие 38 экипа-
жей на внедорожниках, грузо-
виках и мотовездеходах из Рос-
сии, Беларуси и Туркменистана. 
В субботу, 9 июля, победители 
этапа чемпионата России полу-
чат свои награды и вдохновлен-
ные первой победой отправятся 
дальше по маршруту «Шелково-
го пути».

Хорошо известные гонщи-
кам пески астраханских бар-
ханов сменятся неизведан-
ными песками Дагестана, и 
сквозь пыльные тучи кара-
ван гонки попадет в чеченские 
степи и предгорья с путаны-
ми, едва заметными дорогами. 
Дальше спортсменов ждут бес-
крайние просторы и солонча-
ки Калмыкии. А на финальных 
участках маршрута экипажам 
вновь придется преодолеть Ар-
чединско-Донские пески. И по-

сле 10 этапов по регионам Рос-
сии все финишеры поднимутся 
на подиум во время церемонии 
награждения в олимпийском 
спорткомплексе «Лужники».

Главная арена страны го-
товится к приему покори-
телей бездорожья. Как сообща-
ет пресс-служба олимпийско-
го комплекса, в день финиша — 
16 июля все желающие смогут 
своими глазами увидеть героев 
гонки и их автомобили.  

Все машины, пришедшие к 
финишу, расположатся на спе-
циально выделенной террито-
рии, которую будет отлично 
видно со зрительских трибун. 

В 16.00 начнется шоу, пред-
варяющее церемонию награ-
ждения.  Ведущими станут 
Дмитрий Губерниев и Алла Оме-
люта. Зрителей ждут диджей-се-
ты, грандиозные танцевальные 

номера, выступления мотофри-
стайлеров и еще много интерес-
ного. Зрители смогут увидеть 
на больших экранах самые эф-
фектные моменты гонки, из 
первых рук узнают все горячие 
детали прошедшего ралли.

Хедлайнером шоу станет 
звездный артист, имя которого 
пока держится организаторами 
в секрете.

Разумеется, особое внима-
ние у любителей автоспорта и 
специалистов приковано к за-
чету грузовиков, где за очеред-
ной победой отправится звезд-
ная команда «КАМАЗ-Мастер».

Покорять астраханские пес-
ки и горные спецучастки Кавка-
за отправятся четыре экипажа: 
Дмитрий Сотников (прошло-
годний победитель «Шелкового 
пути») — Руслан Ахмадеев — Иль-
гиз Ахметзянов, Эдуард Нико-

лаев — Евгений Яковлев — Богдан 
Каримов, Андрей Каргинов — Ан-
дрей Мокеев — Иван Мальков и 
Сергей Куприянов — Александр 
Куприянов — Сергей Кренев.

Отметим, что Эдуард Нико-
лаев и Дмитрий Сотников будут 
пилотировать новые спортив-
ные грузовики КАМАЗ-435091 
семейства К5. Экипаж Андрея 
Каргинова выступит на прове-
ренной временем модели КА-
МАЗ-43509. Также вызов без-
дорожью бросит экипаж Сергея 
Куприянова, который будет вы-
ступать на грузовике «КАМАЗ», 
использующем в качестве топ-
лива газодизельную смесь.

Что касается технической 
составляющей, то ралли «Да-
кар-2022», прошедшие в мае 
этого года сборы в Астра-
ханской области и волгоград-
ская баха «Арчеда» дали ко-
манде много различных тех-
нических идей. Об этом сооб-
щил заместитель директора ко-
манды по производству и разви-
тию Сергей Савостин:

— В каждой машине на «Шел-
ковом пути» будет своя про-
грамма испытаний,  важно 
изучить и протестировать как 
можно большее количество 
инженерных решений. Какие 
новшества останутся и будут 

внедрены в будущем, пока-
жет маршрут от Астрахани до 
Москвы. По завершении гонки 
«Дакар-2022» был определен 
объем работ, направленный 
на улучшение динамических 
свойств и повышение надежно-
сти автомобилей.

Также нельзя не сказать о 
том, что большой интерес вы-
звала новая любительская кате-
гория «Гранд-тур» «Дорогами 
Петра». 

Участниками зачета ста-
нут представители 17 стран, в 
том числе России, Луганской 
Народной Республики (ЛНР), 
Украины, Афганистана и Вели-
кобритании, на гонку заявилось 
20 экипажей.

Гонщики любительской ка-
тегории «Гранд-тур» проедут 
соревнование параллельно 
основному маршруту ралли и 
каждый вечер будут финиши-
ровать на бивуаке вместе со 
спортсменами. 

Для категории «Гранд-тур» 
разработаны специальные зада-
ния, посвященные изучению ис-
тории регионов и деятельности 
императора Петра Великого.  

Триумфатор «Дакара» пилот 
«КАМАЗ-Мастер» Дмитрий Сотников 
отправляется на «Шелковый путь» 
за очередной победой.

А К Ц Е Н Т

На ралли «Шелковый путь-2022» пилоты 
преодолеют дистанцию в 4500 
километров. Всего участников ждут 
10 этапов, среди которых Дагестан и Чечня

ФУТБОЛ «Манчестер Юнайтед» готов продать Криштиану Роналду, но только в клуб из другой страны

«Дьявол» ставит условие 
Артур Нанян

Р
уководство «Манчестер 
Юнайтед» готово продать 
Криштиану Роналду. По 

информации зарубежных СМИ, 
«красные дьяволы» отпустят 
португальца, но только при од-
ном условии: если он перейдет 
в клуб из любой лиги, кроме ан-
глийской.

Впервые о возможном ухо-
де Роналду из «МЮ» заговорили 
сразу по окончании прошлого се-
зона, по итогам которого «манку-
нианцы» не пробились в Лигу 
чемпионов. По неофициальным 
данным, Криштиану поручил 
своему агенту Жорже Мендешу 
начать поиски нового клуба, но 
с обязательным пунктом, чтобы 
эта команда выступала в главном 
еврокубковом турнире. 

Ради участия в Лиге чемпи-
онов Роналду готов пойти на 
значительное снижение зар-
платы. Сейчас в «Юнайтед» он 
получает более 580 тысяч евро 
в неделю. Понятно, что таких 
денег не смогут ему платить ни 
в «Челси», ни в «ПСЖ» с «Ба-
варией», ни тем более в «На-
поли». Сам Криштиану из всех 
этих вариантов предпочитает 
трансфер в «Баварию», кото-
рая до старта сезона может по-
терять Роберта Левандовского. 

— Конечно, переход Ронал-
ду не будет трансфером с при-
целом на будущее. Ему 37, и 
он всегда попадал в заголовки. 
Я также не уверен, что он впи-
шется в схему «Баварии», од-
нако Криштиану по-прежнему 
выдающийся бомбардир. Он до 
сих пор является одним из луч-

ших форвардов мира и навер-
няка забьет за сезон 30 мячей. 
Окупаемость за счет продажи 
футболок гарантирована. Так 
что в целом появление у нас Ро-
налду стало бы отличным ша-
гом, — считает бывший полуза-
щитник «Баварии» и сборной 
Германии Лотар Маттеус.

Вроде как у Криштиану был 
еще вариант с «Ромой», но 
переход в итальянский клуб 
маловероятен, так как «волки» 
не будут играть в Лиге чемпио-
нов. Что касается информации 
о возможном возвращении в 
«Реал», то мадридский клуб не 
готов пойти на такой шаг, хотя 
Роналду связывался с прези-
дентом «сливочных» Флорен-
тино Пересом и просил того 
изучить такую возможность. 
По сообщениям испанских 

СМИ, «Реал» некоторое время 
назад разработал новую транс-
ферную стратегию и не будет 
изменять ее принципам ради 
одного игрока, даже такого, 
как Криштиану. 

Что касается «МЮ», то еще 
недавно в английском клу-
бе надеялись, что португалец 
останется. Новый главный тре-
нер «красных дьяволов» Эрик 
тен Хаг на первой же пресс-
конференции в новой роли 
подчеркнул: он хочет строить 
игру вокруг Роналду. «Речь 
идет о настоящем победителе 
и потрясающем футболисте. С 
нетерпением жду возможно-
сти поработать с ним», — при-
знавался тен Хаг. 

Однако Роналду не прибыл 
на сборы «Юнайтед», сослав-
шись на семейные обстоятель-
ства. В клубе португальцу по-
верили, однако на следующий 
день он появился в трениро-

вочном комплексе сборной 
Португалии. В данный момент 
неизвестно, собирается ли 
Криштиану вернуться в свой 
нынешнюю команду. При этом 
уже в пятницу «красные дьяво-
лы» отправляются в тур по Та-
иланду и Австралии. 

—  Я  г о в о р и л  с  Р о н а л д у 
несколько недель назад, од-
нако затем мы ушли в отпуск. 

Мне не хотелось беспокоить 
его во время отдыха. Если чест-
но, надеюсь встретиться с ним 
во время предсезонки — вот 
и все. Однако я не верю, что 
«МЮ» готов потерять такой 
ценный ресурс, как Кришти-
ану, — уверен партнер Ронал-
ду по сборной Португалии и 
«Юнайтед» Бруну Фернандеш. 

Еще одной причиной, побу-
дившей Роналду задуматься о 
смене обстановки, стала пас-
сивность «Юнайтед» на лет-
нем трансферном рынке. Пор-
тугалец считает, что для воз-
вращения в Лигу чемпионов 
клубу необходимо купить 6—7 
сильных футболистов. Одна-
ко «красные дьяволы» пока не 
спешат усиливать состав, хотя 
времени до старта сезона оста-
ется все меньше.  

А К Ц Е Н Т

Роналду не прибыл на предсезонный 
сбор «Юнайтед» и намерен покинуть 
команду, поскольку он хочет играть 
в Лиге чемпионов 

Роналду по-прежнему в хорошей форме и полагает, что еще 3—4 года может провести на высоком уровне. 
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Между тем

Новым наставником «Пари Сен-Жермен» стал Кристоф Галтье. Об этом 

было объявлено во время специальной пресс-конференции. На посту 

главного тренера французского клуба Галтье сменил аргентинца Мау-

рисио Почеттино. Ранее СМИ сообщали, что за досрочное расторже-

ние контракта «ПСЖ» должен будет заплатить Почеттино и его штабу 

компенсацию, размер которой в общей сложности составит 15 миллио-

нов евро.

Что касается Галтье, то инициатором его приглашения в стан парижан 

стал спортивный директор клуба Луис Кампос. «ПСЖ» и бывшая 

команда Кристофа «Ницца» долго не могли сойтись на сумме компен-

сации за разрыв соглашения специалиста с «красно-черными», но в 

итоге чемпионы Франции заплатили десять миллионов евро.

— Я работал в клубах с топовыми исполнителями. У нас должен быть об-

щий проект, без компромиссов. Не собираюсь делать революцию в 

раздевалке. В первую очередь нам необходимо выигрывать. Ожидаю, 

что Мбаппе должен заявить о себе как о лидере команды и быть ключе-

вым игроком «ПСЖ». Что касается Неймара, то я хочу, чтобы он остал-

ся, — заявил журналистам Галтье. 

Под руководством Галтье «Ницца» заняла пятое место по итогам про-

шедшего сезона. Также он работал в «Сент-Этьене» и «Лилле», с кото-

рым ему удалось выиграть первенство и Суперкубок страны в сезоне 

2020/21.

ЦИФРА

30
МИЛЛИОНОВ

евро составляет трансферная 

стоимость Криштиану Роналду.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +19...+29,  гроза

Санкт-Петербург +16...+24, дождь

Анадырь +8...+11, облачно

Архангельск +18...+26, облачно

Астрахань +14...+28, солнечно

Благовещенск  +22...+33, гроза

Владивосток +17...+20, облачно

Волгоград +14...+28, солнечно

Воронеж +17...+31, облачно

Екатеринбург +12...+22, дождь

Иркутск +10...+27, солнечно

Казань +13...+26, солнечно

Калининград +13...+21, дождь

Краснодар +20...+33, солнечно

Магнитогорск +10...+18, дождь

Мурманск +16...+20, дождь

Нижний Новгород +13...+29, облачно

Новосибирск +15...+21, дождь

Омск +15...+20, дождь

Орел +17...+30, солнечно

Оренбург +10...+19, облачно

Пермь +14...+26, гроза

Ростов-на-Дону +18...+33, солнечно

Севастополь +20...+33, солнечно

Симферополь +20...+33, солнечно

Сочи +17...+27, солнечно

Тамбов +13...+29, солнечно

Тюмень +10...+22, облачно

Уфа +13...+20, дождь

Хабаровск +21...+32, гроза

Челябинск +10...+20, облачно

Чита +11...+15, дождь

Элиста +14...+28, солнечно

Южно-Сахалинск +11...+24, солнечно

Якутск +22...+34, дождь

Ярославль +16...+28, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики обещают пе-
ременную облачность, 
возможен небольшой 
дождь.

ЧЕТВЕРГ
На улице малооблачно, 
пройдут грозовые лив-
ни.

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют облачный 
и дождливый день.
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ЕДА Нутрициолог раскрыл простой секрет 
правильного рациона для каждого 
rg.ru/art/2347126

КИНО В Италии начались съемки продолжения 
«Дюны»
rg.ru/art/2346950

ГАДЖЕТЫ Xiaomi представила новые флагманские 
смартфоны 12S и 12S Pro
rg.ru/art/2346963

ЗДОРОВЬЕ Диетолог рассказала о напитках, 
которые правильно пить в жару для борьбы с 
тромбозом
rg.ru/art/2347059

МЕДИЦИНА Юрист — о том, как получить 
бесплатные лекарства
rg.ru/art/2346939

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Крупный пожар произошел на севере Рима в парке 
Пинета Саккетти на Монте-Марио, откуда открывается 
один из прекраснейших видов на Ватикан и центр Вечного 
города.
Огненная стихия бушевала в парке в течение восьми 
часов, дым был виден практически из всех уголков города, 
а позже на многие римские районы обрушился «дождь из 
пепла».

Для локализации пожара местные власти задействовали 
два вертолета и пожарный самолет.
Непосредственно в районе пожара спасателям пришлось 
эвакуировать местных жителей из близлежащих домов. В 
качестве меры предосторожности власти Рима также сроч-
но переправили детей из спортивного центра и пациентов 
из дома престарелых в расположенные поблизости воен-
ные казармы под присмотр спасателей. Всего помощь 

получили почти полтысячи жителей города. Жертв, к сча-
стью, удалось избежать.
А вот ущерб, нанесенный живописной сосновой роще, 
занимающей площадь 240 гектаров, еще предстоит уста-
новить.
Огонь добрался и до крупного транспортного узла, вклю-
чающего железнодорожную и автобусную станции Рима. 
Из-за повреждения железнодорожных путей было прио-

становлено движение электричек в северных районах ита-
льянской столицы.
Римские власти проводят расследование причин пожара, 
причем уже сейчас намекают, что помимо жары, царящей 
в городе, возгорание может быть связано и с человече-
ским фактором. Дело в том, что пожарные обнаружили в 
парке сразу три очага возгорания, а значит, указывают 
власти, речь может идти о поджоге.

Хочу отметить, что в банки в до-
статочной степени поступают 
сведения о мошенничествах со 
счетами граждан. Вопрос в том, 
находят ли этих мошенников и, 
если находят, насколько это ак-
туально и вовремя происходит 
с точки зрения возмещения 
убытков, которые причинены 
пострадавшим. «Российская га-
зета» на 1-й и 4-й полосах пи-
шет, что правительственная ко-
миссия рассмотрит законопро-
ект, по которому Банк России 
будет оперативно передавать 
в МВД сведения о мошенни-

чествах со счетами граждан,       
в том числе о телефонных мо-
шенничествах. 

Как минимум такая инициа-
тива защитит в какой-то степе-
ни банки, поскольку они долж-
ны возмещать мошеннические 
транзакции, если вдруг не про-
контролировали, не уследили 
за безопасностью счетов. С дру-
гой стороны, это откроет для 
Центрального банка опреде-
ленный доступ к персональной 
информации. Хотя, в принципе, 
он на сегодняшний день, навер-
ное, имеет такой доступ, с уче-
том того, что все банки отчиты-
ваются. 

Я надеюсь, что теперь более 
оперативно в этом отношении 
будут работать правоохрани-
тельные органы, поскольку не 
только граждане в частных за-
явлениях будут просить о со-
вершении проверки. Если по-
добные сведения будут посту-
пать от Центрального банка, 
правоохранители будут 

просто обязаны возбудить уго-
ловное дело и провести по 
нему качественное и тщатель-
ное расследование. Я думаю, 
что это некая перспектива для 
того, чтобы мошенников стало 
меньше.

Но мы их полностью, конеч-
но, не искореним. У нас жизнь 
такая: «Покуда есть на свете ду-
раки, обманом жить нам, стало 
быть, с руки». А дураки — это 
просто очень доверчивые люди, 
которые думают, что если это 
банк, если это организация, ко-
торая управляет валютой и хра-
нит деньги, то они, предоставив 
туда свои данные, будут в без-
опасности, забывая о том, что 
есть, к примеру, и сотрудники 
банков, которые связаны с жу-
ликами и обманщиками, отни-
мающими деньги у граждан. 

Поэтому, я думаю, этот зако-
нопроект — хорошая инициати-
ва. И в данной ситуации у пра-
воохранителей будет дополни-
тельный стимул для того, чтобы 

пресекать, не допускать и каче-
ственно расследовать.

Как правило, личная инфор-
мация становится чаще всего 
доступна мошенникам как раз 
от тех граждан, которых они 
вводят в заблуждение, потому 
что все новые технологии до-
статочно эффективно защища-
ют данные. Их, конечно, можно 
обойти с помощью всяких ин-
струментов, которыми пользу-
ются айтишники, но все-таки 
это достаточно сложные техно-
логии и приемы. А вот люди, 
сами доверяя звонку мошенни-
ка, звонку из так называемого 
банка, думая, что действитель-
но звонил банковский служа-
щий, рассказывают им всю под-
ноготную.

Банки же, пытаясь обезопа-
сить неосторожных граждан, 
постоянно предупреждают: ни-
кому не передавайте пароли, 
номер карты, никому не под-
сказывайте свой CVV — код на 
обратной стороне карты. 

Высокотехнологичное мо-
шенничество, конечно, тоже 
существует, но это касается 
крупных банковских транзак-
ций, когда мошенники залеза-
ют уже в систему и завладева-
ют деньгами, которые находят-
ся в банках. А что касается 
частных и персональных дан-
ных граждан: чтобы не затруд-
нять себя всякими сложностя-
ми, «сетевые» и «телефонные» 
воры пользуются простым до-
верием людей.

Считаю, нашему государст-
ву стоит заниматься финансо-
вой грамотностью населения, 
особенно помогать людям в 
возрасте, тем, кто жил в совет-
ские времена, или пожилым, у 
кого нет родственников. Им 
нужно посоветовать что-то, 
предупредить, предотвратить 
преступления против них, 
ведь они привыкли доверять 
системе и не понимают изме-
нений в государстве в сфере 
IT-технологий. Такие люди 

чаще всего становятся объек-
том мошенничества. 

Мне кажется, со школы 
должна преподаваться и финан-
совая грамотность, и юридиче-
ская, и правовая. Людей нужно 
учить для того, чтобы они не по-
пали в сложную жизненную си-
туацию. Чтобы избежать этих 
неприятных ситуаций. Напри-
мер, кража из магазина, кото-
рая кажется мелкой выходкой, 
а на самом деле — уголовно на-
казуемое деяние. Стоит учить 
правильно распоряжаться сво-
ими деньгами: у нас очень мно-
гие не умеют тратить деньги, 
потому что не умеют их зараба-
тывать, пользуются чьими-то 
деньгами, накоплениями роди-
телей, часто берут у родствен-
ников взаймы и не возвращают 
и тому подобное. Особенно это 
сейчас касается золотой моло-
дежи, которая привыкла только 
тратить. •

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат
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